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«Одноклассники» 
пошли ва-банк
Социальная сеть вместе 
с ВТБ 24 запускает сервис 
денежных переводов

«Одноклассники» первыми 
из российских социальных сетей 
запускают собственный сервис 
денежных переводов между сво-
ими пользователями — на сум-
му, не превышающую 8 тыс. руб. 
Посетители таких ресурсов по-
ка что предпочитают более при-
вычные специализированные 
сервисы и финансовые приложе-
ния. Но в ближайшем будущем, 
уверены эксперты, объем пере-
водов внутри социальных сетей 
 будет расти.

В «Одноклассниках» появилась 
возможность совершать денежные 
переводы между пользователями се-
ти, сообщили 

”
Ъ“ в компании и под-

твердили в ВТБ 24, банке—партне-
ре социальной сети. Для этого от-
правителю нужно указать получате-
ля перевода, выбрать карту, с кото-
рой будут списаны средства, и сум-
му. В течение промопериода (пер-
вые три месяца работы сервиса) пер-
вый перевод до 500 руб. пользова-
тель сможет совершить без комис-
сии. Комиссия за каждый после-
дующий перевод составит 30 руб., 
если сумма не превышает 500 руб., 
или 60 руб. при переводе в диапазо-
не от 501 до 8 тыс. руб. Условий со-
трудничества в «Одноклассниках» 
и ВТБ 24 не раскрывают. Переводы 
можно осуществлять между картами 
международных платежных систем 
(MasterCard, Maestro, Visa), эмити-
рованными российскими банками 
и привязанными к профилям поль-
зователей в «Одноклассниках», уточ-
няют в ВТБ 24. «Если перевод не бу-
дет принят в течение трех дней, то 
деньги вернутся на банковскую кар-
ту отправителя»,— говорят в банке. 
Комиссия банка может составлять 
1,5–2% в зависимости от суммы пе-
ревода и технологии, по которой он 
осуществляется, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в платежной индустрии.

По данным LiveInternet, ежед-
невная аудитория «Одноклассни-
ков» составляет около 50 млн уни-
кальных посетителей. При этом 
к соцсети привязано около 8 млн 
действующих карт. 
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Пока все не проели
Ограничения на приватизацию-2016 бюджетных проблем не снимают

Президент Владимир 
 Путин на совещании с пра-
вительством изложил обя-
зательные условия для 
приватизации крупных го-
сактивов в 2016 году. Они 
практически не оставляют 
надежд на большую эко-
номию Резервного фонда 
замещением их выручкой 
от приватизационных сде-
лок: условиям президен-
та лучше всего соответст-
вуют крупные российские 
частные собственники, 
для которых роль круп-
ных портфельных соинве-
сторов в госкомпаниях не 
слишком привлекательна. 
Рынок верит лишь в прива-
тизацию части госпакетов 
в «Аэрофлоте»,  АЛРОСА 
и «Башнефти» — это про-
блему покрытия бюджет-
ного дефицита в 2016 году 
заведомо не решит.

Совещание у Владими-
ра Путина по вопросам при-
ватизации было анонсиро-
вано еще на прошлой неде-
ле, однако состав пригла-
шенных участников из чи-
сла менеджеров госкомпа-
ний стал известен только 
вчера по факту. Впрочем, 
он оказался разочаровы-
вающим: вычислить из не-
го планы Кремля по массо-
вой приватизации на 2016 
год было невозможно. На 
встречу с президентом при-
шли главы подсанкцион-
ных «Роснефти» Игорь Се-
чин и ВТБ Андрей Костин, 
гендиректор уже давно пре-
бывающего в готовности 
к приватизации «Совком-
флота» Сергей Франк. Кро-
ме них обсудить приватиза-
цию позвали главу РЖД Оле-
га Белозерова (напомним, 
идеи о распродаже непро-
фильных активов госмоно-
полий из проекта антикри-
зисного плана на 2016 год 
удалены были практически 
сразу). Таким образом, инте-

рес в списке представляли 
глава АЛРОСА Андрей Жар-
ков, гендиректор «Аэрофло-
та» Виталий Савельев и пре-
зидент «Башнефти» Алек-
сандр Корсик.

Собственно, в срочную 
приватизацию госпакетов ак-
ций именно последних трех 
компаний фондовый рынок 
верил больше всего. Наибо-
лее ярко на появление ново-
стей с совещания у Владими-
ра Путина отреагировали ак-
ции «Аэрофлота». По итогам 
торгов на Московской бирже 
они выросли в цене на 8,5%. 
Котировки ценных бумаг 
остальных эмитентов оста-

лись на значениях, близких 
к закрытию пятницы. При-
чем если обыкновенные ак-
ции АЛРОСА и «Башнефти» 
выросли в цене (на 0,4% и 0,7% 
соответственно), то ценные 
бумаги ВТБ и «Роснефти» сни-
зились (на 0,3% и 1%).

Несмотря на наличие 
в планах приватизации на 
2014–2016 годы, на послед-
них совещаниях, посвящен-
ных экономической темати-

ке, не было менеджмента «Ро-
стелекома». Судя по всему, 
внутриполитическая слож-
ность согласования инте-
ресов в IT-индустрии слиш-
ком высока, чтобы акции те-
лекоммуникационного хол-
динга были выставлены на 
продажу в ближайшее время.

Содержательные итоги со-
вещания, в сущности, неиз-
вестны — их прокомменти-
ровал после совещания пре-

мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, пояснивший лишь, что 
они вроде бы обеспечивают 
сбалансированность бюджета 
на 2016 год. Обсуждение анти-
кризисного плана на 2016 год 
у премьер-министра было за-
менено совещанием по бюд-
жетным вопросам, при этом 
исходя из информации о те-
матике совещания обсужда-
лась весенняя правка бюдже-
та на текущий год. Напомним, 
еще во второй декаде января 
глава Минфина Антон Силу-
анов констатировал, что пре-
делом сокращения федераль-
ных расходов на 2016 год ста-
нет экономия около 500 млрд 
руб. (после снижения ассигно-
ваний на несоциальные и не-
оборонные расходы на 10%). 
При среднемесячной цене 
Urals в январе 2016 года $28 
за баррель фактическое ис-
черпание Резервного фонда 
уже к концу текущего года бо-
лее чем реально. Технически 
средства от приватизации рас-
сматриваются бюджетом в од-
ном ряду с госзаймами, ра-
нее Минфин обнародовал воз-
можную цифру от «большой 
приватизации» в 2016 году — 
около 1 трлн руб.

Впрочем, уже во вступи-
тельной речи Владимир Пу-
тин выставил шесть условий 
для процесса приватизации 
в этом году, из которых оче-
видно: и ожидания прива-
тизации как способа реали-
зации структурных реформ 
в экономике, и расчеты на 
существенное снижение гос-
доли в экономике напрас-
ны. В первую очередь сохра-
нение контрольных пакетов 
акций в госкомпаниях объяв-
лено обязательным — несмо-
тря на тяжелейшие бюджет-
ные условия, правительство 
должно отказаться от премии 
за контроль по итогам сделки.

экономическая  
политика — с2

Исходя из слов 
Владимира Путина, 
госактивы при 
приватизации в 2016 
году не будут для 
инвесторов  подарком  

«Газпром» готов сбивать цену
Монополия смирилась со сланцевой революцией

После двухлетнего перерыва на фоне 
обострения отношений между Росси-
ей и США «Газпром» вернулся к диалогу 
с американскими инвесторами и впер-
вые пояснил, как будет бороться с кри-
зисом на своих внешних рынках, в том 
числе с последствиями сланцевой ре-
волюции, факт которой долго отрицал. 
 Теперь руководство монополии как ми-
нимум признает возможность новой 
для себя стратегии ценовой конкурен-
ции, что горячо рекомендуют и профиль-
ные эксперты.

«I’ll be back»,— с такой фразы из фильма 
«Терминатор» зампред правления «Газпро-
ма» Александр Медведев начал вчера высту-
пление перед американскими инвестора-
ми. В 2015 году «Газпром» показательно от-
менил традиционные встречи в Нью-Йорке 
и Лондоне, проведя вместо этого презента-
ции в Гонконге и Сингапуре. Но теперь по-
литическая ситуация хотя бы отчасти ста-
билизировалась, а надежды «Газпрома», как 
и других крупных российских компаний, на 

Азию оказались как минимум преувеличен-
ными, отмечают собеседники 

”
Ъ“. Господин 

Медведев и сам признал, что «львиная доля 
(заемного.— 

”
Ъ“) финансирования» «Газпро-

ма» поступает из США, и выразил надежду на 
встречу в 2017 году.

Суть последовавших речей менеджеров 
«Газпрома» была собрана в двухминутном 
видеоролике. Там на фоне свариваемых 
труб и затерянных в тайге месторождений 
закадровый голос внушает: компания уже 
успешно переживала периоды низких цен 
на энергоносители и у нее есть компоненты 
для выживания — низкая себестоимость до-
бычи, огромные запасы газа и инфраструк-
тура для поставок в Европу. «Газпром» разра-
ботал бюджет со средней ценой на нефть $35 
за баррель, тестирует сценарии с $25 и $20 за 
баррель, уточнил заместитель главы финан-
сового департамента Игорь Шаталов. Моно-
полия урезает инвестиции, отменив или от-
ложив проекты на $20 млрд.
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Решения ЕСПЧ — ни в жизнь
В Конституционный суд поступило  
первое обращение Минюста

Как стало известно ”Ъ“, в Конституцион-
ный суд (КС) поступило первое обраще-
ние Минюста о возможности неиспол-
нения решения Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ). Как сообщил ”Ъ“ 
уполномоченный РФ при ЕСПЧ Георгий 
Матюшкин, запрос касается постановле-
ния ЕСПЧ по делу «Анчугов и Гладков про-
тив России» от 4 июля 2013 года о том, что 
действующий в России абсолютный за-
прет для заключенных голосовать на вы-
борах противоречит Европейской конвен-
ции. Председатель КС Валерий Зорькин 
уже заявлял, что это решение противоре-
чит ч. 3 ст. 32 Конституции РФ. А предсе-
датель ЕСПЧ Гвидо Раймонди на прошлой 
неделе заявил, что «если национальная 
правовая система не позволяет принять 
решение ЕСПЧ, то государство не может 
оставаться в Совете Европы».

Запрос Минюста, представителем кото-
рого по этому делу назначен замминистра 

юстиции и уполномоченный РФ при ЕСПЧ 
Георгий Матюшкин, зарегистрирован под 
№928/15–01/2016 и находится на предвари-
тельном изучении в секретариате суда, со-
общается в электронной базе поступивших 
обращений КС. Как сообщил 

”
Ъ“ господин 

Матюшкин, обращение касается неиспол-
нимого, по мнению российских властей, 
решения ЕСПЧ по делу «Анчугов и Глад-
ков против России». Напомним, аналогич-
ный запрос в связи с этим делом уже пода-
вал в КС глава ЦИКа Владимир Чуров, но КС 
признал ЦИК ненадлежащим заявителем. 
Георгий Матюшкин вчера сообщил 

”
Ъ“, что 

обращение по ЮКОСу Минюст пока в КС 
не направлял.

Напомним, речь идет о безусловном за-
прете заключенным голосовать на выбо-
рах — независимо от тяжести совершенно-
го преступления. 

новости — с4
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Далее, продажа, исходя из слов Владими-
ра Путина, не должна быть покупкой активов 
конкурирующими структурами (что, напри-
мер, снижает вероятность продажи «Башнеф-
ти» ЛУКОЙЛу): по мнению главы государства, 
«захват предприятий конкурирующими ком-
паниями» — это «в конечном итоге тоже не 
самое лучшее для рынка, этого, безусловно, 
нужно избежать». 

Кроме этого, несмотря на то что новый сов-
ладелец госкомпании, остающейся госком-
панией, будет иметь лишь ограниченные воз-
можности участия в управлении, Владимир 
Путин подчеркнул — у инвестора должна на-
личествовать «стратегия развития приобре-
таемой компании». Белому дому поручено не 
допускать при приватизации участия офшо-
ров — президент даже заявил, что «новые вла-
дельцы приватизируемых активов должны 
находиться в российской юрисдикции», при-
чем «для успешной приватизации принципи-
ально важно, чтобы государство четко пони-
мало, что и кому продает». Наконец, Влади-
мир Путин де-факто наложил запрет на кре-
дитование приватизационных сделок в рос-
сийских госбанках — «толку от этого будет 
немного».

Даже если не рассматривать фразу прези-
дента о «российской юрисдикции» покупате-

лей как отказ от международных продаж при 
приватизации-2016 (напомним, как наиболее 
вероятный претендент на акции «Роснефти» 
рассматривались ранее китайские структуры, 
на акции «Башнефти» — южнокорейские и ин-
дийские), а слова об ограничении участия гос-
банков в сделках — как отказ от схем выкупа 
акций менеджментом госкомпаний и друже-
ственных им структур (обычно MBO-сделки 
реализуются на кредитные ресурсы, в России 
же без кредитов госбанков такую сделку струк-
турировать сложно), то для «большой привати-
зации» в 2016 году пространства почти не оста-
ется. Во всяком случае, $10–15 млрд от прода-
жи неконтрольных пакетов акций в госкомпа-
ниях при таких ограничениях и на низкой це-
не нефти, определяющей во многом текущую 
капитализацию российских эмитентов, выру-
чить за год выглядит задачей практически не-
возможной. «Портрет» приветствуемого Вла-
димиром Путиным потенциального инвесто-
ра в «большой приватизации» 2016 года дол-
жен выглядеть примерно так: это собствен-
ник крупных российских частных активов, 
зафиксировавший существенные прибыли в 
последние несколько лет и готовый вклады-
вать накопления в новой для себя сфере, не 
претендуя, по существу, ни на что, кроме ди-
видендов. При этом основные активы этого 
собственника не должны требовать срочных 
крупных инвестиций — то есть, по крайней 

мере, эти структуры не должны претендовать 
на господдержку.

Круг такого рода собственников, видимо, 
исчисляется одним-двумя десятками, среди 
которых — владельцы «Сургутнефтегаза», ЛУ-
КОЙЛа, НОВАТЭКа, металлургические холдин-
ги, совладельцы крупнейших частных банков. 
Однако неочевидны коммерческие цели, ра-
ди которых им могли бы быть интересны тако-
го рода инвестиции. Перспективы партнерст-
ва с менеджментом госкомпаний в такой кон-
струкции неочевидны. Для большинства вла-
дельцев частных компаний в РФ характерно 
владение или некрупными (до 10%) портфель-
ными пакетами компаний, или контрольны-
ми пакетами акций.

По словам участников совещания у прези-
дента, на встрече обсуждались лишь «общие 
подходы» к приватизации, но не конкретные 
решения по будущим аукционам в 2016 году. 
Скорее всего, общее и ни к чему не обязываю-
щее предложение Владимира Путина готовить-
ся к фактически «клубным» сделкам по прива-
тизации в экономике России призвано пока-
зать потенциальным иностранным покупате-
лям госактивов: им есть альтернатива в лице 
российских инвесторов. Они пусть и в край-
нем случае, и с неохотой, но дадут своему пра-
вительству то, что ему не удалось получить от 
Пекина, Дубая или Сеула.

Дмитрий Бутрин, Дмитрий Ладыгин

Пока все не проели

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,8

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в январе 2016 года, сообщил вчера Минфин 
со ссылкой на данные котировочных агентств. В сравнении с декабрем 2015 года среднемесячная цена 
российской нефти вновь снизилась — тогда она составляла $36,4 за баррель. В сравнении же с январем 
2015 года цена Urals сократилась на 38% (год назад она составляла $46,6). Январская цена Urals — это 
новый месячный минимум с 2003 года. В 2015-м в среднем по году цена российской нефти составила $51,2 
за баррель. В закон о федеральном бюджете на 2016 год заложена цена $50 за баррель, однако сейчас 
ответственное за макропрогноз Минэкономики пытается определить ее новый ожидаемый уровень. 0
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Активность в обработке 
растет на завышенных 
ожиданиях

Опубликованные вчера данные 
Росстата о деловой активности 
организаций, индекс PMI Markit 
и косвенная оценка производствен-
ной активности ЦМАКП указывают 
на улучшение промышленной 
конъюнктуры в январе 2016 года. 
 Индикаторы фиксируют рост актив-
ности в обработке, ориентированной 
на внутренний спрос,— и продол-
жение ее снижения в компаниях, 
нацеленных на экспорт.

С исключением сезонности ин-
декс деловой активности Росстата 
в обработке — на максимуме за 
14 месяцев, на уровне ноября 2014 
года, когда наблюдался ажиотажный 
всплеск внутреннего спроса. Индекс 
PMI, отражающий в большей степени 
ситуацию в обработке, нацеленной 
на внутренний рынок, фиксирует 
прекращение ухудшения конъюн-
ктуры (рост с 48,7 до 49,8 пункта, 
значение в 50 пунктов означает 
стагнацию). «Судя по косвенным 
признакам, ухудшение конъюнктуры 
прекратилось. На это указывают два 
из трех индикаторов»,— указывают 

в ЦМАКП. Росли PMI и уровень 
энергопотребления, хотя перевозки 
железной дорогой продолжали 
сокращаться — это, по мнению ана-
литиков центра, может быть связано 
с плохими погодными условиями.

Причина роста активности в 
промышленности — увеличение 
внутренних заказов (экспортные про-
должали сжиматься) и резкое улуч-
шение ожиданий производителей 
в отношении выпуска в ближайшие 
три месяца и экономики в ближай-
шие полгода. «Объем незаконченных 
заказов продолжает уменьшаться, 
оправдывая дополнительное 
сокращение персонала и запасов. 
Улучшения в обработке выглядят 
впечатляюще, учитывая падающий 
рубль и рост опасений, что восста-
новление откладывается. Сможет ли 
такое улучшение закрепиться — пока 
говорить рано»,— комментирует 
результаты PMI Дмитрий Полевой 
из банка ING.

Напомним, январские опросы 
промышленников ИЭП имени Егора 
Гайдара указывали на резкое ухуд-
шение оценок спроса и рост запасов 
(см. ”Ъ“ от 28 января). Опросы 
Росстата фиксируют лишь незна-
чительное улучшение фактических 
оценок спроса. В январе их баланс 
в добыче составил минус 25%, в об-
работке — минус 41% (в январе 
2015 года минус 30% и минус 42% 
соответственно). В январе 2016 года 
неопределенность экономической 
ситуации и недостаточный спрос 
на внутреннем рынке называли 
основными ограничителями роста 
54% респондентов Росстата из об-
работки, в январе 2015 года — 46% 
и 55% соответственно.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI В РОССИИ
(ПУНКТОВ, ВЫШЕ 50 — РОСТ 
АКТИВНОСТИ, НИЖЕ 50 — СНИЖЕНИЕ
АКТИВНОСТИ)   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG, MARKIT.
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Снижение цен на нефть с начала года 
обострило бюджетные проблемы стран, 
зависящих от ее экспорта: две из них — 
Нигерия и Азербайджан — уже ведут пе-
реговоры с международными финан-
совыми организациями о получении 
кредитной поддержки. В обоих случа-
ях попытки монетарных властей под-
держивать курс национальной валюты 
были безуспешны, а расходование ре-
зервов на эти цели обусловило потреб-
ность обеих стран в привлечении внеш-
ней финпомощи.

Власти Нигерии обратились во Всемир-
ный банк (ВБ) с просьбой о выделении кре-
дита для покрытия хотя бы части бюджет-
ного дефицита, который в этом году, как 
ожидается, увеличится вдвое, до $11 млрд 
(впрочем, это всего около 2% ВВП страны). 
Ранее нигерийское правительство сообща-
ло о намерениях привлечь около полови-
ны средств на внутреннем рынке, а осталь-
ное — за счет внешних заимствований. В 
частности, объем заявки на кредит от ВБ и 
Африканского банка развития может соста-
вить около $3,5 млрд. «Нигерия не подавала 
заявку на экстренное финансирование, мы 
лишь обсуждаем опции покрытия дефици-
та»,— сообщили вчера в Министерстве фи-
нансов страны.

Сейчас Нигерия председательствует в 
ОПЕК и пытается инициировать совмест-
ное сокращение добычи для поддержания 
цен. Пока, однако, падение нефтяных коти-
ровок привело к резкому сокращению экс-
портных поступлений (на нефть приходит-
ся более 80% валютной выручки страны), что 
привело к ухудшению экономической ситу-
ации. В 2015 году рост экономики, по дан-
ным МВФ, составил 3% ВВП против 6,3% го-
дом ранее. Чтобы компенсировать падение 
темпов экономического роста, в правитель-
стве рассчитывают резко нарастить господ-
держку инфраструктурных проектов — под 
них и планируется привлечь кредиты бан-
ков развития.

Международные эксперты, однако, реко-
мендуют отпустить курс нацвалюты — най-
ры — и отменить энергосубсидии. С середи-
ны 2014 года стоимость найры упала 30%, 
но в марте 2015 года национальный банк 
Нигерии перешел на режим фиксирован-
ного курса (на черном рынке курс на треть 
ниже), были введены ограничения на про-
дажу «твердой» валюты, при этом резервы 
страны за последние два года сократились 
на $20 млрд, до $28 млрд. Кризис вынудил 
правительство принять и отдельные меры 
по борьбе с коррупцией, в частности ежеме-
сячно стали публиковаться доходы и расхо-
ды нефтяного госгиганта National Petroleum 
Corporation.

Проводят переговоры с МВФ и ВБ и влас-
ти Азербайджана. Министр финансов стра-
ны Самир Шарифов на прошлой неделе зая-
вил, что страна не нуждается в срочных кре-
дитах, но может запросить кредит через три 
месяца, полгода или позднее. С международ-
ными кредиторами, по его словам, обсужда-
ется либерализация экономики, но перего-
воры предусматривают возможность запро-
са финансовой поддержки (предполагается, 
что кредит может составить до $4 млрд., из 
них $3 млрд — от МВФ).

Занимать на внешнем рынке тем време-
нем становится все сложнее: в прошлую пят-
ницу агентство Standard & Poor’s лишило 
Азербайджан инвестиционного рейтинга, 
снизив кредитную оценку с BBB— до BB+ (со 
стабильным прогнозом). В агентстве ожида-
ют, что из-за поступлений от нефти (95% экс-
порта, 40% ВВП) и резкого сжатия потребле-
ния в 2016 году экономика страны окажет-
ся в рецессии (–1% против +1,1% в 2015 году). 
Впрочем, одно из основных условий креди-
торов в подобных ситуациях — переход на 
гибкий курс нацвалюты — центральный 
банк Азербайджана выполнил еще в декаб-
ре, что привело к падению маната на 60% (до 
этого на его поддержку за год было израсхо-
довано более половины резервов).

Татьяна Едовина

Нефть  
просит 
об одолжении
Правительства Нигерии 
и Азербайджана ищут 
займы для покрытия 
бюджетных дефицитов

Успехи жилищного строитель-
ства 2014-го и начала 2015 года 
сильно смягчили годовой спад 
в отрасли — в Минстрое про-
гнозировали ввод в эксплуата-
цию максимум 75 млн кв. м жи-
лья, но, по данным Росстата, в 
реальности показатель достиг 
83,8 млн кв. м. Объем ввода жи-
лья снизился всего на 0,5% по 
сравнению с рекордным 2014 
годом — тревожно, однако, что 
к концу года темпы падения от-
расли ускорялись. Главным 
инструментом поддержки от-
расли было стимулирование 
спроса на жилье — прежде все-
го, за счет льготной ипотеки. 
Однако продление такой под-
держки на 2016 год, как и иные 
антикризисные меры в строи-
тельной отрасли, Белому дому 
только предстоит проработать 
в условиях очевидной нехватки 
ресурсов.

В 2015 году объемы строитель-
ства жилья незначительно снизи-
лись, следует из данных Росста-
та. Так, в эксплуатацию введено 
83,8 млн кв. м — на 0,5% меньше, 
чем в 2014 году (84,2 млн кв. м). 
В Минстрое 

”
Ъ“ сообщили, что 

еще собирают данные регионов 
о вводе жилья в эксплуатацию за 
2015 год, но предполагают, что 
показатели, скорее всего, будут 
сопоставимы с данными 2014 
года. Отметим, ранее ведомство 
строило менее оптимистичные 
прогнозы — по итогам 2015 года 
ожидалось введение 70–75 млн 
кв. м жилья, в Минстрое это на-
зывали «неплохим показателем 
для непростого года».

По данным Росстата, наиболь-
шие объемы жилищного строи-
тельства зафиксированы в Мос-
ковской области (10,1% от сдан-
ного в эксплуатацию жилья в РФ), 
Краснодарском крае (5,5%), а так-
же в Москве (4,6%). Но темпы стро-
ительства замедлились и в регио-
нах-лидерах — например, в Мос-
ковской области введено на 14,6% 
меньше площадей, чем в 2014 го-
ду. Лишь Москве удалось нара-
стить темпы ввода жилья в эксплу-
атацию (на 15,8%), а наибольший 
прирост демонстрировали реги-
оны с менее значительными объ-
емами строительства. Так, Мага-
данская область увеличила ввод 
жилья на 59,2%, а Республика Ко-
ми, которая регулярно вызывает 
нарекания властей из-за неиспол-

нения программы расселения 
аварийного жилья,— на 33,1%. Ху-
же всего обстановка сложилась в 
Крымском федеральном округе — 
в Крыму темпы ввода жилья упа-
ли на 60,7%, а в Севастополе — на 
57,1%. Впрочем, на общероссий-
ский показатель полуостров пра-
ктически не влияет — там строит-
ся чуть более 350 тыс. кв. м (0,4% 
общероссийского показателя).

Напомним, в 2014 году строи-
тельная отрасль РФ била рекор-
ды еще советских времен — тем-
пы ее роста составили 18,2% по 
сравнению с 2013 годом. Переход 
к спаду в 2015-м во многом был об-
условлен дорогими кредитами на 
строительство и падением спроса: 
еще в январе—апреле было введе-
но на 22% больше, чем за тот же пе-
риод 2014 года, но в мае рост ока-
зался нулевым, а летом перешел в 
спад, ускорившийся к концу года. 
«Строительной отрасли оказыва-
лась серьезная поддержка, напри-
мер за счет программы льготной 
ипотеки, без таких мер ситуация 
могла быть значительно хуже»,— 

напоминает руководитель цент-
ра «Народная экспертиза» Нико-
лай Николаев, отмечая, впрочем, 
что дальнейшая поддержка долж-
на быть взвешенной и сбаланси-
рованной — поддерживая спрос 
на ипотеку, стоит помнить, что 
расплачиваться за нее придется 
людям. «Кроме того, в жилищном 
строительстве важны госпрограм-
мы, например расселения аварий-
ного жилья, но важен контроль за 
их реализацией, чтобы это были 
не просто квадратные метры, а 
действительно качественное жи-
лье»,— добавляет эксперт.

В 2016 году, по оценке экспер-
тов, значительного улучшения в 
строительстве ждать не стоит — 
отрасль не демонстрирует при-
знаков выхода из состояния ре-
цессии (см. 

”
Ъ“ от 13 января). Бе-

лый дом планирует поддержи-
вать жилищное строительство в 
рамках антикризисного плана, 
однако пока меры, включенные 
в проект документа, такие как по-
мощь отдельным категориям ипо-
течных заемщиков и ужесточе-
ние правил долевого строитель-
ства, не выглядят масштабными, 
а идея финансовой поддержки 
регионов для реализации про-
граммы «Жилье для российской 
семьи» хотя и предполагает фи-
нансирование в объеме до 20 мл-
рд руб. ( см. 

”
Ъ“ от 1 февраля), по-

ка не подкреплена указанием на 
источник средств. Еще одно ан-
тикризисное предложение Мин-
строя — об использовании про-
мышленных территорий для жи-
лищной застройки — пока, по 
данным 

”
Ъ“, в план не вошло.

В самом ведомстве главным ин-
струментом стимулирования жи-
лищного строительства по-преж-
нему считают ипотеку с господ-
держкой. Напомним, програм-
ма субсидирования кредитов на 
покупку первичного жилья дей-
ствует с 1 марта 2015 года и долж-
на завершиться к 1 марта 2016 го-
да. Максимальная ставка состав-
ляет 12% годовых, а недополучен-
ный банками доход возмещается 
государством — на это предусма-
тривались 20 млрд руб. В 2015 го-
ду каждый третий ипотечный кре-
дит был взят по программе господ-
держки, отмечали ранее в Мин-
строе. Вопрос о возможности про-
дления этой программы или вы-
работке новых механизмов под-
держки правительство должно ре-
шить уже к марту, но идея пролон-
гации и расширения программы 
вызывала возражения со стороны 
Минфина: для этого бюджету при-
дется выделить в 2016 году 16 мл-
рд руб., а выдавать льготную ипо-
теку без первоначального взноса, 
по мнению ведомства, нельзя.

Евгения Крючкова

Жилье переживает усадку
Рекорды строительства остались в 2014 году

Ускорение спада в строи-
тельстве к концу года при  
отсутствии у правительства 
средств на его стимулирова-
ние важнее статистических 
успехов отрасли в 2015 году   
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор  
ОАО «Фосагро» Андрей Гурьев:
— Уважаемый Олег Александрович! Примите 
мои искренние поздравления с днем рождения! 
Рад, что наша совместная работа на благо соци-
ально-экономического развития Вологодской 
области приносит ощутимые результаты. Вы на-
стойчиво работаете над повышением инвести-
ционной привлекательности области и тем са-

мым делаете своими союзниками всех, кто име-
ет интерес и вкус к развитию бизнеса, крупных 
проектов, тем самым вы активно содействуете 
росту новых сегментов экономики. Мы отлично 
и эффективно взаимодействуем в социальной 
сфере, в области образования — создавая новые 
возможности и перспективы для жителей Воло-
годской области. От всей души желаю вам удачи 
в начинаниях, здоровья и счастья!

Сегодня исполняется 51 год  
губернатору Вологодской области  
Олегу Кувшинникову

Его поздравляет секретарь Общественной пала-
ты РФ, сопредседатель центрального штаба ОНФ 
Александр Бречалов:
— Говорят, что люди не замечают, как уходит 
время… Я уверен, что Евгений Павлович Ве- 
лихов замечает и запоминает каждую мину- 

ту своего неординарного жизненного пути.  
Я желаю ему всегда оставаться таким же дея-
тельным, смелым, настойчивым и, конеч- 
но, чтобы силы и здоровье не покидали его 
еще многие годы!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 81 год почетному президенту  
НИЦ «Курчатовский институт», почетному секретарю 
Общественной палаты РФ Евгению Велихову

Как стало известно ”Ъ“, в Госдуму 
внесен законопроект о создании еди-
ного реестра лиц, относящихся к ко-
ренным и малочисленным народам 
Севера, Сибири и Дальнего Восто-
ка. Предполагается, что ненцам, хан-
ты, манси и другим больше не придет-
ся доказывать свою национальность, 
пытаясь получить положенные им по 
закону льготы и привилегии. Предста-
вители малочисленных народов и эко-
логи говорят, что в отсутствие реестра 
проблемы действительно есть, но при 
этом отмечают, что законопроект мо-
жет упростить жизнь лишь лоббистам 
нефтегазовых компаний, ведущих 
разработку на священных землях.

Законопроект в Госдуму внес член 
парламентского комитета по делам наци-
ональностей Григорий Ледков. В поясни-
тельной записке к законопроекту сооб-
щается, что он призван облегчить доступ 
коренных и малочисленных народов к 
«большинству прав и преференций, га-
рантированных федеральным законода-
тельством». Согласно многочисленным 
федеральным и местным законам, пред-
ставители коренных и малочисленных 
народов имеют право на разнообразные 
льготы и субсидии, упрощенное полу-
чение охотничьих билетов, ранний вы-
ход на пенсию, а главное — на компенса-
ции от коммерческих компаний, в основ-
ном нефтегазовых, ведущих разработку 
в их родовых угодьях. «При этом дейст-
вующим законодательством не установ-
лен порядок определения националь-
ной принадлежности граждан»,— отме-
чает господин Ледков. По его словам, на-
циональность указывается только в сви-
детельстве о браке и свидетельстве о ро-
ждении ребенка, да и то по желанию зая-
вителя. Из-за этого представители корен-
ных народов зачастую лишаются возмож-
ности претендовать на положенные им 

по закону преференции, так как не мо-
гут доказать, что они, например, корен-
ные ханты или ненцы. Кроме того, иног-
да представители коренных народов, по 
закону имеющие право вести промысло-
вую деятельность на особо охраняемых 
природных территориях, подвергаются 
штрафам, так как не могут доказать свою 
принадлежность к той или иной народ-
ности. Чтобы решить все эти проблемы, 
авторы законопроекта предлагают со-
здать единый реестр представителей ко-
ренных и малочисленных народов. Фор-
мировать его должны будут органы мест-
ного самоуправления на основе выпи-
сок из хозяйственных книг, справок об-
щественных организаций и общин, сви-
детельств о рождении и т. д.

Как отмечает Родион Суляндзига из 
Центра содействия коренным малочи-
сленным народам Севера, сам по себе 
реестр может оказаться полезным. По 
данным Росстата, в РФ насчитывается 
около 300 тыс. представителей корен-
ных и малых народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, поэтому особых слож-
ностей в формировании единого списка 
возникнуть не должно. «Однако мне ка-
жется, что эта мера призвана поделить 
коренных на правильных и неправиль-
ных»,— заявил 

”
Ъ“ господин Суляндзи-

га. Руководитель энергетической про-
граммы «Гринписа» Владимир Чупров 
считает законопроект лоббистским, в 
особенности из-за личности его автора. 
Напомним, Григорий Ледков в 2013 го-
ду был со скандалом избран председате-
лем Ассоциации коренных малочислен-
ных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока (

”
Ъ“ сообщал об этом 10 апреля 

2013 года). Тогда многие делегаты отме-
чали, что назначение господина Ледко-
ва призвано сделать ассоциацию более 
лояльной, а его самого называли «чело-
веком системы».

Господин Чупров отметил, что пра-
ктика ведения реестра уже существует в 
Ханты-Мансийском автономном округе 
(ХМАО). «В ряде случаев она помогает упо-
рядочить ряд вопросов, в том числе касаю-
щихся компенсаций за использование ро-
довых угодий нефтегазовыми компания-
ми»,— сказал 

”
Ъ“ эколог. Однако он счита-

ет, что отдельные формулировки законо-
проекта позволяют вносить в реестр «лиц, 
не относящихся к коренным народам, но 
проживающих в местах традиционного 
проживания и осуществляющих тради-
ционную хозяйственную деятельность». 
«Иными словами, в реестре окажутся 
представители каких-нибудь рыбацких 
объединений, равнодушные к интересам, 
скажем, манси»,— сказал господин Чуп-
ров. Также, считает он, реестр, напротив, 
облегчит жизнь нефтегазовым компани-
ям, которым приходится на обществен-
ных слушаниях добиваться права бурить 
на землях, сакральных с точки зрения их 
коренных жителей. Например, в природ-
ный парк «Нумто» в ХМАО сейчас плани-
рует зайти компания «Сургутнефтегаз». На 
общественных слушаниях пока регуляр-
но случаются скандалы: на них в качестве 
представителей коренных народов приез-
жают лояльные местным властям активи-
сты, заявляющие, что они согласны с буре-
нием, а не знающие русского языка и за-
конов оленеводы про слушания ничего не 
знают. Голоса экологов и членов НКО, пы-
тающихся представлять их интересы, при 
этом не учитываются, так как они не явля-
ются жителями этих земель.

Григорий Туманов

Представителей малых народов 
перечислят поименно
В отсутствие графы в паспорте национальность  
коренных жителей Крайнего Севера сверят со списком

Законодатели хотят облегчить  
процедуру идентификации  
оленеводов, но оленеводы  
опасаются, что новыми возможно-
стями воспользуются посторонние 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Заксобрание Севастополя признало работу 
правительства города неудовлетворитель-
ной и призвало губернатора Сергея Меняй-
ло отправить его в отставку. Отставки само-
го господина Меняйло потребовал спикер 
заксобрания Алексей Чалый. Главу горо-
да, по его словам, должно выбирать населе-
ние, а парламент примет соответствующие 
поправки к уставу Севастополя, как толь-
ко наберет необходимое число депутатских 
голосов. В ответ Сергей Меняйло обвинил 
сторонников Алексея Чалого в заксобрании 
в «плетении интриг», а постановление де-
путатов пообещал обжаловать. Очередную 
перепалку между губернатором Меняйло 
и спикером Чалым собеседники ”Ъ“, близ-
кие к полпредству Крымского федерального 
округа (КФО), назвали ожидаемой.

По итогам рассмотрения отчета губернатора 
о работе правительства Севастополя в 2015 году, 
которое состоялось без Сергея Меняйло, депута-
ты 13 голосами (девять депутатов, считающих-
ся сторонниками губернатора, заседание поки-
нули) приняли постановление, в котором при-
знали работу исполнительной власти неудовлет-
ворительной. Сергею Меняйло, который совме-
щает должность губернатора и главы правитель-
ства и во второй раз отказался явиться на засе-
дание парламента, депутаты рекомендовали от-
править кабинет в отставку.

«Интересно, исправима эта ситуация терапев-
тически или она требует только хирургического 
вмешательства. Мое убеждение в том, что мож-
но исправить ее только хирургически,— сказал 
Алексей Чалый, который ранее заявил о своем 
намерении покинуть пост спикера.— Если гу-
бернатор не может управлять регионом, значит, 
он не может управлять регионом. У него должно 
быть чувство, что он не может управлять реги-
оном. У него его нет». По итогам заседания спи-
кер пояснил, что своим постановлением депута-
ты предложили уволиться не только правитель-
ству, но и возглавляющему его Сергею Меняйло. 
По словам спикера, в 2013 году около 30 губер-
наторов сложили полномочия, «стали исполня-
ющими обязанности и доказывали населению 
повторно, что они эффективные губернаторы». 
При этом Алексей Чалый заявил, что поправки 
к уставу Севастополя, предполагающие прямые 
выборы главы города, будут приняты, как толь-
ко наберутся необходимые для этого 16 голосов, 
то есть 2/3 общего числа депутатов (сторонников 
господина Чалого в заксобрании только 14). «Мы 
хотим принять изменения в устав. Как только бу-
дет 16 голосов, мы с удовольствием его примем. 

По уму это нужно было давно сделать, но послед-
няя сессия была очень напряженной»,— сказал 
вчера господин Чалый.

Сергей Меняйло уже заявил, что выполнять 
требования депутатов не собирается: «Конструк-
тивную критику и предложения со стороны де-
путатов я учту, а что касается оценки работы пра-
вительства Севастополя — я уверен, что она не-
объективная и односторонняя». По его мнению, 
«сейчас не время плести интриги», а заксобра-
ние «настроено на конфликты и противостоя-
ния». «От сегодняшнего голосования депутатов у 
нас не прибавилось ни света, ни тепла, не реши-
лись те проблемы, которые не решались многие 
годы и осложняют жизнь севастопольцев. Когда 
трудно, когда ситуация чрезвычайная, надо де-
лать общее дело,— сказал он, подчеркнув, что 
у него есть сомнения в законности и самой сес-
сии, и принятого на ней постановления.— Мы 
проведем его юридическую экспертизу, и, воз-
можно, оно будет обжаловано».

Собеседник в «Единой России» заявил 
”
Ъ“, 

что принятое постановление «отражает пози-
цию депутатов, на которую они, как представи-
тели народа, конечно, имеют право». Он отме-
тил, что «для партии важно, чтобы принимае-
мые решения не были популистскими», а влас-
ти Севастополя работали «в рамках системы 
сдержек и противовесов».

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к пол-

предству КФО, заочная перепалка между Алек-
сеем Чалым и Сергеем Меняйло была ожидае-
мой и чем-то особенным не выделялась: «Алек-
сей Михайлович уже призывал губернатора по-
следовать его примеру, а сейчас просто повто-
рил свой призыв». Однако, согласно п. 2 ст. 15 за-
кона Севастополя «О контрольной деятельнос-
ти...», депутаты имеют право обратиться к пре-
зиденту с просьбой отстранить от должности 
лиц, «деятельность которых признана неудов-
летворительной». Собеседник 

”
Ъ“ считает, что 

заксобрание вполне может обратиться к Влади-
миру Путину с просьбой уволить Сергея Меняй-
ло — «это их право», но вряд ли это будет сдела-
но прямо сейчас: «Этот гордиев узел надо будет 
разрубать, но делать это предстоит без спешки».

Вице-спикер парламента Екатерина Алтабае-
ва заявила 

”
Ъ“, что до конца недели заксобрание 

ждет каких-либо действий со стороны губерна-
тора, потому что «слова — это одно, а возможные 
действия — другое». На вопрос 

”
Ъ“ о том, будет ли 

заксобрание обращаться к президенту с просьбой 
об отставке губернатора, Екатерина Алтабаева ска-
зала: «Сегодня такое решение не принималось».

Софья Самохина, Иван Сафронов

«Ситуацию можно исправить 
только хирургически»
Заксобрание Севастополя не приняло отчет губернатора

В «Единой России» считают, что спрос 
на предвыборный обучающий про- 
ект «Единой России» «Кандидат» есть, 
и даже продлят работу его дистан- 
ционного блока. В конце февраля —  
начале марта предполагается оч-
ное обучение наиболее перспектив-
ных кандидатов в депутаты Госдумы, 
запланирована лекция председате-
ля партии — премьера Дмитрия Мед-
ведева. Будущим одномандатникам, 
в частности, руководители партии  
советуют в предвыборной программе 
смелее обозначать партийность, под-
черкивая связь с основателем партии 
Владимиром Путиным.

В проекте «Кандидат» (pg.er.ru) уже за-
регистрировались 2 тыс. потенциаль-
ных участников праймериз «Единой Рос-
сии». В партии говорят, что спрос на про-
ект есть, поэтому решено продолжить 
дистанционное обучение, которое пла-
нировали вести до первого этапа съе-
зда партии, намеченного на 5–6 февра-
ля. Скорее всего, оно продлится до кон-
ца февраля, после чего начнется очное 
обучение наиболее перспективных кан-
дидатов, подавших заявки на участие в 
праймериз. Например, запланирована 
лекция Дмитрия Медведева (ее дата бу-
дет зависеть от рабочего графика премь-
ера). Организаторы предполагают, что 
председатель партии выступит с пред-
выборными тезисами и коснется пер-
спектив экономического развития, но в 
его окружении посоветовали вернуться 
к этому вопросу после съезда.

В рамках дистанционного курса для 
подготовки потенциальных кандида-

тов к праймериз и дебатам единороссам  
начитывают видеолекции, публику-
ют стенограммы выступлений, бро-
шюры и практические задания. Напри-
мер, вчера опубликовано учебно-мето-
дическое пособие политологов, препо-
давателей МГУ Екатерины Батовриной,  
Татьяны Зайцевой, Вячеслава Фомушки-
на, посвященное тайм-менеджменту в 
политике. Авторы цитируют Джона Кен-
неди, который рекомендовал полити-
кам в планировании времени держать-
ся «подальше от стада» и работать даже 
ночью, «если вам удобно». Они приво-
дят теорию американских исследова-
телей Вайса и Перри, которая помога-
ет привлечь к работе политика волонте-
ров, грамотно используя тип их мотива-
ции; предлагают использовать автокра-
тичный, демократичный или либераль-
ный стили управления, избегая иных 
ошибочных стилей.

Политологи Андрей Манойло, Алек-
сандр Наумов, Олег Карпович в учебно-
методическом пособии «Противодейст-
вие технологиям 

”
цветных революций“ 

в молодежной среде» предлагают сде-
лать так, чтобы «основная ударная сила 

”
цветных революций“ — пассионарная 

и суперподвижная молодежь в возра-
сте от 16 до 35 лет — потеряла свою под-
вижность и подверженность влиянию 
идеологии 

”
цветных революций“». До-

биться этого они предлагают, вовлекая 
молодежь в массовый спорт, а студен-
тов-лидеров мнений — в организации  
под контролем ректората. Опыт, нако-
пленный «Молодой гвардией», органи-
зацией «Наши», отмечают они, является 

«полезным, но односторонним, от 
”
цвет-

ной революции“ не спасет».
С лекцией «Современный российский 

парламентаризм» выступил спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин. Он приветство-
вал проект, потому что «дискуссия имеет 
смысл, она эффективна, если выходит на 
определенные решения». Лекцию «Рос-
сия: вызов и возможность» прочитал гла-
ва «Гражданского университета» Вячеслав 
Никонов. О технологии работы с обще-
ственной приемной кандидата рассказа-
ла вице-спикер Совета федерации Галина 
Карелова, о современной избирательной 
системе — глава ЦИКа Владимир Чуров, 
о новом в выборном законодательстве — 
глава думского комитета Владимир Пли-
гин, об антикоррупционном поведении 
— его коллега по Госдуме Ирина Яровая. 
Академик РАН Валерий Тишков выступил 
с речью о суверенитете и федерализме.

Член президиума генсовета Андрей 
Исаев инструктировал одномандатни-
ков по написанию предвыборной про-
граммы. Он признал, что большинство 
людей ее не читает, но есть заинтересо-
ванные категории, для которых напи-
сать ее стоит: оппоненты, лидеры об-
щественного мнения и «вы сами, чтобы 
иметь ориентиры». При этом господин 
Исаев предупредил, что нельзя игнори-
ровать свою партийность, «иначе ее обо-
значат ваши оппоненты». «Именно при 
помощи вашей программы можете под-
черкнуть, что вы являетесь членом ЕР, то 
есть соратником президента Владимира 
Путина, который является основателем 
партии»,— отметил он.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» выявила спрос  
на подготовку к выборам
Проект «Кандидат» дает идеологические и практические советы

Такой недифференцированный подход ЕСПЧ 
неоднократно признавал нарушением Европей-
ской конвенции прав человека, начиная с дела 
«Херст против Великобритании», которая его 
также отказалась исполнять.

Именно это постановление ЕСПЧ являет-
ся наиболее удобным поводом для российских 
властей опробовать вступивший в силу в декаб-
ре 2015 года механизм неисполнения решений 
Страсбургского суда, наиболее резонансным из 
которых является требование выплаты €1,9 мл-
рд компенсации акционерам ЮКОСа.

Российские власти и председатель КС Вале-
рий Зорькин неоднократно публично заявляли, 
что решение по делу «Анчугова и Гладкова» прямо 
противоречит Конституции: согласно ч. 3 ст. 32, 
«не имеют права избирать и быть избранными 
граждане, признанные недееспособными, а так-
же содержащиеся в местах лишения свободы по 
приговору суда». Эта норма к тому же находится 
во второй главе Конституции, изменить которую 
без принятия нового Основного закона или всена-
родного референдума нельзя. Эти доводы фигури-
ровали в качестве основных в запросе депутатов 
Госдумы в КС, на основании которого 14 июля КС 
разрешил самому себе санкционировать возмож-
ность неисполнения решения ЕСПЧ, а также бы-
ли основаниями для принятия соответствующих 
поправок к закону «О КС».

Хотя российский судья ЕСПЧ Дмитрий Дедов 
при вынесении решения Страсбурга по делу «Ан-
чугов и Гладков против России» его поддержал и 
в интервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 5 июля 2013 года) пояс-

нил, что КС вполне может истолковать норму Кон-
ституции в соответствии с решением ЕСПЧ. «Глав-
ным аргументом, как и в предыдущих делах, для 

ЕСПЧ оказалось отсутствие обоснования действу-
ющего запрета: почему, например, осужденные 
условно могут голосовать, а отбывающие нака-
зание в местах заключения — нет. Фактически в 
Конституцию 1993 года попала старая советская 
норма, действовавшая еще со сталинских времен. 
Она явно противоречит всей практике ЕСПЧ, со-
гласно которой умаление фундаментальных прав 
человека, находящегося под контролем государст-
ва, недопустимо»,— объяснял он. Он также уточ-
нял, что ЕСПЧ признает корректным, например, 
действующий в Италии барьер в виде пятилетне-
го срока, когда те, кто осужден на более длитель-
ный срок, голосовать не могут. «Убийц решение 
ЕСПЧ вряд ли коснется»,— заявлял судья. Госдума, 
по его мнению, могла обратиться с запросом в КС, 
который, в свою очередь, может предложить уточ-
нить запрет с учетом пропорциональности. 

С этим мнением согласны и эксперты-консти-
туционалисты, полагающие, что спорную нор-
му можно прочитать в том смысле, что запрет 
на участие в голосовании должен вводиться «по 
приговору суда» — то есть в каждом конкретном 
деле индивидуально. Открытый и явный отказ 
на уровне высшего суда поставит под угрозу ме-
ждународную правовую помощь и будет иметь 
экономическую цену, считает адвокат Сергей Го-
лубок. Между тем председатель ЕСПЧ Гвидо Рай-
монди на прошлой неделе на пресс-конферен-
ции, посвященной итогам ЕСПЧ за 2015 год, пря-
мо заявил в адрес государств, отказывающихся 
исполнять решения ЕСПЧ, что «по логике ст. 46 
Европейской конвенции, если национальная 
система ставит вас в положение, что вы не може-
те принять решение ЕСПЧ и вы отрицаете обяза-
тельность выводов из постановлений суда, вы не 
можете оставаться в Совете Европы».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Решения ЕСПЧ — ни в жизнь
с1
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Вчера вечером из Instagram главы Чеч-
ни Рамзана Кадырова исчез видеоролик, 
в котором под сымитированным прице-
лом винтовки оказались лидер партии 
ПАРНАС Михаил Касьянов и его замести-
тель Владимир Кара-Мурза-младший 
с подписью «кто не понял, тот поймет!». 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков не комментировал ситуацию. 
Михаил Касьянов и Владимир Кара-Мур-
за намерены завтра подать заявления 
в Следственный комитет РФ (СКР) по по-
воду угроз господина Кадырова.

Вчера на странице главы Чечни Рамза-
на Кадырова в Instagram появился видео-
ролик, на котором Михаил Касьянов и Вла-
димир Кара-Мурза изображены через снай-
перский прицел. В подписи под видео было 
написано: «Касьянов приехал в Страсбург за 
деньгами для российской оппозиции. Кто 
не понял, тот поймет!» Дмитрий Песков зая-
вил, что в Кремле не следят за «инстаграмом 
Кадырова», но отметил, что «видел эти сооб-
щения в СМИ». «Мы посмотрим, о чем идет 
речь, и я думаю, вечером что-то смогу отве-
тить»,— пообещал господин Песков. 

Однако к вечеру скандальный ролик из 
Instagram главы Чечни исчез. В Instagram 

”
Ъ“ сказали, что видео было удалено, так как 

оно нарушает политику Instagram. Пресс-се-
кретарь Рамзана Кадырова Альви Каримов 
на просьбу объяснить удаление видео, ска-
зал 

”
Ъ“: «У меня нет ни секунды на вас сво-

бодной, до свиданья». Замминистра Чечни 

по национальной политике, внешним свя-
зям, печати и информации Екатерина Кура-
шева не исключила, что Рамзан Кадыров мог 
удалить видео сам, но отметила, что за его 
Instagram не отвечает. Господин Песков уда-
ление видео комментировать 

”
Ъ“ не стал, не 

исключив, впрочем, что сделает это позднее. 
Адвокат партии ПАРНАС Вадим Прохо-

ров заявил 
”
Ъ“, что завтра Михаил Касьянов 

и Владимир Кара-Мурза планирует подать за-
явление в СКР по поводу угроз господина Ка-
дырова. «Очевидно, тут применима статья 
277 УК РФ 

”
Посягательство на жизнь государ-

ственного или общественного деятеля“ че-
рез статью 30 

”
Приготовление к преступле-

нию и покушение на преступление“. Кады-
ров явно угрожает им не на почве ревности 
или коммерческих интересов»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Прохоров. При этом адвокат под-
черкнул, что оппозиционеры ездили в Страс-
бург «не за деньгами, как написал глава Чеч-
ни, а привлечь внимание европейского пар-
ламента к тому, что убийство Бориса Немцо-
ва не расследуется в части организаторов и за-
казчиков преступления». «Кадыров же своим 
видео показал, что люди, которые пытаются 
что-то сделать по поиску заказчиков убийства 
Немцова, оказываются под прицелом винтов-
ки»,— заключил Вадим Прохоров. 

В свою очередь, господин Кара-Мурза пу-
бликацию господина Кадырова назвал «пря-
мым подстрекательством к убийству»: «Это, 
как и другие угрозы в адрес оппозиции, раз-
дававшиеся в последние недели из уст само-

го Кадырова и его приспешников,— прямой 
результат безнаказанности, которая устано-
вилась в отношении убийства Бориса Нем-
цова». Зампред ПАРНАС отметил, что, при-
том что «следы этого преступления так или 
иначе ведут в Грозный, господин Кадыров 
не был допрошен следователями даже фор-
мально», а «из Кремля постоянно раздаются 
поощряющие и даже хвалебные слова в его 
адрес». «Буквально на днях Владимир Путин 
поблагодарил Кадырова за эффективную ра-
боту, а глава президентской администрации 
Сергей Иванов сказал, что у российского 
руководства к Рамзану Кадырову вопросов 
нет»,— подчеркнул Владимир Кара-Мурза. 

Отметим, что глава СПЧ Михаил Федо-
тов не увидел угрозы убийства во вчераш-
ней публикации Рамзана Кадырова, назвав 
изображение «метафорой» и «частью пиар-
кампании» главы Чечни. А депутат Госдумы, 
единоросс Хож Магомед Вахаев заявил пор-
талу «Чеченинфо», что Михаила Касьянова 
«никто убивать не будет». Политолог Миха-
ил Виноградов сказал 

”
Ъ“, что «действия Ка-

дырова могут прочитываться и в контексте 
приближения окончания срока его полно-
мочий». Они заканчиваются 5 апреля, в сен-
тябре в единый день голосования в Чечне 
должны пройти всенародные выборы, а до 
этого времени президент должен назначить 
временно исполняющего обязанности гла-
вы республики.

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Андрей Перцев, Сергей Горяшко

Instagram Рамзана Кадырова  
прицельно почистили 
Из него исчезло скандальное видео

В ночь на 4 февраля начнут действо-
вать новые тарифы за проезд по участ-
ку трассы М11 Москва—Санкт-Петербург 
от МКАД до Солнечногорска. После жалоб 
автомобилистов и критики президента 
РФ Владимира Путина Северо-Западная 
концессионная компания снизила сто-
имость пользования дорогой в среднем 
на треть. В результате граждане сэконо-
мят от 50 до 100 руб. за поездку. Экспер-
ты говорят, что для многих это все равно 
не по карману: трасса будет пустовать.

Северо-Западная концессионная компа-
ния (СЗКК) вчера анонсировала новую систе-
му тарифов на трассе М11 от МКАД до Солнеч-
ногорска (15–58-й км). Цены будут снижены 4 
февраля в среднем на 30%. К примеру, в час 
пик (утром и вечером) тариф от МКАД до Зе-
ленограда для легковых автомобилей до сих 
пор составлял 350 руб., будет — 250 руб. В зо-
не от МКАД до «малой бетонки» цена умень-
шится с 400 до 350 руб., от МКАД до Зелено-
града — с 500 до 400 руб. Самый дорогой та-
риф для проезда по дороге установлен для тя-
желых трехосных грузовиков: 1,2 тыс. руб. из 
Солнечногорска в Москву днем. Им поездка 
обойдется в 950 руб.

Напомним, что участок М11, построен-
ный на деньги СЗКК и государства, перешел 
в платный режим в ноябре 2015 года. Высо-
кие тарифы возмутили водителей, многие из 
них отказались от пользования трассой, в ре-
зультате дорога практически опустела. В кон-
це 2015 года на ценообразование в Минтранс 
пожаловался подмосковный губернатор Ан-
дрей Воробьев. В середине января Генпроку-
ратура, проверив законность тарифов, пред-
ложила правительству РФ установить пре-
дельный уровень цен на проезд. То есть фак-
тически потребовала их снижения. Финаль-
ным аккордом стал комментарий президен-
та Владимира Путина в ходе встречи с чле-
нами ОНФ 25 января. Президент заявил, что 
на М11 «никто не ездит, вздули цены так, что 
проехать невозможно».

Поскольку основное возмущение тари-
фами выражали жители Зеленограда и Сол-

нечногорска, именно в их интересах СЗКК и 
снизила цены. А вот на участке МКАД—Ше-
реметьево плата не изменилась: 250 руб. за 
разовую поездку в час пик. Впрочем, в апре-
ле тарифная сетка может снова поменять-
ся. Постоянные пользователи с бесконтакт-
ными транспондерами могут рассчитывать 
на скидки до 70%, это правило сохранится. 
Кроме того, в СЗКК собираются ввести або-
нементы на десять поездок для пользовате-
лей отдельных участков трассы.

«Плохо, конечно, что в такие вопросы вме-
шивается президент,— считает лидер Феде-
рации автовладельцев России Сергей Кана-
ев.— Новые тарифы пользователей особо на 
притянут, так как цены все равно остаются 
запредельными. Нужно было скидывать це-
ну минимум на 50% и вводить дифференци-
рованную систему, меняя тарифы в зависи-
мости от загрузки трассы».

С ним согласен и начальник отдела логи-
стических операций компании DPD в России 
Дмитрий Воеводин. «Мы все прекрасно пони-
маем, что трасса востребована больше всего 
на участке МКАД—Шереметьево, но сниже-
ние цены его не затрагивает,— говорит он.— 
Тарифы должны быть адекватными востребо-
ванности участка и его загруженности. Плечо 
МКАД—Шереметьево не должно стоить доро-
же 100 руб., а поездка до А107 или Зеленограда 
— не дороже 150–200 руб., при этом поездка до 
Солнечногорска может стоить 250–300 руб.».

Директор Института транспорта ВШЭ Ми-
хаил Блинкин говорит, что увеличить тра-
фик простым снижением тарифов не полу-
чится. «Существуют и проблемы планиров-
ки: участок М11 упирается в МКАД и, по су-
ти, ведет в никуда,— говорит он.— Поми-
мо этого, за рубежом платные дороги стро-
ятся и воспринимаются населением как ав-
тострады для путешествий, у нас же населе-
ние ожидало получить удобный и недорогой 
способ добираться на работу».

Иван Буранов

Цены на трассе сдали назад
Стоимость проезда по М11 снизили после вмешательства Владимира Путина

Федеральная служба по аккредитации 
(Росаккредитация) по просьбе ”Ъ“ выпу-
стила разъяснение для производителей 
вакцин. Напомним, в настоящее время 
несколько партий вакцин для взрослых 
и детей не могут пройти сертификацию 
(см. ”Ъ“ от 29 января). Производители 
жаловались, в частности, на неофици-
альные рекомендации Росаккредитации 
не сертифицировать вакцины по сокра-
щенной схеме (с неполным числом проб) 
и на приостановку работы основного 
центра по сертификации. Росаккредита-
ция заверила ”Ъ“, что сертифицировать 
по сокращенной схеме можно.

О невозможности сертифицировать сот-
ни тысяч доз вакцин против пневмонии, 
гепатита, менингита, гемофильной инфек-
ции, а также против пяти-шести опасных 
детских инфекций («Пентаксим» и «Инфан-
рикс Гекса») рассказали ранее 

”
Ъ“ предста-

вители фармацевтических компаний «Са-
нофи Пастер» и GSK («ГлаксоСмитКляйн»). 
«Пентаксим» и «Инфанрикс Гекса» не вхо-
дят в Национальный календарь профилак-
тических прививок (НКПП), но врачи реко-
мендуют для ослабленных детей заменять 
ими входящую в НКПП вакцину АКДС, что-
бы избежать побочных эффектов. Однако и 
российские производители высказали опа-
сения по поводу возможности сертифици-
ровать вакцину АКДС. Причиной их беспо-
койства стала приостановка работы круп-
нейшего российского сертификационного 
центра — ФГБУ «Научный центр экспертизы 
средств медицинского применения» (НЦЭС-
МП): у GSK, «Санофи Пастер» и НПО «Микро-
ген» (один из производителей АКДС и участ-
ник госзакупок) были договоры именно с 
этим центром.

Росаккредитация в сентябре 2015 года 
выявила нарушения в работе НЦЭСМП: при 
подтверждении соответствия вакцины «Пре-
винар-13» для детей от двух месяцев до пя-
ти лет объем испытаний сократили, но до-
кументы, которые могли быть основанием 
для этого, были датированы позже, чем ре-
шение о сокращении. Работа центра была 
приостановлена, а НЦЭСМП заявил, что бу-
дет проводить испытания образцов партий 
препаратов по всем показателям. В декабре 
2015 года НЦЭСМП номинально возобновил 
работу, но его заявка на расширение области 
аккредитации еще не удовлетворена. В ком-
пании «Санофи Пастер» 

”
Ъ“ рассказали, что, 

несмотря на отсутствие официальных доку-
ментов, после проверки центра «толкование 
процедуры обязательной сертификации из-
менилось»: ранее допускалось сокращение 
объема испытаний при наличии результа-
тов европейских независимых экспертиз, 
теперь же нужны все пробы. Из-за этого вак-
цины сертифицировать в России невозмож-
но — нет оборудования, в частности, для 
проведения тестов на полисахариды.

«Действующие правила сертификации 
дают возможность сокращения объема ис-
пытаний в ходе подтверждения соответст-
вия иммунобиологических препаратов,— 

заявили 
”
Ъ“ в Росаккредитации (коммента-

рий был подготовлен совместно с Минздра-
вом РФ).— В соответствии с порядком про-
ведения сертификации продукции, утвер-
жденным постановлением Госстандарта Рос-
сии от 21 сентября 1994 года №15, решение 
о сокращении объема испытаний должно 
быть мотивированным и основываться на 
анализе документов, представленных в ор-
ган по сертификации производителем или 
импортером». Представители ведомства объ-
ясняют, что поводом для сертификации по 
сокращенной схеме являются, например, 
протоколы испытаний иностранных лабо-
раторий. Сертификация может осуществ-
ляться любыми аккредитованными органи-
зациями (всего их еще 13), которые имеют 
право работать с иммунобиологическими 
препаратами.

«Если Росаккредитация готова офици-
ально подтвердить, что мы можем исполь-
зовать документы третьих лиц, в частно-
сти сертификаты анализа производителя 
и сертификаты соответствия, выданные за-
рубежными регуляторными органами, для 
зачета тех тестов, которые невозможно вы-
полнить в сертификационных центрах РФ, 
то это хорошая новость»,— заявил 

”
Ъ“ ген-

директор «Санофи Пастер» Тибо Кроснье-
Леконт. По его словам, это дает возмож-
ность «поставить вакцины российским по-
требителям в ближайшее время». Однако, 
отметили в компании, в центрах, с которы-
ми они связались, заявляли, что сокращен-
ная схема не может быть применена к био-
логическим препаратам и детским лекарст-
венным формам, если представляются до-
кументы от зарубежных лабораторий. В Ро-
саккредитации заявили, что эти результаты 
учитывать должны.

Как сообщили 
”
Ъ“ в компании GSK, пе-

реход в другой сертификационный центр 
может потребовать нескольких месяцев: 
«Не считая стадии предварительных пере-
говоров и заключения договора, процесс 
доставки в страну необходимых реагентов 
(включая получение разрешения Минздра-
ва РФ на ввоз) и расходных материалов за-
нимает до трех месяцев». В компании пояс-
нили, что создать запас реагентов на скла-
де не всегда возможно из-за их ограничен-
ного срока годности: «В данном конкрет-
ном случае необходимые реагенты уже бы-
ли представлены в НЦЭСМП». Сейчас GSK 
ведет переговоры с другими сертифициру-
ющими организациями и испытательными 
лабораториями, однако они не завершены. 
В пресс-службе холдинга «Нацимбио», в со-
став которого входит «Микроген», заявили, 
что «по-прежнему нет точной информации, 
в каких еще центрах, помимо НЦЭСМП, 
возможна сертификация вакцины АКДС». 
Гендиректор ЗАО «Комбиотех» Михаил Бу-
данов рассказал 

”
Ъ“, что, проработав 20 лет 

с НЦЭСМП, они три месяца назад уже нача-
ли работу с испытательным центром ООО 
«Фармоборона» в Королеве: «Как пойдет — 
не знаем пока».

Валерия Мишина

Фармкомпании  
ищут места прививки
Росаккредитация не видит проблемы 
с сертификацией вакцин

Новые тарифы должны вернуть  
автомобилистов на трассу М11   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, Пресненским 
райсудом Москвы арестован скандаль-
но известный бизнесмен, в недавнем 
прошлом помощник вице-спикера Гос-
думы Эдуард Левченко, выдававший 
себя за генерала ФСБ. Он проходил  
свидетелем по нескольким громким 
уголовным делам, в том числе о выво-
де за границу $46 млрд, а сам попал 
в СИЗО из-за конфликта с помещения-
ми в башне «Федерация».

Эдуард Левченко и двое его помощников 
были задержаны сотрудниками ФСБ, кото-
рые изъяли у них $250 тыс. По предваритель-
ным данным, эти деньги были получены от 
столичных бизнесменов, которым Эдуард 
Левченко обещал организовать возбужде-
ние уголовного дела в УВД по Центральному 
округу Москвы. Следователи ГСУ СКР посчи-
тали, что у Левченко и его подельников не бы-
ло такой возможности, поэтому обвинили их 
в «мошенничестве в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как сообщила 
”
Ъ“ представитель Прес-

ненского райсуда Москвы Нина Юркова, 
следователи ГСУ СКР обратились с ходатай-
ствами об арестах на два месяца всех трех 
фигурантов дела, которое было удовлетво-
рено. При этом предпринимателей, постра-
давших от их действий, сотрудники ФСБ взя-
ли под госзащиту.

По данным источников 
”
Ъ“, Эдуард Лев-

ченко, возглавлявший в последнее время 
Санкт-Петербургский городской фонд культу-
ры, оказался под следствием из-за конфлик-
та, связанного с помещениями бывшего бан-
ка «Западный» в башне «Федерация» «Москва-
Сити». В прошлом году, когда сотрудники ГУ-
ЭБиПК МВД начали проверять деятельность 
бизнесмена, одного из совладельцев «Запад-
ного» и других банков Александра Григорье-
ва, он попытался через Эдуарда Левченко ре-
шить с ними вопросы. Однако в итоге ока-
зался в СИЗО как организатор крупнейшей в 
стране обнальной площадки, через которую 
прошли миллиарды долларов.

Помещения банка, у которого отозвали 
лицензию, были оформлены на структуры, 
в которых ключевыми людьми оказались не-
сколько граждан Украины и 13-летний сын 
Эдуарда Левченко Даниил. После банкротст-
ва «Западного» новые владельцы помещений 
затеяли тяжбу в Арбитражном суде Москвы о 
признании договора купли-продажи поме-
щений недействительным. Между тем, по 
предварительным данным, Левченко решил 
«разобраться» с истцами, использовав на сво-
ей стороне полицию.

При этом следует отметить, что Эдуард Лев-
ченко проходит не только обвиняемым, но и 
свидетелем по нескольким делам о мошенни-
честве. Одно из них — скандально известно 

хищение здания в центре Москвы стоимостью 
$5 млн, за которое сроки получили несколь-
ко бизнесменов, бывших сотрудников ФСБ и 
МВД, а под подозрение попал депутат Госдумы 
от КПРФ Денис Вороненков. Кроме того, Лев-
ченко участвовал в продаже торгового центра 
«Сфера» на Новом Арбате племяннику извест-
ного детского врача Леонида Рошаля Алексею, 
который в итоге оказался в СИЗО по обвине-
нию в рейдерском захвате того же центра. Тог-
да Эдуард Левченко, по словам Алексея Роша-
ля, представлялся генералом ФСБ. Кроме того, 
он называл себя помощником вице-спикера 
Госдумы Андрея Исаева и числился его заме-
стителем в попечительском совете межрегио-
нальной молодежной общественной органи-
зации «Творческий центр 

”
Солнечный круг“». 

После ареста Левченко из списка руководства 
организации исчез, но на фотографиях цент-
ра, в том числе с Андреем Исаевым, остался.

Помощник депутата Артем Вороной зая-
вил 

”
Ъ“, что Эдуард Левченко действитель-

но когда-то был его помощником на обще-
ственных началах, но сейчас таковым не яв-
ляется. Кстати, по некоторым данным, Эду-
ард Левченко сам собирался поучаствовать в 
ближайших выборах в Госдуму от Санкт-Пе-
тербурга, а чтобы получить приличный об-
щественный статус и возглавил культурный 
фонд в этом городе.

Сергей Сергеев

Таких не берут в депутаты
Свидетеля, называвшегося генералом ФСБ, отправили в СИЗО

Выходец из СССР Артур Будовский, из-
вестный тем, что создал анонимную бан-
ковскую систему Liberty Reserve, которая 
стала крупнейшим мировым центром от-
мывания криминального капитала, пока-
ялся в американском суде. Он признал 
себя виновным по одному, но самому се-
рьезному пункту обвинения — об отмыва-
нии капитала при помощи кибервалюты. 
За это преступление ему грозит до 20 лет 
лишения свободы. Ряд сообщников Бу-
довского, среди которых были и россия-
не, уже получили приговоры.

«Будовский основал и руководил Liberty 
Reserve — подпольной кибербанковской си-
стемой, через которую были отмыты сотни 
миллионов долларов, принадлежащих кри-
минальному миру,— заявил в суде прокурор 
Южного округа штата Нью-Йорк Прит Бхара-
ра.— Единственной свободой, которую обес-
печивал Будовский и его Liberty Reserve, бы-
ла свобода совершать преступления и полу-
чать на этом прибыль. Теперь он предстал пе-
ред законным американским судом и поте-
ряет собственную свободу».

«Мировая прачечная», как прозвали 
Liberty Reserve в некоторых американских 
СМИ, возникла на базе первого предприятия 
Будовского — GoldAge, представлявшей сер-
вис конвертации национальных валют через 
цифровую E Gold. В 2007 году компания бы-
ла закрыта, а ее основатель отделался пяти-
летним условным сроком за проведение фи-
нансовых операций без лицензии. После это-
го он отказался от американского гражданст-
ва и перебрался на жительство в Коста-Рику. В 
иммиграционном офисе он сказал правду о 
причине переселения — он обеспокоен тем, 
что разрабатываемые им программы «могут 
попасть под уголовную ответственность на 
территории США». В 2011 году он получил 
гражданство Коста-Рики, женившись на мест-
ной уличной лоточницe, торговавшей перче-
ными пирожками с мясом и сыром.

Клиентом Liberty Reserve мог стать вся-
кий, имеющий электронный почтовый 

ящик, иной информации не требовалось. 
Будовский зарабатывал на конвертации и 
переводе, расценки были более чем прием-
лемыми — 1% от суммы трансакции, за до-
полнительные 75 центов можно было офор-
мить анонимность сервиса, то есть провес-
ти операцию без указания счета, с которого 
пришел перевод.

Спецслужбы США вышли на след под-
польного банка во время расследования 
других махинаций — было замечено, что 
огромное количество сделок совершалось 
через Liberty Reserve. Начиная с 2010 года 
коста-риканская компания работала под 
негласным контролем силовиков, причем 
в конечном итоге к ее разоблачению бы-
ли подключены спецслужбы 17 стран. Бу-
довский, чувствуя неладное, сначала нанял 
частного детектива, чтобы тот узнал, кто 
интересуется бизнесменом, а затем стал 
прятать активы в разных странах. На мо-
мент закрытия компании в мае 2013 года 
клиентами Liberty Reserve значились свы-
ше 5 млн человек, а объем трансакций пре-
высил $16 млрд (в суде Будовский, одна-
ко, взял на себя ответственность только за 
$250 млн). Как следует из материалов обви-
нения, его услугами пользовались мошен-
ники с кредитными картами, хакеры, тор-
говцы наркотиками и детской порногра-
фией. Шесть соучастников Будовского — 
сотрудники его компании, среди которых 
оказался и один россиянин,— были осу-
ждены ранее.

Самого Будовского погубила страсть к пу-
тешествиям — он был арестован в мае 2013 
года в Испании и через полтора года экстра-
дирован в США. Так он вернулся на бывшую 
родину, где ему теперь предстоит отбывать 
наказание.

Обвиняемый признал вину буквально в 
последние часы перед началом суда, что по-
зволило ему избежать детального разбира-
тельства. Теперь судья Денис Кот вынесет 
ему приговор 6 мая нынешнего года.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Создатель Liberty Reserve  
покаялся в суде
Главе крупнейшей системы отмывания 
криминальных денег грозит до 20 лет заключения
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На этой неделе Россию посетит 
Хорст Зеехофер — лидер Баварии 
и глава Христианско-социально-
го союза (ХСС), баварского партне-
ра Христианско-демократическо-
го союза (ХДС) канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель. Ранее господин Зеехофер 
не раз выступал с заявлениями, иду-
щими вразрез с политикой канцле-
ра, а сам визит вызвал резкую кри-
тику на родине политика. Впрочем, 
вчера представитель правительст-
ва ФРГ Штеффен Зайберт заверил: 
поездка согласована и с канцлером, 
и с МИДом.

По данным пресс-службы Госканце-
лярии Баварии (ведомство премьер-ми-
нистра федеральной земли), Хорст Зеехо-
фер посетит Москву с 3 по 5 февраля для 
«политических переговоров». Как пояс-
нил 

”
Ъ“ пресс-секретарь ведомства Рай-

нер Хутка, в Москве у господина Зеехо-
фера запланированы встречи с прези-
дентом Владимиром Путиным, губерна-
тором Московской области Андреем Во-
робьевым, мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным, министром промышленности и 

торговли Денисом Мантуровым и мини-
стром экономики Алексеем Улюкаевым.

По прогнозу эксперта берлинского 
Фонда науки и политики Сабины Фишер, 
на переговорах будут подниматься две ос-
новные темы. «С одной стороны, это от-
ношения между Германией и Россией — 
как на двустороннем уровне, так и в рам-
ках диалога между Москвой и ЕС, и в том 
числе вопросы санкций в контексте укра-
инского кризиса,— пояснила она 

”
Ъ“.— 

С другой — миграционный кризис в ФРГ, 
по поводу которого между ХДС и ХСС уже 
несколько месяцев не стихают разногла-
сия. Некоторые немецкие политики счи-
тают, что для решения кризиса важно на-
ладить сотрудничество с Россией по си-
рийскому вопросу, и Хорст Зеехофер не-
однократно высказывался в пользу тако-
го взаимодействия». Напомним, ранее 
господин Зеехофер предлагал облегчить 
санкционный режим в отношении Рос-
сии, а также резко критиковал канцлера 
за политику, проводимую в условиях кри-
зиса беженцев (см. 

”
Ъ“ от 20 января).

Неудивительно, что готовящийся ви-
зит господина Зеехофера в Москву уже 

вызвал резкую критику со стороны всех 
ключевых политических сил Германии. 
С призывами отказаться от поездки вы-
ступили представители не только оппо-
зиционных партий зеленых и левых, но 
и ХДС, и Социал-демократической пар-
тии (СДПГ), объединенных с ХСС в пра-
вящей коалиции.

«Внешняя политика — дело Берли-
на, а не Мюнхена»,— заявил спикер по 
внешней политике фракции СДПГ в Бун-
дестаге Нильс Аннен. Отменить заплани-
рованный визит премьера Баварии при-
звал и депутат Родерих Кизеветтер, кури-
рующий во фракции ХДС/ХСС в Бунде-
стаге вопросы внешней политики. «Рос-
сия сотрудничает с праворадикальными 
партиями, в том числе в Германии,— за-
явил он в интервью Welt am Sonntag.— 
Если Зеехофер все же поедет в Москву, он 
должен убедить русских отказаться от ве-
дения гибридной информационной вой-
ны и тайного финансирования правора-
дикальных групп».

Вчера сгладить скандал вокруг поезд-
ки попытался представитель правитель-
ства ФРГ Штеффен Зайберт. «Федераль-

ное правительство поставлено в извест-
ность относительно поездки баварского 
премьер-министра,— заявил он.— Мы 
находится в тесном контакте с властями 
Баварии по вопросу этого визита. Также 
канцлер провела в связи с этим телефон-
ный разговор с премьером Зеехофером». 
При этом господин Зайберт напомнил о 
тесных межрегиональных связях между 
Москвой и Баварией.

Впрочем, как отметила в беседе с 
”
Ъ“ 

госпожа Фишер, внешняя политика в 
ФРГ все же остается в компетенции го-
сударства, а федеральные земли могут 
представлять за рубежом собственные 
экономические или другие интересы, 
но не более того. «Хорст Зеехофер едет в 
Москву не по поручению канцлера, а зна-
чит, если он будет детально обсуждать с 
российским руководством вышеназван-
ные вопросы, он выйдет за рамки своих 
компетенций. Хотя не исключено, что он 
попытается использовать эту поездку во 
внутриполитических целях, в своих бу-
дущих выступлениях на тему кризиса с 
беженцами»,— полагает эксперт.

Галина Дудина

Премьер Баварии свернул на дорогу в Кремль
У Ангелы Меркель появился конкурент на российском направлении

Иранские консерваторы бросили новый вызов 
нормализации отношений с Западом, на которую 
сделал ставку президент-реформатор Хасан Ро-
ухани. В Тегеране объявлен международный кон-
курс карикатур, в рамках которого отдельной на-
грады будет удостоен лучший рисунок на тему 
холокоста. Состязание художников, по призы-
ву организаторов готовых высмеять «ошибочные 
представления» об истреблении евреев в годы 
Второй мировой войны, ставит в неловкое поло-
жение Хасана Роухани, пытающегося предста-
вить Западу новый имидж своей страны. Накануне 
недавнего посещения иранским лидером штаб-
квартиры ЮНЕСКО в Париже о недопустимости 
проведения конкурса карикатур заявила глава ор-
ганизации Ирина Бокова, предупредившая, что 
подобная инициатива «насаждает настроения не-
нависти, расизма и дискриминации».

Инициатором Международного конкурса карика-
тур, итоги которого будут подведены в июне этого года, 
стало руководство тегеранского Дома карикатуристов, 
уже проводившее подобные мероприятия дважды (в 
2006 и 2015 годах). Учитывая, что первый Международ-
ный конкурс карикатур прошел в Иране десять лет на-
зад, в период правления президента Махмуда Ахмади-
нежада, нынешнее соревнование мастеров сатириче-
ского рисунка можно считать юбилейным.

При этом призовой фонд конкурса, в котором при-
мут участие художники из 50 стран, заметно возрос. 
Победителю номинации «Карикатура на холокост», 
по оценке жюри, наиболее талантливо высмеявшему 
ошибочные, как считают организаторы, представле-
ния о массовом истреблении евреев в годы Второй ми-

ровой войны, достанется $50 тыс. (в прошлом году сум-
ма премии за первое место составила $12 тыс.).

Главной же отличительной особенностью нынешне-
го Международного конкурса карикатур, идея которо-
го родилась на пике противостояния Тегерана с Запа-
дом, станет то, что он будет проводиться в принципи-
ально иной геополитической ситуации вокруг Ислам-
ской Республики, складывающейся после начала вы-
полнения Тегераном соглашения об урегулировании 
иранской ядерной программы и снятия с него между-
народных санкций.

Попытавшийся максимально дистанцироваться от 
своего консервативного предшественника президент-
реформатор Хасан Роухани сделал политическую став-
ку на перезагрузку отношений с Западом. В ходе своей 
первой поездки в Европу после снятия санкций с Те-
герана, состоявшейся на прошлой неделе и включав-
шей визиты в Рим и Париж, президент Роухани всяче-
ски давал понять, что эпоха конфронтации между Те-
гераном и Западом должна уйти в прошлое (см. 

”
Ъ“ от 

28 января).
Весьма символично, что в минувшую среду, когда 

в мире отмечали Международный день памяти жертв 
холокоста, совершавший европейское турне госпо-
дин Роухани посетил штаб-квартиру ЮНЕСКО в Пари-
же, призвав к всемерной активизации роли этой орга-
низации в защите культурных памятников и противо-
стоянии культуры насилию и экстремизму. В своем вы-
ступлении в штаб-квартире ЮНЕСКО иранский лидер 
сокрушался по поводу того, что «историческое и куль-
турное наследие Ближневосточного региона находит-
ся под угрозой уничтожения со стороны террористи-
ческих групп».

Однако при этом он предпочел не касаться вопроса 
о том, как соотносится объявленный в Тегеране Между-
народный конкурс карикатур на холокост со звучащи-
ми в том же Тегеране призывами к диалогу культур и ак-
тивизации усилий по противодействию экстремизму.

Несмотря на посещение Хасаном Роухани штаб-
квартиры ЮНЕСКО в Международный день памяти 
жертв холокоста, что могло быть воспринято как при-
мирительный жест со стороны иранского лидера, избе-
жать скандала не удалось. Накануне встречи с Хасаном 
Роухани гендиректор организации Ирина Бокова на-
правила письмо постпреду Ирана в ЮНЕСКО, заявив о 
недопустимости проведения конкурса карикатур, «на-
саждающего настроения ненависти, расизма и дискри-
минации». Схожей была реакция генсека ООН Пан Ги 
Муна, который заявил о своем «глубоком разочарова-
нии» организацией конкурса, который, по его словам, 
«разжигает ненависть».

Однако, судя по всему, об отмене Международного 
конкурса карикатур речь не идет. «Влиятельные иран-
ские консерваторы, недовольные медовым месяцем с 
Западом, посылают президенту Роухани и его окруже-
нию четкий сигнал о том, что, несмотря на окончание 
войны санкций, Исламская Республика 

”
не поступит-

ся принципами“»,— прокомментировал 
”
Ъ“ историю с 

Международным конкурсом карикатур старший науч-
ный сотрудник Института востоковедения РАН Влади-
мир Сотников. По мнению эксперта, для оказания дав-
ления на Хасана Роухани и поддержания общественно-
го мнения в стране в режиме жесткого оппонирования 
Израилю и Западу иранским ортодоксам и потребова-
лись новые карикатуры на холокост.

Сергей Строкань

Между Ираном и Западом встал холокост
В Тегеране объявлен международный конкурс карикатур на тему истребления евреев

Турция не сходит со встречного курса
Попытки Реджепа Тайипа Эрдогана организовать встречу  
с Владимиром Путиным пока безуспешны

Власти Турции и России вчера продолжили пики-
ровку по поводу якобы имевшего место наруше-
ния турецкого воздушного пространства россий-
ским Су-34. Премьер Турции Ахмет Давутоглу 
заявил, что Москва должна дать НАТО объясне-
ния по поводу инцидента. В Минобороны РФ па-
рировали, что Анкара «грубо использует» страны 
Запада и НАТО, втягивая их в «мутную историю». 
Ни Турция, ни Россия не опубликовали каких-ли-
бо доказательств в подкрепление своих заявле-
ний. В НАТО ”Ъ“ объяснили, что данные об ин-
циденте засекречены и решение о публикации 
должна принимать Турция. Турецкий диписточ-
ник ”Ъ“ не ответил на вопрос, почему Анкара 
не обнародует якобы имеющуюся у нее инфор-
мацию. Турецкие эксперты надеются, что личная 
встреча лидеров двух стран поможет избежать 
эскалации конфликта. Однако, по словам источ-
ника ”Ъ“ в МИД Турции, Владимир Путин пока 
не ответил на призыв Реджепа Тайипа Эрдогана 
встретиться с ним.

В Анкаре и Москве вчера продолжили повышать 
градус риторики по поводу якобы имевшего место 
инцидента с нарушением турецкого воздушного про-
странства российским Су-34. Премьер Турции Ах-
мет Давутоглу выразил удовлетворение тем, что НА-
ТО поддержало позицию Анкары в противостоянии 
с Москвой. «Важно, что НАТО вышло на первый план 
и сделало заявление, согласно которому любое нару-
шение турецкого воздушного пространства — это на-
рушение воздушного пространства альянса»,— зая-
вил он, добавив, что МИД Турции была дана инструк-
ция «попросить РФ объяснить данное нарушение ге-
неральному секретарю НАТО».

Вместе с тем, в отличие от истории с российским 
Су-24, сбитым в конце ноября турецкими ВВС, влас-
ти Турции не стали публиковать якобы имеющие-
ся у них доказательства повторного нарушения их 
воздушного пространства (в ноябре Генштаб Тур-
ции обнародовал данные со своих радарных систем 
с маршрутом полета Су-24 в день инцидента). В Ан-
каре лишь сообщили, что Су-34 нарушил воздушное 
пространство Турции 29 января в 11:46 (12:46 мск) в 
районе линии между сирийскими городами Маре и 
Джараблус, а более подробная информация переда-
на в НАТО.

Представитель пресс-службы НАТО Ирина Новакова 
пояснила 

”
Ъ“, что НАТО не может обнародовать имею-

щиеся у альянса данные об инциденте, так как они за-
секречены. Решение об обнародовании этой информа-
ции, по ее словам, должна принимать Анкара. Турец-
кий дипломатический источник 

”
Ъ“ вчера не ответил 

на вопрос, почему его страна не подкрепляет свои обви-
нения в адрес Москвы конкретными доказательствами.

В Минобороны РФ между тем уверены, что Турция 
намеренно втянула НАТО в «мутную историю». «Со-
вершенно очевидно, что не от нас 

”
засекретили“ эту 

информацию. А от общественности и представителей 
СМИ прежде всего западных стран и США, которых 
турецкие партнеры грубо использовали»,— заявил 
представитель министерства генерал-майор Игорь 
Конашенков. По его словам, в Минобороны «самым 
внимательным образом в течение прошедших суток 
проанализировали все данные объективного контр-
оля полетов на севере Сирии», причем не только рос-
сийской авиации. «Никаких нарушений сирийско-ту-
рецкой границы самолетами российских ВКС не бы-
ло, о чем имеются исчерпывающие данные, заметь-
те, объективного контроля»,— заверил Игорь Кона-
шенков. При этом он призвал обратить внимание на 
«скорость и схему распространения заявлений в под-
держку Анкары, сделанных по этой теме». «Почему-то 
всем господам из НАТО и Пентагона сразу все было 
понятно. Хотя никаких фактических данных — рай-

он, высота, скорость объекта в воздухе — Анкарой об-
народовано не было»,— сказал генерал-майор.

Впрочем, Москва пока также не обнародовала яко-
бы имеющиеся у нее данные, опровергающие претен-
зии Турции. В Минобороны РФ 

”
Ъ“ вчера пояснили это 

так: «Су-34, о котором говорят в Анкаре, в указанное ту-
рецкой стороной время вообще не выполнял боевых 
задач в районе сирийско-турецкой границы».

Профессор Стамбульского университета Бахчеше-
хир Дженгиз Актар в беседе с 

”
Ъ“ выразил мнение, что 

градус враждебной риторики продолжит повышаться, 
поскольку российские военные опровергают факт на-
рушения воздушного пространства Турции, а турецкие 
настаивают на том, что он имел место. «Чтобы снять на-
пряжение, потребуются серьезные усилия,— убежден 
эксперт.— Мяч на стороне Москвы, которая должна от-
ветить на призыв турецкого лидера к переговорам на 
высшем уровне». Это, как считает господин Актар, по-
зволило бы сторонам избежать скатывания к открытой 
вооруженной конфронтации.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
вчера сообщил журналистам, что Владимиру Путину 
доложили о желании лидера Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана встретиться с ним. Турецкий диписточ-
ник вчера рассказал 

”
Ъ“, что предложение Анкары о 

встрече на высшем уровне было передано Кремлю че-
рез посольство Турции в Москве, однако ответ пока 
получен не был.

Между тем источник в штаб-квартире НАТО расска-
зал 

”
Ъ“, что вопрос о якобы имевшем место нарушении 

Россией воздушного пространства Турции будет обсу-
ждаться на запланированном на 10–11 февраля засе-
дании министров обороны альянса. Ранее в НАТО не 
исключили, что в ближайшее время будет созван совет 
Россия—НАТО (СРН). Напомним, проведение заседа-
ний СРН было приостановлено после того, как 1 апре-
ля 2014 года альянс прекратил военное сотрудничест-
во с Москвой в связи с вхождением Крыма в состав РФ. 
Собеседник 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО дал понять, что 

дата заседания СРН еще не согласована, уточнив, что 
оно в любом случае состоится уже после встречи глав 
военных ведомств самого альянса.

Российский диписточник 
”
Ъ“ при этом напомнил, 

что одна из ключевых претензий Москвы к СРН состоя-
ла в том, что его заседания «всегда превращались в спо-
ры 

”
28 против 1“». «В НАТО всегда заранее расписыва-

ли роли, не оставляя шанса для настоящей дискуссии. 
Вероятно, так будет и на сей раз»,— посетовал собесед-
ник 

”
Ъ“, добавив, впрочем, что Россия не отказывается 

от контактов с альянсом.
Ольга Кузнецова, Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Михаил Коростиков,
корреспондент  
отдела внешней политики ”Ъ“

Статистическая  
грешность

На днях в Китае арестовали главу Национального 
бюро статистики (НБС) Ван Баоаня, что породило 
волну слухов и спекуляций.

Ван Баоань был арестован по типичному для ны-
нешней китайской антикоррупционной кампании 
обвинению в «серьезном нарушении партийной 
дисциплины». Этот эвфемизм в девяти случаях из де-
сяти применяется Центральной комиссией Компар-
тии по проверке дисциплины (ЦКПД) для обозначе-
ния взяточничества. Пресса же обычно употребляет 
словосочетание «упасть с лошади». При этом человек 
обычно считается павшим в подковерной борьбе по-
литических кланов.

С одной стороны, статистики — люди техниче-
ские, всего лишь оформляющие реальность в понят-
ные формы. С другой — в периоды кризисов стати-
стика часто становится полем острой политической 
борьбы. В разгар кризиса 2008–2009 годов своего по-
ста лишился глава Росстата Владимир Соколин. Пе-
ред отставкой он в своих публичных выступлениях 
подвергал сомнению позицию правительства РФ, 
объявившего Россию «тихой гаванью», которую не 
затронет мировой кризис. После отставки Владимир 
Соколин жаловался, что в тот период у многих чи-
новников возникло желание «поруководить стати-
стикой в нужном им направлении». Как выяснилось 
в истории с Ван Баоанем, в Китае гнев дисциплинар-
ной комиссии может обрушиться даже на тех, чей го-
лос из общего хора не выбивается.

Заподозрить Ван Баоаня в политических прос-
четах трудно. Он стойко придерживался генераль-
ной линии партии на экономический позитив. За 
пару часов до объявления об аресте он выступал на 
пресс-конференции, где осуждал пессимизм инвес-
торов по поводу замедления темпов роста экономи-
ки. По его словам, с показателем 6,9% Китай входит в 
ряды «высоких, богатых и симпатичных» экономик-
«холостяков», ждущих инвесторов-«невест».

Неофициальных версий о причинах ареста Ван Ба-
оаня пока две. Наиболее популярная связана с нару-
шениями на его предыдущей работе в Министерст-
ве финансов, где он до апреля 2015 года занимал пост 
заместителя министра. Другая — связывает его «па-
дение с лошади» с коррупцией. Статистические бю-
ро провинций в Китае совсем не то же самое, что их 
аналоги в России. При вступлении в должность китай-
ские руководители административных единиц под-
писывают контракт, по которому обязуются достичь 
по истечении отчетных периодов определенных по-
казателей по росту ВВП, занятости, привлечения ин-
вестиций и т. п. В зависимости от результатов они мо-
гут быть повышены или понижены в должности, по-
этому «коррупционная емкость» главы национально-
го статического управления поистине безгранична.

Вне зависимости от того, каким окажется результат 
расследования ЦКПД, развернувшаяся в китайских 
соцсетях и прессе дискуссия о причинах ареста чинов-
ника уже вылилась в спор о более глобальной пробле-
ме — достоверности статистики Китая в целом. В опу-
бликованном на прошлой неделе исследовании про-
фессора Пекинского педагогического университета 
(один из ведущих вузов страны) Сю Дяньцина утвер-
ждается, что на самом деле рост китайской экономи-
ки в 2015 году составил не официальные 6,9%, а 4,3–
5,2%. В интервью государственному агентству «Синь-
хуа» Сю Дяньцин указывал, что измерял ВВП по ин-
формации НБС, но брал другие индикаторы, в частно-
сти объем грузоперевозок, генерацию электроэнер-
гии и показатели потребления основных ресурсов.

Схожую методику в 2007 году использовал глава 
провинции Ляонин Ли Кэцян, ныне занимающий 
пост премьер-министра. В 2010 году портал WikiLeaks 
обнародовал секретную депешу Госдепартамента 
США, в которой приводятся подробности конфиден-
циального разговора между Ли Кэцяном и одним из 
американских дипломатов. Ныне второй человек в 
Китае жаловался тогда, что официальным цифрам 
статистики невозможно доверять и сам он для анали-
за состояния экономики вверенного региона исполь-
зует комбинацию объема потребления электроэнер-
гии, объема железнодорожных перевозок и выдан-
ных займов. Эти данные, по его словам, собираются 
по факту, «от земли», и проходят через минимум рук, 
а следовательно, искажены в наименьшей степени.

В декабре 2015 года провинция Ляонин вместе с 
соседними Хэйлунцузяном и Цзилинью, граничащи-
ми с Россией, снова попала в сводки новостей. Нацио-
нальная аудиторская служба Китая обнаружила у них 
огромные завышения всех экономических показате-
лей. В частности, в ляонинских городах Хусинь и Хулу-
дао 52,8% и 29,3% всех инвестиционных проектов ока-
зались выдуманными, а уезд Сююнь завысил налого-
вые поступления 2014 года в 2,27 раза. Причиной бы-
ло желание получить продвижение по службе, при-
знались чиновники.

Чем бы ни провинился Ван Баоань, его отставкой 
проблему китайской статистики не решить. Необхо-
димо изменить саму систему поклонения росту ВВП, 
все еще вынуждающую чиновников завышать показа-
тели. Если это не будет сделано, «упавшими с лошади» 
будут не только китайские чиновники. Сама «лошадь» 
китайской экономики может споткнуться и упасть.

Если не изменить систему 
поклонения росту ВВП, 
«упавшими с лошади»  
будут не только чиновники. 
Сама «лошадь» китайской 
экономики может упасть

Реджеп Тайип Эрдоган хочет донести свои  
аргументы до Владимира Путина, но пока не имеет 
такой возможности  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17865,23 (+346,93)
РТС 730,39 (–14,91)
FTSE 100 6060,1 (–23,69)

DAX 30 9757,88 (–40,23)
DJIA* 16386,48 (–79,82)
NASDAQ Composite* 4593,74 (–20,21)

*На 20:10.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.16
Австралийский доллар 54,0238
Английский фунт 109,0094
Белорусский рубль** 36,3200
Датская крона* 11,0969

Доллар США 76,3264
Евро 82,8141
Индийская рупия*** 11,2651
Казахский тенге*** 21,1636

Канадский доллар 54,3829
Китайский юань* 11,6015
Норвежская крона* 87,9357
СДР 105,3686

Сингапурский доллар 53,6264
Новая турецкая лира 25,6585
Украинская гривна* 30,0498
Шведская крона* 89,1434

Швейцарский франк 74,7053
Японская иена*** 62,9990
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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могут обернуться против того,  
кто ее затеял, считает 
корреспондент отдела бизнеса 

Яна Циноева

Российское машиностроение тради-
ционно живет в режиме вечного ав-
рала — зачастую потенциальные уг-
розы, маячившие на горизонте не-
сколько лет, должны превратиться в 
неотложные проблемы, чтобы ими 
всерьез заинтересовать государство. 
За свежими примерами не нужно да-
леко ходить: спустя годы раздумий 
Казахстан на прошлой неделе ввел 
утилизационный сбор на автомоби-
ли. И в российских автоконцернах, 
импортирующих туда машины, ужа-
снулись величине ставок: минималь-
ный сбор по легковым машинам — 
67,3 тыс. руб., а если объем двигателя 
от 3 л, то сумма достигает 516 тыс. руб. 
По данным 

”
Ъ“, Минпромторг до сих 

пор не придумал решения этой про-
блемы, хотя экспорт машин сейчас, 
по сути, единственное, на что делает 
ставку правительство в попытках спа-
сти внутреннее производство. Казахс-
тан же, несмотря на девальвацию тен-
ге и кризис, до сих пор остается важ-
ной экспортной площадкой для рос-
сийских производителей. По итогам 
2015 года, по данным Ассоциации ка-
захстанского автобизнеса, лидера-
ми продаж стали Lada, Hyundai, Kia 
и Renault. В целом продажи в стране 
упали на 40%, до 97,4 тыс. машин.

Впрочем, во многих российских 
компаниях, экспортирующих в Ка-
захстан, уверены, что «проблема вре-
менная» и утильсбор платить им вско-
ре не придется. Объем серого импор-
та в Казахстане резко вырос за по-
следний год во многом из-за деваль-
вации рубля, рассуждают мои источ-
ники. При этом если с помощью вво-
да утильсбора серый ввоз физлицами 
будет блокирован, то, возможно, не-
посредственно для автопроизводите-
лей появятся некие «неформальные 
договоренности». В другой компании 
надеются, что избежать уплаты утиль-
сбора удастся так же, как это получи-
лось в случае с Белоруссией: сегодня 
российские концерны не платят сбор 
благодаря договоренности о квоте на 
поставку около 25 тыс. машин из Бе-
лоруссии в РФ тоже без уплаты сбора.

Однако, как объясняют участники 
рынка, в случае с Казахстаном догово-
риться о преференциях и уступках по 
утильсбору будет куда сложнее. Ведь 
в отличие от Белоруссии, Казахстан 
входит в ВТО, а «сепаратные догово-
ренности» об облегчении торгового 
режима между двумя отдельными го-
сударствами воспринимаются други-
ми странами—членами ВТО как дис-
криминация. При этом теоретически 
Казахстану нужен ввод утильсбора 
скорее для защиты собственного об-
валившегося почти вдвое рынка, не-
жели как инструмент шантажа: из Ка-
захстана в Россию машины практиче-
ски не поставляются. Но в Казахста-
не собираются многие иномарки — 
Chevrolet, Kia, Skoda, Peugeot.

И тут стоит вспомнить, что изна-
чально утильсбор придумали и ввели 
в России в 2012 году как защитную ме-
ру от импортеров, компенсируя сни-
жение ввозных пошлин при вступле-
нии в ВТО. Вводя такие протекцио-
нистские меры, в правительстве едва 
ли ожидали, что это оборонительное 
оружие использует против нас парт-
нер по Таможенному союзу.

вчера

МОСКОВСКИЙ  
КРЕДИТНЫЙ БАНК 

увеличил свою долю  
в ПАО «Группа компаний ПИК» 
с 4,77% до 19,9% в рамках до-
говора репо. Крупнейший акцио-
нер ПИК Сергей Гордеев контроли-
рует 29,9% акций компании, 16% — 
у Александра Мамута, 9,8% — у Ми-
каила Шишханова. 44% акций ком-
пании ранее находились в свобод-
ном обращении. «Интерфакс»

ПРОМСВЯЗЬБАНК

сообщил об очередных ка-
дровых перестановках. В по-
вестке заседания совета директо-
ров, назначенного на 1 февраля, 
значится пункт «О досрочном пре-
кращении полномочий члена прав-
ления банка». Кто именно из топ-
менеджеров покинет правление, 
в раскрытии информации не ука-
зано. По данным ”Ъ“, из правления 
будет выведен Артем Констандян. 
Причем его статус будет изменен 
не на первого зампреда правле-
ния, как ранее указывал банк, а те-
перь уже на советника. Напомним, 
в декабре Промсвязьбанк сообщил 
о том, что после согласования с ЦБ 
банк возглавит один из основных 
акционеров банка Дмитрий Анань-
ев под предлогом «персональной 
ответственности мажоритарно-
го акционера за операционный ре-
зультат банка», «комфорта клиен-
тов и партнеров» и «ускорения про-
цесса принятия решений в теку-
щей сложной ситуации на рынке». 
Впрочем, источники ”Ъ“ указыва-
ют, что кадровые изменения могут 
быть следствием рекомендаций 
ЦБ, а также активной деятельности 
недавно пришедшего в банке ми-
норитарного акционера экс-сена-
тора Виктора Пичугова. Официаль-
ного подтверждения этой инфор-
мации нет. Источники ”Ъ“ не исклю-
чают, что столь резкая смена стату-
са господина Констандяна в Пром-
связьбанке может привести к то-
му, что он и вовсе покинет банка. 
В банке не прокомментировали си-
туацию. Отдел финансов

«РОССПИРТПРОМ»

закрыл сделку по приобре-
тению восьми спиртзаводов 
(99,99% акций в тульских ООО «Аб-
солют», ООО «Эталон» и ООО «Зер-
нопродукт», осетинских ООО ДДД 
и ООО «Престиж», кабардинском 
ООО «Премиум», курском ООО 
«Курскпродукт» и новосибирском 
ЗАО «Ерофеев»). Как сообщила 
пресс-служба госхолдинга, все на-
званные активы уже более года на-
ходились в его управлении. Преж-
ним бенефициаром спиртзаводов 
считался предприниматель Вале-
рий Яковлев. В «Росспиртпроме» 
отмечают, что суммарная мощ-
ность всех принадлежащих ему те-
перь спиртзаводов составляет 
24 млн дал в год. С таким объемом 
его доля на рынке спирта может со-
ставить до 60%. Олег Трутнев

ГМК  
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

раскрыла, что Максим  Соков, 
член совета директоров 
от «Русала» (владеет 27,8% 
ГМК) и гендиректор корпо-
рации En+ Олега Дерипаски, 
20 января стал владельцем 
0,0011% акций. Вчера этот пакет 
стоил на Московской бирже около 
14 млн руб. Максим Соков передал 

”Ъ“, что «верит в перспективы ”Нор-
никеля“, который фундаментально 
должен стоить гораздо больше те-
кущих уровней» (капитализация на 
1 февраля — 1,37 трлн руб.). «Оче-
видно, что все металлы находятся 
на самых низких уровнях за много 
лет, большая часть производителей 
находится в операционных убытках, 
эта ситуация не может быть веч-
ной»,— считает топ-менеджер. По 
его мнению, рынок «близок к точке, 
где негативные ожидания переста-
нут быть единственным драйвером, 
и рынки вернутся к классической 
модели спроса и предложения». 
Анатолий Джумайло

правила  
игры

Вводя несколько лет 
назад утильсбор на ав-
томобили, в правитель-
стве едва ли ожидали, 
что этот защитный  
инструмент могут  
применить против рос-
сийского автопрома

НДС на общих основаниях
Google и Apple могут лишиться налоговых преференций

Apple и Google, видимо, 
все-таки придется упла-
чивать НДС за продан-
ный на территории Рос-
сии софт и контент, как 
это делают отечествен-
ные разработчики. По-
ручение чиновникам 
и представителям интер-
нет-отрасли подготовить 
предложения о том, как 
обеспечить равные усло-
вия деятельности компа-
ний в рунете, дал прези-
дент Владимир Путин.

К 1 сентября должны быть 
подготовлены законодатель-
ные поправки, направлен-
ные «на обеспечение рав-
ных условий ведения дея-
тельности компаниями в 
РФ с использованием сети 
интернет», ответственные 
— Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС), Мин-
экономики, профильные ве-
домства, Институт развития 
интернета (ИРИ). Такое пору-
чение дал президент Влади-
мир Путин по итогам перво-
го российского форума «Ин-
тернет-экономика». 

В поручении Владимира 
Путина о «равных условиях» 
подразумевается работа сра-
зу над рядом проблем, о ко-
торых отрасль неоднократ-
но дискутировала, считает 
советник президента по ин-
тернету Герман Клименко. 
«Есть тема трансграничной 
торговли, ритейлеры требу-
ют равноправия с Alibaba. 
Безусловно, есть тема с взы-
сканием НДС по месту про-
дажи контента и софта. Во-
прос связан, в частности, с 
Mail.ru Group, которая пла-

тит налог с продаж компью-
терных игр, с проданных ар-
тефактов, и есть зарубежные 
компании, которые продают 
игры без НДС»,— заявил 

”
Ъ“ 

Герман Клименко.
Идея создания равных на-

логовых условий российских 
компаний с Apple и Google 
неоднократно обсуждалась 
в администрации президен-
та. 24 декабря в Госдуму был 
внесен законопроект, соглас-
но которому с 1 января 2017 
года россиян могут обязать 
уплачивать НДС на контент 
и софт, которые они покупа-
ют у иностранных интернет-
компаний. По расчетам де-
путатов, за счет нового нало-
га можно пополнить бюджет 
в 2017 году на 52,8 млрд руб., 
но привести к росту цен на 
контент. Ранее эксперты 

”
Ъ“ 

оценивали, что новое требо-
вание может коснуться около 

28 млн человек, которые хотя 
бы раз в год делают покупки в 
AppStore и Google Play. Сред-
ний чек покупок в этих он-
лайн-магазинах — $14, сле-
довательно, объем продаж в 
России может составлять око-
ло $400 млн в год.

Ряд поручений касают-
ся IT-отрасли. Так, к 1 июня 
профильные министерства 
и ИРИ должны представить 
законодательные поправки, 
обеспечивающие приоритет 
российского ПО и оборудо-
вания в ходе закупок. С этого 
года госорганам запрещено 
приобретать иностранное 
ПО при наличии отечествен-
ных альтернатив. В рамках 
поручений президента пла-
нируется расширить данную 
норму на компании с госуча-
стием и госмонополии, го-
ворит Герман Клименко. Од-
нако обеспечить преферен-

ции производителям обору-
дования сложнее, чем разра-
ботчикам софта, рассуждает 
президент Фонда информа-
ционной демократии Илья 
Массух. «Для начала необ-
ходимо изменить критерии 
выдачи статуса 

”
телекомму-

никационное оборудование 
отечественного происхожде-
ния“, установленные в 2011 
году»,— говорит он.

К 1 апреля профильные ве-
домства должны разработать 
предложения по продлению 
действия пониженных тари-
фов страховых взносов для 
отечественных IT-компаний. 
Срок действия льготной став-
ки 14% вместо стандартных 
30% действует только до кон-
ца 2017 года. Кроме того, к 1 
ноября министерства и ФРИИ 
обязали представить предло-
жения по внедрению отече-
ственных технологий инду-

стриального интернета и фор-
мированию необходимой 
нормативной правовой базы. 
Ранее 

”
Ъ“ сообщал, что Мин-

промторг и рабочая группа из 
представителей ФРИИ, МЧС, 
«Ростелекома», Samsung и дру-
гих структур разрабатывают 
«дорожную карту» «интерне-
та вещей» и обсуждает пилот-
ные проекты по индустриаль-
ному интернету (см. 

”
Ъ“ от 29 

октября 2015 года). Один из 
первых проектов будет реали-
зован для «Российских косми-
ческих систем», которые на-
мерены перейти на цифровое 
моделирование, проектиро-
вание и эксплуатацию косми-
ческих аппаратов.

Начальник управления 
регулирования связи и ин-
формационных технологий 
ФАС Елена Заева рассказа-
ла 

”
Ъ“, что служба предста-

вит предложения по равно-
му доступу операторов связи 
к объектам государственного 
и муниципального имуще-
ства (опоры, крыши и т. п.), 
а также в многоквартирные 
дома. Она добавила, что ФАС 
«изучит опыт относительно 
предписания Google» и про-
анализирует, какие предло-
жения могут быть вынесены 
из этого дела. В 2015 году ФАС 
предписала Google не чинить 
препятствий «Яндексу» при 
установке софта на Android-
смартфоны и планшеты.

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко

Деньги «Трансаэро» разлетятся на юг и восток
Дополнительную поддержку получат рейсы в Сочи, Крым и на Алтай

Приоритетными авиамаршру-
тами, которые могут получить 
дополнительные субсидии для 
привлечения пассажиров, ста-
нут рейсы в Сочи, Анапу, Сим-
ферополь и Горно-Алтайск, 
полагают источники 

”
Ъ“ в от-

расли. Небольшое число горо-
дов связано с ограниченностью 
бюджета — около 600 млн руб. 
При этом авиакомпании, по 
данным 

”
Ъ“, настаивают на вы-

делении субсидий на рейс, а не 
на пассажира, иначе участие 
в программе будет для них не-
выгодным.

Представители туристического 
сообщества, которым в конце прош-
лой неделе поручили сформировать 
приоритетные внутрироссийские 
направления для субсидирования 
авиаперевозок, хотели бы в первую 
очередь включить в список «горо-
да повышенного спроса в межсезо-
нье» — Сочи, Анапу, Симферополь, 
а также Горно-Алтайск, рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке. По словам 

одного из собеседников 
”
Ъ“, речь 

идет о выделении только 600 млн 
руб.— это часть средств из неосвоен-
ных субсидий авиакомпании «Тран-

саэро», которые в общей сложности 
оцениваются в 1,1 млрд руб. Еще око-
ло 500 млн руб. из этих денег пойдут 
на субсидии для железнодорожных 
и автобусных перевозок, пояснил 
источник 

”
Ъ“, подчеркнув, что про-

грамма должна учитывать «ограни-
чения бюджетных ресурсов».

Вчера рабочая группа при Росту-
ризме направила в Минтранс спи-
сок приоритетных авиационных на-
правлений, туда вошли 22 города, 
пояснил вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России Дмитрий 
Горин. В министерстве говорят, что 
пока не видели документа. По сло-
вам господина Горина, речь пойдет 
о субсидировании рейсов в период 
низкого туристического сезона, то 
есть, прежде всего, весной и осенью. 
«Наша основная задача сводится к то-
му, чтобы увеличить продолжитель-
ность сезона на внутренних направ-
лениях»,— говорит он. Например, 
для Черноморского побережья это 
будут льготные перевозки на время 
бархатного сезона.

В 2015 году действовали пять про-
грамм господдержки региональных 
и местных авиаперевозок: на Даль-
нем Востоке, в Калининградской об-

ласти, Поволжье, Сибири и Крыму. В 
2016 году на эти цели предусмотрено 
около 9 млрд руб., сейчас речь идет 
о дополнительной поддержке. В де-
кабре глава Минтранса Максим Со-
колов сообщил, что изменение моде-
ли субсидирования внутренних ави-
аперевозок обсуждается в связи с ог-
раничением полетов в Египет, Тур-
цию и на Украину. Цель программы 
состоит в поддержании отечествен-
ных курортных направлений, таких 
как Алтай, Байкал, Урал и Камчатка.

Однако механизм действия про-
граммы вызывает вопросы у авиато-
ров. Собеседник 

”
Ъ“ в одной из ави-

акомпаний отмечает, что обсуждает-
ся вариант выделения субсидий на 
пассажира, а не на рейс целиком, что 
автоматически ставит под сомнение 
«наличие дешевых билетов и запол-
няемость самолета», особенно в низ-
кий сезон. Предполагается, что госу-
дарство сможет субсидировать поло-
вину стоимости тарифа. Но компен-
сация со стороны государства долж-
на быть адекватной расходам авиа-
компаний, подчеркивают источни-
ки 

”
Ъ“. Договор об участии в про-

грамме субсидирования, где описы-
вается фиксируемый тариф, заклю-

чается с Росавиацией на год, поясня-
ет один из них, но стоимость назем-
ного обслуживания судов дорожает 
«чуть ли не ежемесячно», а лизинго-
вые платежи за самолеты иностран-
ного производства номинированы в 
валюте. В результате перевозчик не 
покрывает затрат и не обеспечива-
ет себестоимость рейса. В то же вре-
мя резкое увеличение тарифа чрева-
то оттоком пассажиров и закрытием 
новых направлений. Поэтому «луч-
ше выбрать направления с более 
или менее предсказуемой экономи-
кой», подчеркнул источник 

”
Ъ“.

В условиях бюджетного дефици-
та господдержку можно выделять на 
значимых направлениях с интен-
сивным пассажиропотоком, что сни-
жает риски для авиакомпаний, со-
глашается исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев. Но, 
добавляет он, можно также помочь 
отрасли в целом, обнулив НДС на 
внутренние перелеты или ограни-
чив темпы роста на некоторые услу-
ги аэропортов, которые при переле-
тах на небольшие расстояния оказы-
вают существенное влияние на стои-
мость тарифа.

Елизавета Кузнецова

Visa переходит на отечественное
Ее может возглавить топ-менеджер из России

По информации 
”
Ъ“, после ухода 

Эндрю Торре возглавить россий-
ский офис Visa может нынеш-
ний зампред правления ВТБ 24 
Екатерина Петелина. Такое ре-
шение для Visa, традиционно 
ставившей во главу российского 
подразделения только экспатов, 
означает стремление компании 
укрепить отношения не только 
с госбанками, но и с регулято-
ром, считают эксперты.

О том, что выбор нового главы Visa 
в России практически сделан, 

”
Ъ“ со-

общили источники на платежном 
рынке. «Речь идет о зампреде правле-
ния ВТБ 24 Екатерине Петелиной»,— 

отмечает один из них. По словам дру-
гого собеседника 

”
Ъ“, именно ее кан-

дидатуру предложили нанятые для 
поиска нового главы офиса хедхан-
теры. В Visa от комментариев по дан-
ному вопросу вчера отказались, так-
же поступили в пресс-службе группы 
ВТБ и сама Екатерина Петелина. 

Косвенно грядущие кадровые пе-
рестановки подтверждают и скорые 
изменения в самом ВТБ 24. По ин-
формации 

”
Ъ“, недавно глава ВТБ 24 

Михаил Задорнов говорил о том, что 
в банке будет перераспределение 
обязанностей. «Напрямую об уходе 
Екатерины Петелиной не говори-
лось, но это связанные вещи,— гово-

рит собеседник 
”
Ъ“.— Почти у всех 

подразделений, которые она кури-
рует, есть собственные руководите-
ли, и, вероятно, они будут перепод-
чинены напрямую Михаилу Задор-
нову». Скорее всего, тогда же будет 
решен вопрос о введении в состав 
правления Вениамина Полянцева, 
который курирует необеспеченное 
кредитование. 

• Екатерина Петелина пришла 
в группу ВТБ около десяти лет назад 
из компании McKinsey. Она участво-
вала в разработке стратегии разви-
тия ВТБ до 2015 года. В 2010 году пе-
решла на работу из головного банка 
группы ВТБ в ВТБ 24, заняв пост зам-

преда правления. В сферу ее ответ-
ственности входит необеспеченное 
кредитование, в том числе карточ-
ный бизнес, автокредитование, МСБ, 
стратегия и работа с банками в СНГ.
О том, что российский офис Visa 

сменит главу, 
”
Ъ“ сообщал 17 сентя-

бря 2015 года. Кадровая перестанов-
ка была связана с тем, что нынеш-
ний глава Visa в России Эндрю Тор-
ре досрочно покидает свой пост и 
перейдет на другую должность вну-
три структуры Visa в рамках регио-
на CEMEA (Европа, Ближний Восток 
и Африка).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

«Эксперт РА»  
меняет главу

Дмитрий Гришанков, возглавлявший круп
нейшее российское рейтинговое агентство 
«Эксперт РА» с 1998 года, 2 февраля оставит 
пост генерального директора. По словам го
сподина Гришанкова, он займет должность 
президента, о чем будет официально объяв
лено во вторник. Гендиректором агентства 
назначен Сергей Тищенко, ранее занимав
ший позицию председателя правления банка 
«Союз». Вопрос о принадлежащей бывшему 
гендиректору «Эксперт РА» доле (26%) 
в агентстве до сих пор остается открытым. 
«С большой долей вероятности мой пакет бу
дет продан в течение ближайшей недели»,— 
заявил господин Гришанков. Назвать покупа
теля и сумму сделки он отказался, сообщив, 
что решается концептуальный вопрос о даль

нейшем направлении развития компании, 
а не о цене принадлежащих ему акций. Изме
нения в структуре собственности и руковод
стве агентства произошли на фоне затянув
шегося корпоративного конфликта между 
главными акционерами — Дмитрием Гришан
ковым и Валерием Фадеевым. Продав свою 
долю (25%) владельцу UC Rusal Олегу Дери
паске, господин Фадеев удалился от бизнеса 
и не принимает участия в дальнейших про
цессах. Отдел финансов

КОЛЛЕКТОРЫ

Роспотребнадзор  
снова взялся  
за коллекторов

Роспотребнадзор будет выступать против лю
бых попыток узаконить коллекторский бизнес. 
Об этом говорится в сообщении, размещен
ном на сайте ведомства. «Так называемые 
коллекторские агентства, не будучи субъекта
ми банковской деятельности, ни при каких об
стоятельствах не могут заменить банк в каче
стве нового кредитора, равнозначного кре
дитной организации по объему прав и обязан
ностей»,— цитирует «РИА Новости» слова 
представителя Роспотребнадзора. Кроме 

 того, на позицию ведомства влияет и чрез
вычайно высокий уровень просроченной за
долженности вкупе с участившимися случаями 
использования недобросовестных практик 
взыскания долгов со стороны коллекторов. 
В развернувшуюся в последнее время анти
коллекторскую кампанию включаются и поли
тические партии. Так в Госдуму внесен зако
нопроект о приостановлении на десять лет 
норм закона о потребительском кредите, ка
сающихся уступки прав требований по дого
вору потребительского кредита (займа) и осо
бенностей совершения действий, направлен
ных на возврат задолженности по нему. 
«РИА Новости»

БАНКИ

ВТБ увеличил  
дивиденды

Наблюдательный совет ВТБ представил новую 
дивидендную политику компании, в которой 
рекомендовал увеличить минимальный порог 
выплаты дивидендов с 10–20% до 25% чистой 
прибыли по МСФО. В 2014 году объем выпла
ченных дивидендов составил 15,2 млрд руб. 
на обыкновенные акции и 2,836 млрд руб.— 
на привилегированные. ТАСС

Согласно оценкам Thomson 
Reuters, в конце прошлого года 
произошло сильнейшее с 2008 
года падение добычи золота. 
Снизившееся предложение дра-
гоценного металла не смогло 
обеспечить возросший спрос 
на него со стороны центробан-
ков развивающихся стран и 
частных инвесторов. Начало те-
кущего года показало растущий 
спрос на металл и со стороны 
профессиональных инвесторов.

Вчера Thomson Reuters GFMS опу-
бликовала исследование по мирово-
му производству и потреблению зо-
лота по итогам четвертого квартала 
2015 года. Согласно оценкам экспер-
тов, предложение драгоценного ме-
талла за минувший квартал сократи-
лось на 10% и составило 1045 т. Ос-
новной причиной снижения пред-
ложения металла стало резкое паде-
ние объемов его добычи. Согласно 
отчету, в минувшем квартале обще-
мировая золотодобыча составила 
767 т, что на 82 т меньше добытого 
кварталом ранее. Столь стремитель-
но показатель не падал с 2008 года. 
По сравнению с концом 2014 года до-
быча снизилась на 30 т. Текущее сни-
жение объемов добычи — это эф-
фект от снижения инвестиций в раз-
работку новых месторождений в по-
следние три года, после того как це-
ны на золото пошли вниз. «Действу-
ющие месторождения постепенно 
истощаются, из-за чего себестои-
мость добычи золота на них растет, и 
этот тренд будет сохраняться в бли-
жайшие несколько лет»,— отмечает 
аналитик компании «Альфа-Капи-
тал» Андрей Шенк.

Одновременно с падением пред-
ложения металла спрос на него де-
монстрировал рост. По оценкам 
GFMS, потребление металла за отчет-
ный период составило 1087 т, что на 
24 т выше показателя четвертого 
квартала 2014 года. В результате 
впервые с начала 2014 года на рынке 
образовался дефицит физического 
металла. Основным потребителем 
золота остается ювелирная отрасль, 
хотя она и снизила потребление ме-
талла на 2%, до 564 т. Снижение объе-

ма потребления ювелирной отрасли 
было с лихвой компенсировано воз-
росшим спросом со стороны цент-
ральных банков. По данным GFMS, 
покупки металла выросли с 107 т в 
конце 2014 года до 132 т в 2015 году.

Основным покупателем золота в 
минувшем квартале среди регулято-
ров стал Банк России. За минувший 
квартал он приобрел около 90 т ме-
талла, увеличив объем золота в ре-
зервах до 1415 т. Регулярные покуп-
ки золота в четвертом квартале осу-
ществлял и Народный банк Китая, 
только в декабре прошлого года он 
купил 19 т, доведя его объем до 
1762 т. «Центральные банки покупа-
ют золото с целью диверсификации 
резервов, но доля золота, как прави-
ло, не превышает 3%, то есть о струк-
турных изменениях говорить ра-
но»,— отмечает Адрей Шенк. По сло-
вам управляющего активами General 
Invest Валентина Журбы, обесценив-
шиеся по отношению к доллару ва-
люты развивающихся стран делают 
более выгодным приобретение ре-
альных активов, таких как золото.

Наряду с центральными банками 
спрос на металл сохраняется и со сто-
роны частных инвесторов. По дан-
ным GFMS, за квартал он вырос на 
5%, до 300 т, это максимальный объ-
ем с конца 2013 года. Крупнейшим 
потребителем физического металла 
остались китайские инвесторы, ко-
торые приобрели за квартал 54 т зо-
лота, что на 24% больше показателя 
2014 года. В то же время потребление 
со стороны индийских инвесторов 
выросло на 18%, до 52 т.

В то же время биржевые фонды 
(ETF), инвестиционные декларации 
которых ориентированы на вложе-
ния в золото, в конце прошлого года 
активно сокращали вложения в дра-
гоценный металл, продав за отчет-
ный период 69 т. «Золото не самый 
привлекательный инвестиционный 
актив, так как угрозы инфляции в 
развитом мире сейчас нет, как нет и 
ухода от рисков из-за замедления 
темпов роста мировой экономи-
ки»,— отмечает старший портфель-
ный управляющий УК «Капиталъ» 
Вадим Бит-Аврагим.

Впрочем, в начале текущего года 
спрос на металл вновь стали прояв-
лять профессиональные инвесторы. 
По данным агентства Bloomberg, в 
конце января активы всех бирже-
вых фондов превысили 1,5 тыс. т, 
прибавив с начала года 42 т. Этому 
способствуют ожидания более мед-
ленного, чем предполагалось в кон-
це прошлого года, повышения став-
ки ФРС США. «Слабое экономиче-
ское восстановление, длительная 
низкая инфляция и весьма мягкая 
монетарная политика в странах за 
пределами США могут привести 
максимум к двум незначительным 
повышениям ставки. Это позволит 
улучшить настроения на рынке»,— 
отмечается в отчете GFMS. По мне-
нию аналитиков, к концу текущего 
года цены на золото могут поднять-
ся выше $1200 за унцию, что подра-
зумевает почти 7-процентный рост 
относительно текущей цены $1125 
за унцию.

Виталий Гайдаев

Золото в дефиците
К концу года цены могут превысить $1200 за унцию

После объединения с Фондом 
содействия развитию жилищ-
ного строительства Агентство 
по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) запуска-
ет программы поддержки за-
стройщиков — продвигая кре-
диты по своим стандартам не 
только через банки, но и через 
них. Логика такого подхода по-
нятна, но вызывают вопросы 
принципы отбора застройщи-
ков, выгода этой схемы для за-
емщиков по сравнению с бан-
ковской, а также риски в этом 
случае самого АИЖК, указыва-
ют эксперты.

О том, что в ближайшее время 
АИЖК начнет выдавать ипотеку по 
своим стандартам через застройщи-
ков по агентской схеме, 

”
Ъ“ расска-

зали источники на банковском 
рынке. В агентстве эту информа-
цию подтвердили. Как пояснил 

”
Ъ“ 

замгендиректора АИЖК Артем Фе-
дорко, «программа по выдаче кре-
дитов по стандартам АИЖК через за-
стройщиков в пилотном режиме за-
работает в ближайшие недели». 
Схема выглядит так: застройщик 
предлагает в числе ипотечных про-
дуктов разных банков на свои объ-
екты в том числе и программы 
агентства. При желании потенци-
ального заемщика воспользоваться 
ими, застройщик выступает по-
средником между заемщиком и 
АИЖК по сбору и оформлению до-
кументов, далее пакет направляет-
ся в АИЖК, которое оценивает ри-
ски и, если они удовлетворитель-
ны, выдает кредит со своего балан-
са, перечисляя деньги напрямую 
 застройщику. По словам господи-
на Федорко, «предполагается, что 
застройщики смогут предлагать за-
емщикам займы по всем програм-
мам, реализуемым АИЖК, в том чи-
сле и для социальных категорий 
 населения». 

О возможности кредитования на 
первичном рынке, минуя банки, со-
общал в октябре 2015 года генди-
ректор Агентства по финансирова-
нию жилищного строительства (до-

черняя компания АИЖК) Денис Фи-
липпов. Теперь эта идея начала реа-
лизовываться. По словам господи-
на Федорко, «в настоящее время 
АИЖК ведет переговоры с рядом за-
стройщиков, в частности, с груп-
пой ПИК, компаниями 

”
Баркли“ и 

”
Интеко“». Планов по объему выдач 

пока нет, проект в течение несколь-
ких месяцев будет проходить в пи-
лотном режиме. При этом, как пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Федорко, «кон-

кретных требований к застройщи-
кам агентство не предъявляет. 
АИЖК оценивает всех игроков, но в 
первую очередь ориентируется на 
крупнейшие компании на рынке, с 
которыми агентство уже работало 
ранее, в частности, по программам 

”
Стимул“ и 

”
Жилье для российской 

семьи“».
С одной стороны, новый подход 

понятен: АИЖК теперь объединено 
с Фондом развития жилищного 
строительства и заинтересовано в 
поддержке и застройщиков тоже. С 
другой — подход к отбору партне-
ров несколько удивил экспертов. 
Если ПИК и «Интеко» действитель-
но крупные игроки, причем в сег-
менте экономжилья, то «Баркли» до 
последнего времени специализи-
ровалась на элитной недвижимо-
сти, что несколько не соответствует 
социальной направленности про-
грамм агентства. Впрочем, глава 
«Баркли» Леонид Казинец сообщил, 
что это «ранее компания специали-
зировалась в различных сегментах 
жилой недвижимости элитного и 
бизнес-класса, теперь мы хотим 
стать лидером и в сегменте доступ-
ного жилья». Кроме того, в реально-
сти получается, что независимых 
участников в пилотном проекте по 
большому счету два. ПИК и «Инте-
ко» — связанные между собой ком-
пании через общего совладельца 
Микаила Шишханова, судя по коли-
честву и масштабу санируемых его 
структурами проектов в банков-
ской и строительной сфере, имею-
щего хорошие отношения с властя-
ми. Впрочем, по словам гендирек-
тора ООО «Магистрат» (риэлтер «Ин-

теко») Алексея Болдина, «перегово-
ры с АИЖК в настоящее время все 
еще находятся в процессе. Для того 
чтобы продукт был интересен мас-
совому заемщику, необходимо про-
работать вопрос процентной став-
ки (в настоящее время она находит-
ся на уровне некоторых рыночных 
игроков)». По данным АИЖК, став-
ки по программам агентства варьи-
руются от 9,9% до 13,85% годовых. 
В компании ПИК не ответили на 
 вопросы 

”
Ъ“.

По оценкам аналитика Sberbank 
CIB Юлии Гордеевой, «в настоящее 
время АИЖК пристальное внима-
ние уделяет работе с социальными 
категориями заемщиков, а также 
строительству жилья экономклас-
са». Так как продукт выдачи креди-
тов через застройщиков как агентов 
для них достаточно новый, вероят-
но, агентство для начала решило по-
работать с компаниями, с которыми 
уже имело какие-то связи, предпо-
лагает госпожа Гордеева.

Вопросы вызывает и выдача кре-
дитов агентством со своего баланса. 
Ранее агентство выкупало ипотеку, 
выданную через рыночные структу-
ры, тем самым стимулируя их рабо-
тать по его стандартам, внедряя их в 
рынок. «Кроме того, не все застрой-
щики могут быть заинтересованы в 
совместной работе с АИЖК, так как 
многие из них уже сотрудничают с 
крупнейшими игроками на рынке 
ипотеки, которые обеспечивают им 
значительный объем продаж»,— 
указывает директор дирекции ипо-
течного кредитования Транскапи-
талбанка Вадим Пахаленко. Новый 
подход сопряжен и с рисками для 
самого АИЖК, указывают эксперты. 
«Банки отсекают половину заявок 
на ипотеку, просто оценив заемщи-
ка визуально, застройщик же, полу-
чив деньги, мотивирован продать 
жилье, и не исключено, что в такой 
ситуации в агентство могут попа-
дать заявки и невысокого качества, 
что чревато ухудшением качества 
кредитного портфеля АИЖК»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“. 

Валерия Францева

Дом, который построит АИЖК
Выдача ипотеки пошла через застройщиков

БАНКИ

Полицейские  
не вчитались в ноты
Держателям кредитных нот 
«Траста» отказано в возбужде-
нии уголовного дела в отноше-
нии топ-менеджеров и бенефи-
циаров банка. Держатели нот 
отмечают, что выигранные 
ими ранее аналогичные дела 
в судах полицию не заинтере-
совали, и собираются продол-
жить спор с банком «по всем 
фронтам».

Об отказе в возбуждении уголов-
ного дела по факту мошенничества 
руководства и бенефициаров банка 
«Траст» 

”
Ъ“ сообщили держатели 

его кредитных нот. «Взаимоотноше-
ния между вами и банком 

”
Траст“ 

носят гражданско-правовой харак-
тер, действия 

”
Траста“ не являются 

уголовно наказуемым деянием»,— 
отмечается в документе за подпи-

сью заместителя начальника УВД 
по ЦАО ГУ МВД по Москве.

Сами держатели нот «Траста» ука-
зывают, что решение суда, на кото-
рое ссылаются полицейские, еще не 
вступило в законную силу. «В дан-
ный момент мы его оспариваем»,— 
пояснил представитель инициатив-
ной группы держателей нот банка 
«Траст» Александр Очков. При этом 
в ряде регионов (Карелия, Красно-
дарский край) аналогичные иски 
удовлетворены. «Мы уверены, что 
банк утаивал информацию, и наме-
рены действовать по всем фрон-
там»,— заверил господин Очков.

В кредитные ноты банка, по 
оценкам их держателей, вложено 
около 20 млрд руб. На санацию «Тра-
ста» было выделено 129 млрд руб., 
но банк расплачиваться с держате-
лями нот не планировал. Держате-
лями нот выиграно несколько 
исков в региональных судах, но 

большинство ожидает рассмотре-
ния своих исков в Басманном суде 
Москвы. Банк по-прежнему не при-
знает правомочности требований 
держателей нот. «Покупать ноты 
имели право только квалифициро-
ванные инвесторы, осознающие ри-
ски, а особенности инструмента бы-
ли отражены в документах,— сооб-
щили, 

”
Ъ“ в пресс-службе 

”
Откры-

тия“ (санатор 
”

Траста“.— 
”
Ъ“).— 

”
Траст“ будет оспаривать все реше-

ния не в его пользу».
По оценке независимых юри-

стов, инициация уголовных дел — 
весомый козырь. «Шансы взыскать 
средства, в том числе в результате 
ареста и реализации имущества бе-
нефициаров 

”
Траста“, при этом воз-

растают многократно»,— отмечает 
партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин.

Павел Аксенов,  
Ольга Шестопал

Уход господина Торре запланиро-
ван на апрель 2016 года, таким обра-
зом, для объявления о новом главе и 
на передачу ему всех дел у господина 
Торре осталось ровно два месяца.

До сих пор Visa предпочитала ста-
вить во главу российского подразде-
ления исключительно экспатов. 
«При этом компания неоднократно 
пыталась привлечь руководителя из 
числа госбанков и ранее, однако 
предложить заработок выше или хо-
тя бы сопоставимый с тем, что обес-
печивают госбанки, МПС просто не 
могут, да и сфера ответственности 
здесь намного уже»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. По словам собе-

седника 
”
Ъ“, знакомого с ситуацией 

в ВТБ 24, решение о переходе в дан-
ном случае как раз и было принято 
Екатериной Петелиной. «Это и сме-
на деятельности, и возможность за-
нять руководящий пост, и некото-
рое сужение обязанностей, что по-

зволит ей больше времени прово-
дить с семьей»,— говорит он. 

По мнению экспертов, выбор 
Visa в данном случае логичен. «Ека-
терина Петелина имеет разнопла-
новый опыт, который пригодится 
ей на посту главы Visa в России. Она 
стратег, имеет успешный опыт не-
посредственной работы в рознич-
ном бизнесе ВТБ 24, кроме того, она 
уже работала в международной ком-
пании McKinsey,— говорит глава со-
вета директоров Top Contact Артур 
Шамилов.— Это эволюционное раз-
витие ее карьеры и в данном случае 
хороший выбор для Visa, которой 
сейчас, в условиях изменения усло-
вий работы международных пла-
тежных систем на российском рын-
ке, будет полезен ее опыт работы в 
госбанке».

Одним из сигналов перестройки 
международных платежных систем 
(МПС) на российском рынке уже по-
служила смена руководителя конку-
рента Visa — компании MasterCard. 

Как сообщал 
”
Ъ“ вчера, вместо Ильи 

Рябого, возглавлявшего компанию 
более семи лет, пост главы займет 
директор по взаимодействию с орга-
нами госвласти MasterCard Алексей 
Малиновский. «Назначение в Visa 
российского госбанкира будет озна-
чать, что там поняли: работая в Рос-
сии, важно иметь главу, который 
разбирался бы в тонкостях россий-
ского бизнеса и взаимоотношений с 
властями и говорил и с банкирами, 
и с чиновниками на одном языке, 
особенно в условиях создания 
НСПК»,— отмечает экс-директор по 
взаимодействию с органами госв-
ласти Visa Дмитрий Вишняков. 
Впрочем, банкиры опасаются, что 
приход Екатерины Петелиной в Visa 
«вызовет определенную агрессию у 
банкиров, так как нельзя исклю-
чать, что будет иметь место опосре-
дованное лоббирование политики 
Visa в пользу ВТБ». 

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Visa переходит на отечественное
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Рогозин:
— Уважаемый Сергей Николаевич! От всей души поздравляю вас с днем рождения! Высоко ценю нашу совмест-
ную работу в Морской коллегии, деловом совете госкомиссии по Арктике и в популяризации гандбола в России. 
Знаю вас как человека деятельного, энергичного, отдающего все силы достижению поставленных целей. Дорожу 
нашей дружбой. Здоровья, благополучия, успехов в профессиональной деятельности!

Поздравления передает генеральный продюсер телеканала «Матч ТВ» Тина Канделаки:
— История российского гандбола очень непростая: от признанного неудачным дебюта еще во времена СССР с на-
званием «ручной мяч» и 11 игроками до привычного нам гандбола 7х7 эта спортивная игра прошла непростой 
путь. На международную арену мужская сборная Советского Союза вышла и того позже — аж в 1960 году, женская 
— в 1962 году. А вот путь к признанию мужского гандбола был сложнее. Одним словом, в такой вид спорта в на-
шей стране можно поверить, будучи очень сильным человеком. Сергей Николаевич, вы отвечаете за популяриза-
цию и поддержку гандбола на современном этапе его развития. Вы невероятно активный, увлеченный своим де-
лом человек. Именно такие люди должны стоять у руля — неравнодушные и увлеченные! И тогда наша гандболь-
ная сборная еще не раз порадует страну!

Сегодня исполняется 48 лет президенту ГК «Дело»,  
президенту Федерации гандбола России 
Сергею Шишкарёву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО «Газпром» Виктор Зубков:
— Уважаемый Руслан Евгеньевич! От себя лично и от совета директоров акционерного общества «Газпром» сердеч-
но поздравляю вас с юбилеем! Я знаю вас как большого профессионала и успешного руководителя. Вы умеете ста-
вить цели и достигать их. Ваши трудолюбие, неиссякаемая энергия, способность брать на себя ответственность за 
дела и людей позволяют добиваться успехов в сложнейших проектах. Мы с вами воплотили в жизнь многие инте-
реснейшие задумки, и, я надеюсь, многое еще впереди. От всей души желаю вам крепкого здоровья, долгих лет 
жизни, радости, новых свершений на жизненном пути! Счастья и благополучия вам и вашей семье!

Сегодня исполняется 50 лет исполнительному директору 
ассоциации производителей оборудования  
«Новые технологии газовой отрасли» Руслану Горюхину

–100
–50
0
50
100
150

1000

1080

1160

1240

1320

1400

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ЗОЛОТА

Баланс предложения и спроса (т)

ИСТОЧНИК: GFMS THOMSON REUTERS.

2013 2014 2015 2016

Котировки золота ($/тр. унция)



Коммерсантъ   l   Вторник 2 февраля 2016 №16   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварьянварь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 26,809

0,00%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 30,96

2,27%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,783

1,06%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,32%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

1,16%

● 0,958тыс. пунктов ● 3,874

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Но у американских инвесторов основные во-
просы были о том, сможет ли «Газпром» конкури-
ровать на своем ключевом европейском рынке с 
дешевым сжиженным газом прежде всего из США 
(см. 

”
Ъ“ от 13 января). «Газпром» считает, что сум-

ма издержек американских производителей СПГ 
при доставке в Европу уже сейчас выше, чем теку-
щие и форвардные цены на рынках северо-запада 
ЕС. Один из аналитиков предположил, что постав-
щики СПГ смогут резко снизить издержки, как это 
уже сделали производители американской слан-
цевой нефти — Александр Медведев заверил, что 
«Газпром» собирается бороться за свою долю на ев-
ропейском рынке и низкие удельные затраты «да-
ют нам уверенность, что доля не будет снижаться» 

(31% в импорте в 2015 году). Это утверждение мо-
жет быть маркером важного изменения экспорт-
ной политики «Газпрома», который в «тучные го-
ды» придерживался стратегии максимизации мар-
жи, предпочитая продавать меньшие объемы газа 
по более высокой цене. Компания исходила из то-
го, что спрос на газ слабо эластичен по цене, евро-
пейский рынок поделен между Россией, Норвеги-
ей и Алжиром, а крупных альтернативных постав-
щиков, которые могли бы существенно потеснить 
«Газпром», у Европы нет. Первый удар такой под-
ход получил в 2010–2012 годы, когда уголь стал вы-
теснять газ из европейского энергобаланса. «Газ-
прому» пришлось пойти на ряд уступок, которые 
привели к снижению средней экспортной цены. 
Но до сих пор монополия обосновывала эти шаги 
в основном внерыночными факторами — измене-

нием регулирования и климатической политики. 
Теперь «Газпром» впервые за многие годы стоит пе-
ред перспективой серьезной конкуренции.

По оценке Джеймса Хендерсона из Оксфордско-
го института энергетических исследований, един-
ственной стратегией, которая позволила бы «Газ-
прому» увеличить выручку на фоне массовых по-
ставок американского СПГ, является поддержа-
ние низких цен в Европе. По мнению эксперта, це-
ны $155–180 за тысячу кубометров делают постав-
ки СПГ из США нерентабельными и позволят уве-
личить экспорт «Газпрома» в дальнее зарубежье до 
190 млрд кубометров в год. Попытка удержать теку-
щие цены (более $200 за тысячу кубометров) обер-
нется для монополии потерями минимум $25 млрд 
выручки за пять лет.

Юрий Барсуков

«Газпром» готов сбивать цену
с1

Водоканалы при поддержке 
Минстроя добиваются отмены 
налога на имущество для но-
вого строительства. Это един-
ственный способ привлечь ин-
весторов в сектор, где общие 
годовые убытки превышают 
20 млрд руб., в условиях долгос-
рочных тарифных ограниче-
ний. Но против, скорее всего, 
выступит Минфин.

Российская ассоциация водоснаб-
жения и водоотведения (РАВВ) пред-
лагает отменить налог на имущест-
во для реконструированных и но-
вых объектов водоснабжения и во-
доотведения, сообщили 

”
Ъ“ в ор-

ганизации. Мера призвана создать 
стимул для инвестиций в устарев-
шую коммунальную инфраструк-
туру. Поправки направлены в Мин-
строй и Минфин. Их поручал подго-
товить вице-премьер Дмитрий Козак 
в ноябре 2015 года, предложения бу-
дут рассматриваться на ближайшей 
рабочей группе по вопросам ЖКХ.

Налог на имущество устанавли-
вают регионы, он не может превы-

шать 2,2% остаточной стоимости ос-
новных средств. Обычно регионы 
предпочитают ориентироваться на 
предельный уровень, исключений 
— единицы, поясняет исполнитель-
ный директор РАВВ Елена Довлато-
ва. По мнению РАВВ, в случае обну-
ления ставки регионы будут защи-
щены от желающих заработать на 
избыточном строительстве: тариф 
на модернизацию дается с условием 
повышения качества воды и надеж-
ности системы. При этом региональ-
ный бюджет получит больше денег 
через налог на прибыль, считает Еле-
на Довлатова. Сроки льгот в предло-
жениях не ограничены.

Как подчеркивает Елена Довла-
това, такая мера — альтернатива по-
вышению коммунальных тарифов, 
для инвестора она эквивалентна ро-
сту тарифа на 2%. Закладывать инве-
стиции в существующие тарифы не 
позволяет ограничение роста платы 
граждан за коммунальные услуги — 
на 4% в 2016 году. Внутри этой сум-
мы рост распределяется зачастую в 
пользу энергетиков, которым гаран-

тирована индексация на федераль-
ном уровне. В 2011–2014 годах тари-
фы «в сопоставимых ценах» снизи-
лись на 7%, 83% организаций убыточ-
ны, уверяют в РАВВ. Если ситуация 
сохранится, угрожают водоканалы, 
ухудшится качество питьевой воды. 
«По сути, мы предлагаем вернуться 
к доприватизационной схеме, когда 
муниципальные водоканалы вооб-
ще не облагались налогом на имуще-
ство,— уточняет Елена Довлатова.— 
Сейчас покупка организаций водо-
снабжения снова запрещена зако-
ном, допускается только передача в 
концессию». От налога на имущества 
уже освобождены ГЭС и АЭС, а элек-
тросетевые объекты имеют льготы.

Частные инвесторы в системы во-
доснабжения согласны с этим подхо-
дом. Директор по правовым и корпо-
ративным вопросам ГК «Росводока-
нал» Дмитрий Тимофеев поясняет, 
что расходы по налогообложению 
объектов водоснабжения и водоот-
ведения составляют существенную 
долю в тарифе, по факту это «суммы 
от десятков до сотен миллионов ру-

блей». «Действующая система нало-
гооблажения демотивирует инвесто-
ра вкладывать в модернизацию, ему 
выгоднее тратить тариф на ремон-
ты,— добавляет заместитель генди-
ректора АО 

”
Ростовводоканал“ (вхо-

дит в АО 
”
Евразийский“.— 

”
Ъ“) Алек-

сандр Скрябин.— Отмена налога на 
имущество, безусловно, будет сти-
мулировать инвестиции в водоснаб-
жение, где все расходы организаций 
жестко регулируются, ведь любое их 
сокращение ускоряет окупаемость 
объектов водоснабжения».

Минстрой поддерживает предло-
жение, сообщил 

”
Ъ“ замминистра Ан-

дрей Чибис. В Минфине не ответили 
на запрос 

”
Ъ“, но, по сведениям РАВВ, 

там считают правильным сохранить 
выбор ставок за регионами. Тогда ин-
фраструктура станет заложником от-
ношений муниципалитета с субъек-
том, возражают в РАВВ, добавляя, что 
водоканалы часто сталкиваются с раз-
ными налоговыми ставками для мас-
штабных сооружений, проходящих 
через несколько регионов.

Анастасия Фомичева

Водоканалы выходят из налоговых берегов
Они требуют обнулить платежи за имущество ради модернизации

В условиях резкого падения 
 доходности вагонов операто-
ры, которым трудно обслужи-
вать лизинговые контракты, 
переходят на схемы краткосроч-
ной аренды. Так, «ВЭБ-Лизинг» 
забрал 60% парка «Спецэнерго-
транса» и передал их «Рэйлтранс-
холдингу» (РТХ). Тот же сдал 
около 9,7 тыс. вагонов обрат-
но в аренду «Спецэнерготран-
су». В результате РТХ заметно 
увеличил парк, став четвертым 
в России железнодорожным 
оператором по этому показа-
телю, и помогу своему основ-
ному  лизингодателю, забрав 
у  него проблемные активы.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник на 

рынке, «ВЭБ-Лизинг» забрал из ли-
зинга у «Спецэнерготранса» около 
14,5 тыс. вагонов и передал их в ли-
зинг РТХ. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавил, что вслед за этим «Спецэнер-
готранс» взял 9,7 тыс. вагонов у РТХ 
обратно, но уже в аренду. «Дальней-
шую судьбу этого парка решат пере-
говоры»,— пояснил он, подчеркнув, 
что ставка аренды существенно ни-
же прежних лизинговых платежей. 
В ВЭБе, «Спецэнерготрансе» и РТХ от 
комментариев отказались.

• «Спецэнерготранс» принадлежит 
«Стройгазконсалтингу» (создан Зи-
ядом Манасиром, продан структу-
рам Руслана Байсарова, а затем Газ-
промбанку и United Capital Partners). 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2014 году «Спецэнерготранс» полу-
чил 4,33 млрд руб. чистого убытка 
при выручке 8,97 млрд руб.

• РТХ принадлежит кипрской 
Upascomer Services Limited, по неофи-
циальным данным, подконтрольной 
гендиректору холдинга Сергею Шпа-
ку. Выручка за 2014 год — 1,48 млрд 
руб., чистая прибыль — 2,05 млн руб.
В условиях падения доходности 

оперирования вагонов (сейчас око-
ло 550–600 руб. на полувагон в сут-

ки) компании, которые к консоли-
дации подталкивает профицит под-
вижного состава, с трудом находят 
общий язык по цене сделок купли-
продажи, и в качестве промежуточ-
ного механизма зачастую использу-
ется механизм аренды. Так, в усло-
виях подготовки к продаже парка 
«УВЗ-Логистик» Федеральной гру-
зовой компании (ФГК) до согласо-
вания финальных условий сделки 
компании используют краткосроч-
ную аренду для консолидации пар-
ка без собственно продажи (см. 

”
Ъ“ 

от 14 января). Сходная ситуация и с 
РТХ и «Спецэнерготрансом».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что РТХ, в 
отличие от многих участников рын-
ка, даже в условиях резкого сниже-
ния арендных ставок и доходности 
оперирования приоритетно финан-
сировал именно лизинговые плате-
жи. Принимая в лизинг парк «Спе-
цэнерготранса», поясняет эксперт, 
компания помогает своему круп-
нейшему лизингодателю «ВЭБ-Ли-
зингу», для которого парк был «про-
блемным», так как оператор пре-
кратил финансирование лизинго-
вых платежей на фоне масштабных 
убытков и смены собственников 
«Стройгазконсалтинга».

Как отмечает господин Бурми-
стров, в результате сделки «Спецэнер-
готранс» потерял более 60% парка в 
собственности с учетом финансового 
лизинга — 14,5 тыс. из 23,8 тыс. еди-
ниц подвижного состава, в том числе 
8,9 тыс. полувагонов, 2,7 тыс. крытых 
вагонов и более 2,8 тыс. платформ, 
цистерн и других видов вагонов. За-
то РТХ по величине парка в собствен-
ности с показателем более 45 тыс. 
единиц переместился с восьмого на 
четвертое место в рейтинге крупней-
ших операторов на рынке подвижно-
го состава Infoline Rail Russia TOP по-
сле ПГК, ФГК и Globaltrans.

Наталья Скорлыгина

Из лизинга в аренду
«Спецэнерготранс» делится парком
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деловые новости

Президент компании «Инком» 
Сергей Козловский инвестиро
вал 300 млн руб. в платежный 
сервис PayQR, позволяющий со
вершать покупки при помощи 
мобильных устройств. Согласно 
прогнозу МТС, объем бескон
тактных платежей в России 
в 2017 году может составить 
50 млрд руб. в год.

О том, что проект PayQR, работаю-
щий на российском рынке бескон-
тактных платежей, получил инвес-
тиции в размере 300 млн руб., 

”
Ъ“ 

рассказал сооснователь проекта Вя-
чеслав Семенчук. Вся компания бы-
ла оценена в сумму более 1,5 млрд 
руб., а инвестором выступил прези-
дент компании «Инком» Сергей Коз-
ловский. Таким образом, последний 
мог получить около 20% в проекте. 
Господин Козловский подтвердил 

”
Ъ“, что является совладельцем 

PayQR. «В финансовой сфере мы от-
стаем от стран Запада, надо догонять. 
Ничего удобнее этой технологии я 
не видел и считаю, что у PayQR боль-
шой потенциал»,— заявил он, не 
исключив в дальнейшем своего уча-
стия в других IT-проектах.

PayQR — платежный сервис, ра-
ботающий на основе технологий QR-
кодирования, NFC и Bluetooth Smart 
и позволяющий использовать смарт-
фон вместо банковских карт или на-
личных для расчетов в магазинах, 
оплаты квитанций или совершения 

покупок в интернете. Компания на-
чала разработку в 2013 году, сейчас 
аудитория проекта составляет более 
100 тыс. пользователей, утверждает 
господин Семенчук. Инвестиции 
PayQR направит на развитие продук-

товых линеек, дотацию устройств, 
маркетинговые активности, рост 
клиентской базы, а также внедрение 
blockchain (технология передачи 
данных о трансакциях с криптова-
лютой). В этом году компания плани-
рует выйти еще в несколько стран со 
своим платежным решением. «Смо-
трим Азию и Европу»,— говорит го-
сподин Семенчук.

Главным владельцем PayQR явля-
ется основатель Workle Владимир 
Горбунов, среди других акционеров 
— бывшие менеджеры Мастер-бан-
ка, Microsoft и Qiwi Глеб Марков, 
Павел Дмитриев и Максим Лукутин 
соответственно. Компания развива-
ет четыре направления бесконтакт-
ного приема платежей с помощью 
мобильного телефона: e-commerce, 
card-on-delivery (оплата картой при 
доставке), платежные терминалы в 
мелких офлайн-точках и интегра-
ция с крупными торговыми сетями. 
Финансовые показатели не раскры-
ваются.

PayQR упростили процессы в об-
ласти онлайн-платежей и их произ-
водных (оплата услуг, заказов при 
доставке курьером), рассуждает опе-
рационный директор CardsMobile 
Филипп Шубин: «Это большой быст-
рорастущий рынок с точки зрения 
как денег, так и, что еще важнее, ау-
дитории». По оценкам МТС, в 2017 
году объем бесконтактных трансак-
ций в РФ составит 50 млрд руб. в год, 
а каждый третий смартфон в России 
будет поддерживать NFC — техноло-
гию беспроводной связи на корот-
ких расстояниях. «По нашим про-
гнозам, в 2016 году все торговые 
терминалы в РФ будут готовы при-
нимать бесконтактные платежи»,— 
говорит представитель МТС Дмит-
рий Солодовников.

Роман Рожков

Сергей Козловский  
инвестировал без контакта
Бизнесмен вложил 300 млн руб. в стартап PayQR

В компании утверждают, что рост 
платежей по банковским картам в 
сети составляет около 30% в год: с по-
мощью карты на портале можно ку-
пить внутреннюю валюту (ОКи), ко-
торая позволяет осуществлять опла-
ту виртуальных услуг и игровых сер-
висов. В 2014 году торговля подарка-
ми и наклейками, за которые платят 
пользователи, принесла «Однокласс-
никам» около 4,4 млрд руб., это стало 
самой крупной статьей доходов со-
цсети: на втором месте идут игры, на 
третьем — реклама, сообщала «РБК 
Daily». Доход компании от игр мог 
составить примерно 4 млрд руб.

В «ВКонтакте» (так же как и «Одно-
классники» контролируется хол-

дингом Mail.ru Group) не стали ком-
ментировать планы относительно 
запуска собственной системы де-
нежных переводов. В то же время в 
соцсети на открытой платформе 
уже работает ряд сторонних прило-
жений с функцией денежных пере-
водов: например, от компаний «Мо-
би.Деньги», Банка Москвы и Сбер-
банка. «Все они размещаются на 
платформе на общих условиях и не 
уплачивают никаких комиссий»,— 
говорит представитель «ВКонтакте» 
Евгений Красников.

Денежные переводы внутри со-
цсетей в ближайшие годы будут ра-
сти, полагает директор по развитию 
WebMoney Transfer Петр Дарахве-
лидзе. Пользователи заинтересова-
ны в простом интерфейсе, который 

позволит делать переводы друзьям, 
занимать у них средства и совер-
шать покупки, не покидая своей 
страницы в соцсетях. «Вводить каж-
дый раз длинные реквизиты карты 
— неудобное и пугающее новичков 
занятие. Попытки заменить их чем-
то более понятным, например, име-
нем друга в соцсети, облегчают зада-
чу совершения перевода, даже если 
комиссия будет чуть выше средне-
рыночной»,— считает он.

Услуга денежных переводов в со-
цсетях не нова — «Яндекс.Деньги» 
тестировали аналогичный сервис в 
Twitter еще несколько лет назад, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. «Но и 

наш, и мировой опыт показал, что 
пока для финансовых операций 
пользователи предпочитают более 

привычные среды — в России это 
сайты платежных сервисов и фи-
нансовые приложения»,— говорит 
представитель «Яндекс.Денег» Евге-
ния Арнаутова.

«У 
”
Одноклассников“ есть пре-

красный ресурс — огромная аудито-
рия, но для продвижения сервиса 
нужны очень агрессивный марке-
тинг, удобный интерфейс и какая-то 
изюминка»,— рассуждает глава ас-
социации «Электронные деньги» 
Виктор Достов. Идея с «плоскими» 
комиссиями представляется ему не 
самой правильной. «При переводе 
8 тыс. руб. это нормально, но на ма-
леньких суммах комиссия 

”
Одно-

классников“ — это много»,— преду-
преждает он.

Роман Рожков

«Одноклассники» пошли ва-банк

Спутниковый оператор «Гео
телекоммуникации» и ФГУП 
« Космическая связь» (ГПКС) 
 готовятся начать оказывать 
услуги платного телевидения 
в Индии. В России компания 
развивала проект «Далгео
ком», который оказывал услу
ги спутникового ТВ под брен
дом «Радуга ТВ», но был за
крыт изза проблем с лицен
зией в конце 2014 года. ГПКС 
в партнерстве с российскими 
операторами присматривает
ся еще к ряду  зарубежных 
 рынков, в частности в Европе 
и на Ближнем  Востоке, кото
рые становятся все более 
 привлекательными изза 
 девальвации рубля.

ФГУП «Космическая связь» с 
партнером прорабатывают вопрос 
организации ТВ-платформы на Ин-
дию (на космическом аппарате 
«Экспресс-АМ7»), включающей око-
ло 30 разнообразных каналов, рас-
сказала 

”
Ъ“ заместитель гендирек-

тора по развитию бизнеса ГПКС 
Ксения Дроздова. Имя партнера она 
не уточнила, сообщив лишь, что 
старт проекта должен состояться в 
середине лета.

Два источника 
”
Ъ“ на рынке свя-

зи утверждают, что проект в Индии 
готовит российский спутниковый 
оператор «Геотелекоммуникации». 
Председатель совета директоров 
«Геотелекоммуникаций» Анатолий 
Зяблицкий подтвердил, что компа-
ния находится в стадии регистра-
ции совместного предприятия в 
Индии для оказания услуг в обла-
сти вещания и дистрибуции ТВ-ка-
налов, но воздержался от обсужде-
ния деталей.

Ранее «Геотелекоммуникации» 
оказывали техническую поддер-
жку российскому оператору спут-
никового ТВ «Далгеокому» (бренд 
«Радуга ТВ», прекратил вещание в 
декабре 2014 года из-за проблем с 
лицензией). Владельцами «Далгео-
кома» на паритетной основе были 
шведская MTG и люксембургская 
Continental Multimedia S.A. Эта 
компания, так же как и владелец 
«Геотелекоммуникаций» Geotele-
communications Investments S.A., 

входит в один холдинг, бенефициа-
рами которого являются граждане 
РФ, пояснил господин Зяблицкий. 
Осенью 2015 года Continental 
Multimedia объявила о запуске те-
левизионной платформы для Юго-
Восточной Европы, Азии, Ближне-
го Востока и Северной Африки под 
брендом Terus. Предложив на на-
чальном этапе 24 российских теле-
канала, компания ориентируется 
на русскоязычную аудиторию 
в этих регионах. Распространение 
пакета осуществляется со спутника 
ABS 2. «Мы приняли решение раз-
вивать зарубежные проекты, пото-
му что, с одной стороны, нам уда-
лось создать хороший продукт 

”
Ра-

дуга ТВ“, получить очень лояльную 
и быстрорастущую базу подписчи-
ков, привлечь заинтересованно-

го инвестора, добиться планируе-
мой капитализации в кратчай-
шие сроки. С другой стороны, к со-
жалению, мы не смогли преодо-
леть трудности, связанные с полу-
чением лицензии для продолже-
ния вещания»,— поясняет Анато-
лий Зяблицкий.

По данным индийского регуля-
тора TRAI, средние темпы роста те-
левизионного сектора страны 
в ближайшие годы составят 15,5% в 
год, к 2019 году он достигнет 

975 млрд рупий ($14,3 млрд по те-
кущему курсу). По словам Ксе-
нии Дроздовой, российские компа-
нии активно готовятся запускать 
проекты за рубежом. С конца 2015 
года ГПКС вместе с группой компа-
ний «Романтика» работает над теле-
визионными платформами на Ев-
ропу («Экспресс-АМ8») и Ближний 
Восток («Экспресс-АМ6»). Летом это-
го года планируется запустить око-
ло десяти российских и зарубеж-
ных адаптированных к региональ-
ным особенностям ТВ-каналов. 
Кроме того, ГПКС совместно с ком-
панией «Парус» участвовало в кон-
курсе на вещательную лицензию 
в Пакистане («Экспресс-АМ7»), ре-
шение о дальнейшем развитии 
проекта будет принято в ближай-
шее время.

Активность российских компа-
ний связана с обновлением группи-
ровки ГПКС новыми спутниками 
связи и вещания, зона видимости 
которых охватывает недоступные 
ранее регионы Африки, Азии и Ла-
тинской Америки, а также с эконо-
мическим кризисом. «Сокращение 
бюджетов на связь и вещание со 
стороны российских госорганов, 
финансового и нефтегазового сек-
торов и прочих заказчиков стиму-
лирует отечественные компании к 
выходу на зарубежные развиваю-
щиеся рынки»,— отметила госпожа 
Дроздова. Причем компании мак-
симально используют возможности 
стремительно дешевеющей нацио-
нальной валюты. «ГПКС как естест-
венная монополия заморозила це-
ны на ресурс в 2016 году, это огром-
ное преимущество российских 
компаний для работы на зарубеж-
ных рынках. У них появилось ре-
альное окно возможностей выйти с 
конкурентными ценами на услу-
ги»,— считает Ксения Дроздова.

По мнению регионального вице-
президента Eutelsat S.A. Николая 
Орлова, за счет обновления флота 
спутников и использования совре-
менных зарубежных аппаратов 
ГПКС стала более привлекательной 
для иностранных пользователей. 
«Российским компаниям более 
привычно работать с ГПКС, возмож-
но, поэтому они используют мощ-
ности оператора и за рубежом»,— 
рассуждает господин Орлов. Но он 
не согласен, что падение рубля дало 
серьезное конкурентное преиму-
щество ГПКС, использующего «зару-
бежные спутники, за которые рас-
плачивается не в рублях».

Анна Балашова

Телевидение для Востока
«Геотелекоммуникации» выходят на индийский рынок

Седьмая часть «Звездных войн» 
обновила российский рекорд по 
сборам в кинозалах IMAX, при
несшим фильму 336 млн руб. из 
уже собранных в России 1,9 млрд 
руб. Предыдущее достижение 
принадлежало «Аватару», вышед
шему больше шести лет назад и 
собравшему в IMAX 310 млн руб., 
когда в России было еще всего 
 четыре таких экрана, а не 51, как 
сейчас. «Звездные войны» своего 
результата в IMAX уже не увели
чат — на прошлой неделе фильм 
сошел с экранов этого формата.

Фильм «Звездные войны: Пробу-
ждение силы», завершивший свой 
прокат в российских кинозалах IMAX 
в прошлую среду, успел собрать там 
рекордную сумму, следует из данных 
«Бюллетеня кинопрокатчика». К 27 
января кассовые сборы релиза в IMAX 
составили 335,8 млн руб., что эквива-
лентно примерно 18% от общих сбо-
ров картины, составивших в России и 
СНГ без учета Украины около 1,9 млрд 
руб. У «Звездных войн» были чистые 
четыре недели проката в IMAX, куда в 
этот период не вставал ни один дру-
гой фильм, поэтому картина работала 
без конкурентов.

Предыдущим рекордсменом по 
сборам IMAX в России был «Аватар», 
вышедший в прокат в декабре 2009 
года. Он собрал в этом формате 
310 млн руб. Фильм до сих пор время 
от времени появляется на некоторых 
площадках IMAX и только за послед-
ний год увеличил свою кассу в этом 
формате почти на 5 млн руб., отмечает 
глава отдела аналитики «Бюллетеня 
кинопрокатчика» Андрей Белый, до-
бавляя, что «Аватар» стартовал только 
на четырех площадках IMAX. По ито-
гам 2015 года число залов IMAX в СНГ 
увеличилось до 51, в этом году запла-
нировано открытие еще около пяти. 
Согласно отчетности IMAX, выручка 
корпорации за январь—сентябрь 
2015 года в СНГ составила $9,51 млн, 
по всему миру — $254 млн.

Новый эпиход «Звездных войн» 
уже установила в России рекорд по 
кассовым сборам за первый уикенд. 
За четыре дня проката картина со-
брала 877 млн руб., превзойдя уста-
новленное в этом же году достиже-
ние мультфильма «Миньоны» — 
865,2 млн руб.

IMAX видела «невероятный ажи-
отаж» вокруг релиза «Звездных 
войн» и ожидала рекордов, призна-
ет вице-президент IMAX по разви-
тию бизнеса в России, СНГ, на Ближ-
нем Востоке и в Индии Джон Шрай-
нер. «Предварительное бронирова-
ние, впервые в истории российско-
го кинорынка открытое за месяц до 
старта фильма, показало, что биле-
ты на фильм в формате IMAX поль-
зовались очень большой популяр-
ностью, а в некоторых сетях раску-
пались в первую очередь»,— сооб-
щил он 

”
Ъ“.

Единственный пока российский 
фильм, снятый в IMAX, «Сталин-
град», собрал в октябре 2013 года по-
чти 212 млн руб. и сейчас занимает 
четвертую позицию по сборам в 
этом формате, уступая также карти-
не «Хоббит:  Пустошь Смауга» 
(232 млн руб.). В формате IMAX обыч-
но кассу собирают фанатские исто-
рии и фильмы с большой долей ки-
номанов, отмечает господин Белый: 
среди релизов 2016 года попадания 
в топ можно ожидать от «Бэтмена 
против Супермена». Кроме того, в 
апреле выйдет второй российский 
фильм в IMAX — «Экипаж» студии 
«Тритэ» и канала «Россия», а в сентя-
бре — «Дуэлянт» продюсеров Алек-
сандра Роднянского и Сергея Мель-
кумова. В конце января IMAX также 
объявила название четвертого рос-
сийского фильма, который будет пе-
реведен в ее формат,— «Притяже-
ние» студии Art Pictures, режиссером 
которого выступает Федор Бондар-
чук. Этот фильм планируется выпу-
стить в прокат в январе 2017 года.

Анна Афанасьева

«Звездные войны» 
собрали по-крупному
Фильм обошел «Аватар»  
по выручке от российских залов IMAX

с1

14,3 миллиарда долларов
составит объем телевизионного рынка 
 Индии к 2019 году (прогноз местного 
 регулятора TRAI)

ЦИТАТА

С ростом популярности смарт
фонов технология, которая 
позво ляет их использовать 
в  качестве электронных кошель
ков, становится все более 
распростра ненной и надежной
— Хэни Фэм,
президент по стратегическим  
альянсам MasterCard в Европе  
(в интервью ”Ъ“ в октябре 2012 года)

Самые кассовые фильмы в формате IMAX в России и СНГ 
(без учета Украины)

 Фильм Дистрибутор Релиз Кассовые Посещаемость 
    сборы (млн зрителей) 
    (млн руб.)
1 «Звездные войны:  WDSSPR 17 декабря 2015 года 335,806 0,546 
 Пробуждение силы»

2 «Аватар» «Двадцатый век Фокс СНГ» 17 декабря 2009 года 310,018 0,588

3 «Хоббит: Пустошь Смауга» «Каро Премьер» 18 декабря 2013 года 231,712 0,408

4 «Сталинград» WDSSPR 10 октября 2013 года 211,817 0,392

5 «Хоббит: Битва пяти воинств» «Каро Премьер» 11 декабря 2014 года 197,87 0,352 

6 «Трансформеры:  «Централ Партнершип» 26 июня 2014 года 186,499 0,364 
 Эпоха истребления»

7 «Мстители: Эра Альтрона» WDSSPR 23 апреля 2015 года 172,585 0,318

8 «Стражи Галактики» WDSSPR 31 июля 2014 года 172,007 0,36

9 «Мир юрского периода» UPI 11 июня 2015 года 171,091 0,338

10 «Мстители» WDSSPR 3 мая 2012 года 155,387 0,289

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».     



культура

В выставочном зале федераль-
ных архивов проходит истори-
ко-документальная выставка 
«Брежнев. К 109-летию со дня 
рождения». О том, как генсек ЦК 
КПСС не только вручал себе на-
грады, но и носил чалму, катался 
верхом на слоне, танцевал и уха-
живал за международными да-
мами высокого полета, расска-
зывает ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Мемориальная экспозиция на-
чинается с копии удостоверения об 
окончании Л. И. Брежневым Курско-
го землеустроительного и мелиора-
тивного техникума (5 мая 1927 года). 
Еще две копии — об окончании шко-
лы (1921). Это первые невинные офи-
циальные документы в будущей гран-
диозной трудовой биографии вождя 
советских народов (плюс сентимен-
тальное фото — в кругу семьи). А за-
вершается выставка не тягучей теле-
визионной трансляцией циклопиче-
ских брежневских похорон, как это 
можно было бы предположить. Нет, 
Ильич-второй жив — по крайней ме-
ре в выставочном зале федеральных 
архивов. Последний экспонат выстав-
ки — это маскировочный костюм для 
охоты Wolverine, сапоги Le Chameau, 
нож боцманский и переносной склад-
ной стульчик, чтобы было удобно си-
деть в засаде на кабана. Рядом с аму-
ницией — фото на отдыхе старень-
кого Брежнева: ультрамодная дача 
в Крыму, родные, обнимающие мужа, 
папу и дедушку, пустой пляж с зонти-
ком, расписание в личном дневни-
ке. Вот отрывки: «Утро. Завтрак. Бри-

тье. День. Посмотрел фильм о ледоко-
ле 

”
Арктика“. Вечер. Работал. Ангола. 

Просят приехать. Нет. Пусть Суслов». 
Почерк у Брежнева был крупный, 
практически детский — равно, как 
и специфическая образность: «Будем 
делать более глубокие выводы» (из ра-
бочих записей 1960-х годов).

Выставка словно набрана истори-
ческим бисером: многие сотни фо-
тографий и документов, включая па-
спорта, военные билеты и времен-
ные и партийные удостоверения. Ле-
онид Ильич Брежнев — в стенах Дне-
продзержинского металлургическо-
го института (1932), в Свердловском 
окружном землеуправлении (Леонид 
Ильич служил однажды землемером, 
1930), в металлургическом институ-
те в городе Каменском (1935). Бреж-
нев — курсант и политрук танковой 
роты (1936), вот здесь он вместе с от-
важным партизаном Дубининым (фо-
тография с подписью «Коле от Лени», 
1935). Красивый, бровастый, завод-
ной, весь какой-то черноземный «Ле-
ня» быстро двигался по советской ка-
рьерной лестнице. И вот его мощная 
черная лошадиная челка уже мелька-
ет среди лысоватых и обветшалых ли-
цом и телом ответственных работни-
ков аппарата Днепропетровского об-
кома ВКП(б) (1939). Брежнев на фронте 
ВОВ — Северо-Кавказский фронт, да-
лее — Южный фронт, в госпитале по-
сле ранения, рядом — отряд наград-
ных листов; изменения статуса — от 
полковника к генерал-майору запа-
са (ноябрь 1946-го). Брежнев на цели-
не. В молодости и зрелости анекдотич-

ный, позднее генеральный секретарь 
ЦК КПСС, герой великой массы народ-
ных юморесок был чрезвычайно, про-
сто по-голливудски хорош собой. Он 
зычно пел, задорно танцевал (гопак, 
присядка, «Рио-Рита», вальс и даже 
танго), чеканил высокий шаг на пара-
дах, блестяще носил мундиры и мод-
ные фетровые шляпы, помпезно вы-
сился в президиумах и на кукурузных 
полях. Из выставки совершенно не-
понятно собственно самое главное — 
когда же именно, в каком таком ми-
стическом году Леонид Ильич Бреж-
нев из мужчины-праздника, из совет-
ского князя Андрея Болконского стал 
вдруг ужасной, почти мультиплика-
ционной исторической развалиной.

Экспозиция поступательно пока-
зывает длинную политическую ка-
рьеру вождя, доказывая: в СССР госу-
дарственные карьеры делались с ни-
зов — от станков и орудий, из стен 
провинциальных техникумов и пых-
тящих рабфаков. За поездки по стра-
не, встречи, пленумы, совещания 
и торжества, успехи и посты полага-
лись награды. И умиление на выстав-
ке вызывают подарки Брежневу. Это 
шкатулка «Л. И. Брежнев на Малой 
Земле» (мастера Федоскино по кар-
тине Дмитрия Налбандяна), рог для 

вина, снаряд, «охолощенный со свя-
щенной землей города Новороссий-
ска», палехская шкатулка «Брежнев 
выступает перед бойцами», серебря-
ный ковш, ключи от БАМа и Север-
ного полюса, каски, вымпелы, кир-
пичи, камни, куски каучука, красно-
го пластика, синтетического руби-
на — от тематических предприятий, 
стартующих строек, от монтажников, 
трактористов, авиамоделистов, кол-
хозников, женщин-делегатов, жите-
лей советских Востока, Запада, Юга 
и Севера. В центре экспозиции такая 
картина — спокойный, словно рыба-
кит, и мудрый, как Будда, «Л. И. Бреж-
нев за работой над воспоминаниями» 
(Таир Салахов, 1981). Подарки шли не 
только из глубин, низин и с высот бла-
годарной страны, но и от зарубежных 
товарищей. Хищным пятном сверка-
ет палаш национального гвардейца 
времен первой французской револю-
ции (подарок от председателя Нацио-
нального собрания Франции Шабан-
Дельмаса). Палашу не уступает бле-
стящий кинжал от президента Индо-
незии Али Муртопо.

Международная деятельность 
Брежнева — если судить по представ-
ленным документам и предметам 
(есть ручка, которой генсек подпи-
сал в 1973 году соглашение между СС-
СР и США «О предотвращении ядер-
ной войны») — по интенсивности ни-
чуть не уступала его внутренней рабо-
те. Вот Брежнев верхом на расписном 
индийском слоне. Вот он в расписной 
чалме, тюбетейке и еще каком-то на-
циональном колпаке. Он путешест-
вует по Вьетнаму, ГДР, ПНР, ЧССР. Он 
беседует с португальскими, югослав-
скими, монгольскими, венгерскими, 
болгарскими, кубинскими, румын-
скими, чилийскими товарищами 
и с ветеранами полка «Нормандия-Не-
ман». Он пишет Генри Киссинджеру, 
соболезнует папе римскому Иоанну 
Павлу II (срочная телеграмма в Вати-
кан), получает рукописные записки 
от Джимми Картера, по-свойски об-
нимает «дорогую» Индиру Ганди, пре-
зидентскую чету Никсон и француз-
ских лидеров Жоржа Помпиду и Вале-
ри Жискар д’Эстена. И всюду, на лю-
бой фотографии,— Брежнев до само-
го конца предстает человеком, в кото-
ром был явный, пусть и лихой смысл; 
единственным исключением из по-
казанной осмысленности стало вве-
дение советских войск в Афганистан 
(ряд тематических фотографий, вклю-
чая фото советского посольства в Ка-
буле). После выставочной секции «Аф-
ганистан» заканчивается его полити-
ческая жизнь. Семья, дача, кино и до-
мино и буйное охотничье застоль-
ное веселье по зимовке, показываю-
щее — каким он парнем был.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Затяжной вождь
Брежнев в выставочном зале федеральных архивов

В Москве в театральном цент-
ре «На Страстном» завершились 
 гастроли екатеринбургского 
«Коляда-театра», в рамках кото-
рых были показаны и последние 
премьеры театра, в том  числе 
«Кошка на раскаленной кры-
ше» по пьесе Теннесси Уиль-
ямса. Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Гастроли «Коляда-театра» на сцене 
центра «На Страстном» — традици-
онное январское событие последних 
лет: у частного театра, основанного 
и неизменно ведомого драматургом 
и режиссером Николаем Колядой, 
в Москве есть благодарная, спло-
ченная, можно сказать, преданная 
до восторженности публика. Имен-
но поэтому, когда в середине двух-
недельной программы Коляда объя-
вил в социальной сети, что из-за кри-
зиса эти гастроли, скорее всего, по-
следние — до наступления лучших 
времен, от зрителей посыпались не 
только вопли ужаса, но и предложе-
ния перевести деньги. На поклонах 
после спектаклей можно было ви-
деть, как актерам дарили не только 
скромные букеты цветов, но и фрук-
ты, кондитерские изделия и кульки, 
видимо, содержащие съестное. Они 
с благодарностью берут — в театре 
Коляды есть актеры, которые могли 
бы сделать честь лучшим столичным 
ансамблям, но общий дух у этой ека-
теринбургской труппы все-таки не-
посредственный, демократический. 
Можно сказать, народный — в хоро-
шем смысле многострадального сло-
ва, так что разделить хлеб с народом, 
хоть и опосредованно, для нее не мо-
жет считаться зазорным.

Николай Коляда, безусловно, 
умеет вести за собой, и верят ему 
прежде всего потому, что сам он 
предан своему детищу без скидок 
на усталость и иные заботы. Гастро-
ли его необычны точно так же, как 
и сам театр: за две недели играется 
немыслимый для других театров 
репертуар из более чем двух десят-
ков названий. Почти все — по од-
ному разу, многие актеры, кажется, 
вообще не уходят со сцены. Декора-
ции просты, из подручного материа-
ла, костюмы тоже не из парчи шьют. 
Да и все спектакли, кажется, прев-
ращаются в один очень длинный — 
благо, режиссура Коляды узнавае-
ма, он радостно воспроизводит во 
всех работах свой стиль простодуш-
ного, шумного карнавала, через ко-
торый он с равным азартом пропу-
скает самого себя и Шекспира, Чехо-
ва и Гольдони, молодых авторов, вы-
пускников уральской драматурги-
ческой школы, и Теннесси Уильям-
са. Здесь всех авторов умеют сделать 
своими — точно так же, как и пра-
вильно накрытый стол равняет си-
дящих рядом за ним аристократа 
и простолюдина.

Казалось бы, где сегодняшний 
«Коляда-театр», а где — дом богатого 
плантатора середины прошлого ве-
ка в одном из южных американских 
штатов? Но, оказывается, дом план-
татора легко превращается в понят-
ную нам всем коммуналку. Колли-
зия пьесы Уильямса «Кошка на рас-
каленной крыше», как оказалось, не 
требует дополнительного перевода: 
глава семьи умирает от рака, у него 
два сына, у каждого по жене, но у од-

ного — целый выводок детей, а вто-
рой, любимый отцом Брик, спива-
ется и при этом не спит с женой, по-
этому у них нет детей. В конце кон-
цов какая разница, что за наследст-
во скоро придется делить — огром-
ную плантацию или неясной ценно-
сти пожитки обрусевшего Большого 
Па. И зачем в самом деле изучать по-
вадки жителей американского Юга, 
притворяться американцами, если 
интонации наших соседок по хру-
щобам вполне естественно присва-
иваются женой хозяина дома Боль-
шой Ма и ее невесткой — женой 
Брика Маргарет. А в тесной кварти-
ре еще нагляднее раздражение без-
детной семьи от обилия детей у род-
ственников — толпа крикливых пе-
реростков в аляповатых нарядах все 
время норовит с шумом и гиканьем 
нарушить и без того нервное уедине-
ние Брика и Маргарет.

Речь-то у Коляды идет не о судь-
бе имущества, а о жизни без любви. 
Ну и о смерти, разумеется,— весь его 
бесконечный карнавал и про нее то-
же. И то в пьесе, что в знакомую зри-
телям бытовую парадигму не укла-
дывается, легко разрешается бес-
печными режиссерскими шалостя-
ми — так, священник Тукер оказы-
вается просто жизнерадостным дру-
гом семьи, но его желание прыгать 
и веселиться с детьми не лишено 
признаков педофилии. Сам же вы-
водок Гупера и Мэй в драматический 
момент пьесы становится зловещим 
хором — когда безнадежный диаг-
ноз хозяина дома проясняется, де-
ти становятся какой-то шеренгой су-
дей, равнодушно выкрикивающих 
страшный приговор. И Большой Па 
умирает — простые ролл-ставни, как 
в любом маленьком магазине, вдруг 
оказываются непроницаемой пере-
городкой между мирами.

Другое дело, что перевод Уильям-
са, когда-то сделанный под руковод-
ством Виталия Вульфа, кажется без-
надежно устаревшим, а актерские 
импровизации, в том числе и с об-
сценной лексикой, лишь оживля-
ют словесную ткань. Одной из за-
дач советского переводчика было 
сгладить гомосексуальный подтекст 
конфликта пьесы — Брик пьет, пото-
му что страдает после смерти своего 
любовника, и этим же объясняется 
его холодность к жене. И тут Коляда 
оказывается еще большим мечтате-
лем и романтиком, чем пугливые со-
ветские пуристы. Брик Дениса Тура-
ханова так правдоподобно убеждает 
отца, что ничего «такого» у него с по-
койным другом не было, что герою 
веришь. Да и финал у спектакля по-
лучается с точки зрения семейной 
демографии обнадеживающим. Но 
Николаю Коляде не впервой расска-
зывать сказки — ведь к нему так тя-
нутся за утешением. И сам он точно 
знает, как длинным-длинным неви-
димым щупом проникнуть вглубь 
любого зрителя и найти ту точку, 
прикосновение к которой заставит 
на минуту замереть в беспомощном 
сочувствии сцене.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Карнавал в хрущобе
Завершились гастроли «Коляда-театра» 
в Москве
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В московском Центре братьев Люмьер  
проходит выставка «Ирония как ландшафт».  
Читайте в следующем номере ”Ъ“культура

Персонажи знаменитой дра-
мы Уильямса легко «всели-
лись» в актеров «Коляда-теа-
тра» и в интерьеры российско-
го жилищного фонда 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ «КОЛЯДА-ТЕАТРА»

В Роттердаме открылся 45-й  
Международный кинофести-
валь — первое крупное собы-
тие киногода в Европе. Под 
руководством нового директо-
ра — извест ного голландского 
продюсера Беро Бейера фести-
валь проводится по обновленной 
формуле. Своими впечатления-
ми делится АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Перемены бросились в глаза всем 
гостям, привыкшим каждое утро от-
крывать фестивальную газету и на-
ходить в ней зрительский рейтинг 
фильмов. Теперь, согласно режи-
му экономии, газета больше не вы-
ходит, рейтинг приходится искать 
в интернете. Зато открытие фестива-
ля впервые на моей памяти посетила 
бывшая королева Нидерландов Беат-
рикс II, в связи с чем были приняты 
повышенные меры безопасности.

Главное новшество, введенное 
Бейером: конкурс теперь состоит 
всего лишь из восьми фильмов (рань-
ше был почти вдвое больше), зато ка-
ждому фильму отводится целый фе-
стивальный день, в течение которо-
го он оказывается в фокусе всеобще-
го внимания. «Тигровых наград» те-
перь только одна вместо трех. Выбор 
картин глобальнее: это уже необяза-
тельно только первые или вторые ре-
жиссерские работы, но более широ-
ко отвечающие характеристике «но-
вое кино». Конкурс является частью 
большой программы с оптимистиче-
ским названием «Светлое будущее», 
ее дополняют другие — «Голоса», «Глу-
бокий фокус» и «Перспективы».

Насколько такая структура при-
ведет к повышению уровня фестива-
ля, трудно сказать. Пока мне удалось 
посмотреть три конкурсных фильма. 
Один называется «Мотель 

”
Мист“», 

его поставил таец Прабда Юн, в свое 
время написавший сценарий поэти-
ческой фантазии «Последняя жизнь 
во Вселенной». Новый опус тоже пре-
тендует на выход в космическое из-

мерение — в основном за счет одно-
го из персонажей, некогда бывшего 
телезвездой, а ныне свихнувшегося 
на прямой связи с пришельцами. Он 
занимает в мотеле комнату номер 5, 
красит ее стены в черный цвет и ждет 
прибытия инопланетян. В это время 
в соседнем номере 7 секс-маньяк, во-
оруженный набором фаллоимитато-
ров, мучает школьницу, но ей на по-
мощь вовремя приходит подружка, 
и девушки быстро берут инициативу 
в свои руки: дай им волю, самого ма-
ньяка переманьячат. В роттердамской 
программе много фильмов про секс, 
феминизм и гендерную идентич-
ность (к ним мы вернемся в следую-
щем репортаже), но «Мотель 

”
Мист“» 

выделяется в их ряду инфантильно-
поэтической интонацией и плени-
тельными визуальными эффектами.

Второй конкурсный фильм тра-
диционен — это ностальгическая ко-
медия «Радиогрезы». С юмором и те-

плотой режиссер Бабак Джалали по-
казывает будни эмигрантского пер-
сидского радио в Сан-Франциско. Его 
креативный мозг — некогда знаме-
нитый в Иране писатель: теперь ему, 
интеллектуалу, приходится брать ин-
тервью то у шарлатана-дерматолога, 
то у королевы красоты в бикини — 
«мисс Иран США», которая, к ужасу 
интервьюера, по совместительству 
оказывается поэтессой. В заштатный 
быт радиостанции некоторого драй-
ва добавляют музыканты из Афганис-
тана, один из которых по-русски ис-
полняет «Катюшу»: оказывается, этой 
песней поднимали боевой дух обе 
враждующие армии во времена ира-
но-иракской войны. А кульминаци-
ей «Радиогрез» должно стать прибы-
тие всемирно знаменитой рок-груп-
пы «Металлика», но не факт, что в сту-
дии ее дождутся.

Сумерки европейской цивилиза-
ции — тема, красной нитью проходя-
щая через множество фильмов, кон-
курсных и не только. Австриец Дани-
эль Хёсль в сатире «WINWIN» разобла-
чает абсурдизм капиталистической 
экономики: ее «ангелами» выступа-
ют четыре фиктивных инвестора — 

с иголочки одетые, летающие по ми-
ру в частном самолете и «разводящие» 
богатых клиентов. Автор фильма до-
бивается желаемого эффекта: не толь-
ко стерильные хайтековские интерь-
еры, но и гастрономические инстал-
ляции в мишленовских ресторанах 
начинают казаться отвратительными.

«Будущее истории» — амбициоз-
ный фильм с таким названием по-
казала в конкурсе голландка Фиона 
Тан, написавшая его сценарий вме-
сте с критиком Джонатаном Румни. 
Эпическая поэма о современной Ев-
ропе складывается из документаль-
ных кадров протестных демонстра-
ций и полицейских репрессий, ко-
ротких интервью о фобиях и над-
еждах и не в последнюю очередь из 
фрагментов полотен Босха — жи-
вописца земного ада (его выставка 
как раз в эти дни проходит в Роттер-
даме). Есть и локальный сюжет, ме-
тафорически связанный с глобаль-
ным: человек после бандитского на-
падения на него теряет память и все-
ми силами пытается ее восстановить. 
Он предпринимает одиссею по Евро-
пе, чтобы преодолеть не только без-
дну забвения, но и страх перед насто-
ящим и будущим, все больше овладе-
вающий жителями Старого Света.

Дополнением к этому фильму 
служат две инсталляции Фионы 
Тан, развернутые на одной из фе-
стивальных площадок. Одна назы-
вается «Новости из ближайшего бу-
дущего» и включает кинокадры с бу-
шующей морской стихией: Голлан-
дия расположена ниже уровня моря, 
которое воспринимается как источ-
ник нависшей катастрофы. Другая, 
звуковая инсталляция «Остров Брен-
дана» — по мотивам легенды об ир-
ландском монахе, обретшем земной 
рай на открытом им благословен-
ном острове. В свое время Колумб 
пытался его найти, но вместо этого 
открыл Америку. К чему это приве-
ло, всем хорошо известно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Суженный взгляд в будущее  
Кинофестиваль в Роттердаме проходит по обновленной формуле

В программе фестиваля фильм 
«Мотель Мист» выделяется   
инфантильно-поэтической 
 интонацией и визуальными 
 эффектами  

Выставка оставляет тайным 
тот момент, когда из «муж-
чины-праздника» Леонид 
Брежнев стал почти мульти-
пликационной исторической 
развалиной   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В ночь на вторник в Европе  
закрылось зимнее трансферное окно

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ШАХМАТЫ

Шестнадцатый чемпион сравнялся с пятнадцатым
Магнус Карлсен одержал пятую победу в Вейк-ан-Зе

ПРОЦЕСС

Победителей судят
«Барселоне» грозят неприятности  
из-за трансфера Неймара

НХЛ

Награда для тафгая
Джона Скотта, выступающего за фарм-клуб, 
признали лучшим игроком Матча звезд

На этой неделе в Испании 
начинается один из са-
мых громких судебных 
процессов, связанных 
с футболом. Номинант 
на «Золотой мяч» Ней-
мар, президент «Барсе-
лоны» Жозеп Мария Бар-
томеу, а также еще целый 
ряд лиц обвиняются в мо-
шенничестве при пере-
ходе футболиста в ис-
панский клуб в 2013 году. 
Бразильский инвестици-
онный фонд DIS полага-
ет, что сумма трансфера, 
официально оцененного 
в €57,1 млн, была суще-
ственно занижена. Этот 
процесс не единствен-
ный, в который вовлечены 
представители сильней-
шего клуба мира.

На этой неделе Нацио-
нальный суд Испании до-
просит футболиста «Барсе-
лоны» Неймара и президен-
та клуба Жозепа Марию Бар-
томеу в связи с иском, по-
ступившим от бразильско-
го инвестиционного фонда 
DIS. Он спровоцировал один 
из самых громких процес-
сов в современном футболе. 
Истец обвиняет в мошенни-
честве 23-летнего футболи-
ста, который вошел в трой-
ку претендентов на «Золотой 
мяч» за 2015 год, его родите-
лей, агентов, а также руково-
дителей двух клубов — «Бар-
селоны» и «Сантоса», в пер-
вую очередь господина Бар-
томеу и занимавшего прези-
дентский пост до него Сан-
дро Росселя.

Фонд DIS владел 40% прав 
на Неймара в то время, ког-
да форвард выступал за «Сан-
тос». Летом 2013 года «Барсе-
лона» приобрела его у бра-
зильской команды. По офи-
циальной информации, 
она заплатила за Неймара 
€57,1 млн. €40 млн из них бы-
ли перечислены на счет ком-
пании N&N, которой владеет 
отец игрока, €17,1 млн — на 
счет «Сантоса». DIS досталось 
около €23 млн. Однако впо-
следствии у фонда появи-
лись основания считать сум-
му трансфера существенно 
заниженной, а участников 
сделки — подозревать в ута-
ивании информации.

Основания эти появились 
в первую очередь из-за рас-
следования испанских пра-
воохранительных органов, 
которые еще раньше заинте-
ресовались трансфером Ней-
мара. Оно вылилось в отдель-
ный процесс. Испанская про-
куратура предполагает, что 
руководители «Барселоны» 

совершили преступления, 
связанные с неуплатой нало-
гов — опять же посредством 
занижения суммы сделки, 
реальная стоимость которой 
приблизилась к €83 млн. По 
версии обвинения, «Барсело-
на» недоплатила €12,7 млн с 
помощью распыления сум-
мы на несколько отдель-
ных контрактов между «Сан-
тосом» и Неймаром. Имен-
но из-за этого скандала Сан-
дро Россель в январе 2014 го-
да покинул свою должность, 
оставив ее работавшему ви-
це-президентом Жозепу Ма-
рии Бартомеу. Прокуратура 
между тем настаивает на тю-
ремном заключении для обо-
их чиновников: господина 
Бартомеу — на срок два года 
три месяца, господина Россе-
ля — на семь лет, а также на 
штрафе для «Барселоны» в 
размере €22 млн.

Что касается процесса, 
инициированного DIS, то 
Неймар, руководители «Бар-
селоны», а также отец футбо-
листа формально имеют по-
ка статус свидетелей. Но он 
может измениться, после 
того как суд заслушает их 
показания.

В любом случае судебные 
процессы серьезно портят 
имидж «Барселоны», которая 
в прошлом году завоевала 
пять трофеев, включая Кубок 

европейских чемпионов, а 
также преодолела знаковую 
финансовую отметку — в ян-
варе компания Deloitte оце-
нила ее доходы в сумму, пре-
вышающую €500 млн.

Причем эти неприятные 
истории отнюдь не ограни-
чиваются трансфером Ней-
мара, обстоятельствами ко-
торого, кстати, интересует-
ся и Международная федера-
ция футбола (FIFA): по утвер-
ждению «Сантоса», игрок и 
его отец нарушили условия 
контракта, согласно которо-
му не имели права вести пе-
реговоры с «Барселоной» без 
участия бразильского клу-
ба. Например, проблемы 
есть собственно у основного 
действующего лица того пе-
рехода. Бразильский суд за-
морозил $47 млн на счетах 
Неймара в связи с подозре-
ниями, что он уклонялся от 
уплаты налогов еще до появ-
ления в Испании.

Кроме того, в конце мая 
предстанет перед судом ли-
дер «Барселоны» Лионель 
Месси, недавно завоевав-
ший пятый «Золотой мяч». 
Господин Месси и его отец 
заподозрены в том, что не за-
декларировали €4,16 млн, 
полученные от реализации 
имиджевых прав футболи-
ста. А еще одна аргентинская 
суперзвезда «Барселоны» — 
Хавьер Маскерано — за схо-
жее преступление (правда, 
на более скромную сумму 
— €1,5 млн) уже нарвался на 
условный срок полтора года 
и штраф €816 тыс.

Алексей Доспехов

Неймар (слева) и Жо-
зеп Бартомеу на этой 
неделе предстанут пе-
ред судом. Пока в ка-
честве свидетелей   
  ФОТО ZUMA PRESS

Состоявшийся в Нэшвил-
ле Матч звезд НХЛ с уча-
стием трех россиян — Ев-
гения Малкина, Евгения 
Кузнецова и Владимира 
Тарасенко — запомнит-
ся хоккейным болельщи-
кам новой формулой «три 
на три», которая доказа-
ла свою успешность. Са-
мым же ценным игроком 
звездного уикенда неожи-
данно был признан тафгай 
Джон Скотт, получивший 
чек на $1 млн.

О том, что в нынешнем се-
зоне Матч всех звезд НХЛ со-
стоится по новой формуле, 
было объявлено еще в ноя-
бре прошлого года. Формула 
эта предусматривала прове-
дение фактически не одно-
го, а целых трех матчей про-
должительностью 20 минут 
каждый — двух полуфина-
лов между сборными диви-
зионов и финала, причем в 
формате «три на три».

Российский легион НХЛ 
на сей раз был представлен 
тремя нападающими — Ев-
гением Малкиным из «Пит-
сбург Пингвинс», Владими-
ром Тарасенко из «Сент-Лу-
ис Блюз» и Евгением Кузне-
цовым из «Вашингтон Кэпи-
талс». Что касается другого 
форварда «столичных», Алек-

сандра Овечкина, то он зара-
нее отказался от участия в 
Матче звезд из-за травмы — 
так же, как канадец Сидни 
Кросби из «Питсбурга» и рос-
сийский голкипер «Колумбу-
са» Сергей Бобровский.

По поводу новой форму-
лы высказывалось немало 
замечаний. В стане ее крити-
ков оказался и знаменитый 
43-летний чешский форвард 
Яромир Ягр. Однако практи-
ка показала, что все сомне-
ния были напрасны. Эф-
фект новизны сработал на 
ура, и, по общему мнению, 
НХЛ удалось провести один 
из лучших Матчей звезд за 
последние годы.

В первом полуфинале со-
шлись команды Восточной 
конференции. Сборная ди-
визиона Метрополитен — в 
том числе и благодаря шай-
бам Малкина и Кузнецова — 
трижды вела в счете, одна-
ко команда Атлантического 
дивизиона, капитаном кото-
рой, кстати, был Яромир Ягр, 
в итоге победила — 4:3.

В другом полуфинале был 
продемонстрирован более 
открытый хоккей. Там ко-
манда Тихоокеанского диви-
зиона со счетом 9:6 переиг-
рала сборную Центрально-
го дивизиона, в составе кото-

рой две голевые передачи за-
писал на свой счет Тарасенко.

Финал же с точки зрения 
результативности получил-
ся крайне необычным для 
подобного показательного 
мероприятия. На площадке 
шла довольно упорная, мож-
но даже сказать, принципи-
альная борьба, и, для того 
чтобы считать ее абсолютно 
серьезной, не хватало, пожа-
луй, лишь силовых приемов.

В итоге все решила одна 
единственная шайба Кори 
Перри из «Анахайма», забро-
шенная в результате контр-
атаки. А лучшим игроком 
звездного уикенда неожи-
данно был признан 33-лет-
ний Джон Скотт. Начинал он 
сезон в «Аризоне», однако 15 
января в результате сложного 
обмена попал в «Монреаль», 
который, в свою очередь, от-
правил его в фарм-клуб — 
выступающий в АХЛ «Сент-
Джонс Айскэпс». Этот напада-
ющий силового плана за всю 
свою девятилетнюю карье-
ру в НХЛ забросил всего пять 
шайб, а в полуфинале Мат-
ча звезд, на который, кстати, 
попал благодаря болельщи-
кам, отличился дважды и по-
лучил из рук главы лиги Гэри 
Беттмена чек на $1 млн.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 790 очков. 
2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 8945. 
3 (3). Роджер Федерер — 8795. 4 (4). Станис-
лас Вавринка (оба — Швейцария) — 6325. 5 (5). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 4880. 6 (8). Давид 
Феррер (Испания) — 4325. 7 (7). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4235. 8 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 
4200. 9 (10). Жо-Вильфрид Тсонга — 2905. 
10 (9). Ришар Гаске (оба — Франция) — 2760. 
11 (14). Милош Раонич (Канада) — 2630. 12 (11). 
Джон Иснер (США) — 2585. 13 (13). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2495. 14 (12). Кевин Андер-

сон (ЮАР) — 2305. 15 (15). Жиль Симон (Фран-
ция) — 2235. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 
1970. 17 (25). Гаэль Монфис (Франция) — 1800. 
18 (21). Роберт Баутиста-Агут (Испания) — 
1775. 19 (20). Доминик Тим (Австрия) — 1725. 
20 (17). Бернард Томич (Австралия) — 1720... 
43 (44). Теймураз Габашвили — 933... 
52 (74). Андрей Кузнецов — 828... 70 (84). 
Михаил Южный — 725… 84 (91). Евгений 
Донской (все — Россия) — 657.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9245 очков. 
2 (6). Анжелик Кербер (Германия) — 5700. 3 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 5545. 4 (4). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 5210. 5 (3). Гарбинье 

Мугуруса (Испания) — 4991. 6 (5). Мария Ша-
рапова (Россия) — 3672. 7 (8). Флавия Пеннет-
та (Италия) — 3611. 8 (11). Карла Суарес На-
варро (Испания) — 3595. 9 (7). Петра Квитова 
(Чехия) — 3582. 10 (9). Луция Шафаржова (Че-
хия) — 3580. 11 (13). Белинда Бенчич (Швейца-
рия) — 3260. 12 (10). Винус Уильямс (США) — 
3091. 13 (12). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3090. 14 (16). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 2935. 15 (14). Тимеа Бачински (Швейца-
рия) — 2894. 16 (15). Роберта Винчи (Италия) — 
2885. 17 (20). Светлана Кузнецова — 2535. 
18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2511. 
19 (22). Елена Янкович — 2505. 20 (23). Ана 
Иванович (обе — Сербия) — 2461.... 26 (28). 
Анастасия Павлюченкова — 1880... 31 (24). 
Екатерина Макарова — 1760... 42 (58). 

Маргарита Гаспарян — 1181… 61 (69). Да-
рья Касаткина — 915... 95 (109). Елизавета 
Куличкова — 711… 97 (91). Евгения Родина 
(все — Россия) — 686. В скобках — позиция тен-
нисиста на предыдущей неделе.

Гандбол
Чемпионат Европы  
в Кракове (Польша)
Финал. Германия—Испания 24:17. Матч 
за 3-е место. Хорватия—Норвегия 31:24. 
Матч за 5-е место. Франция—Дания 29:26. 
Матч за 7-е место. Польша—Швеция 26:24.
Сборная России заняла 9-е место и не попала  
на олимпийский квалификационный турнир.

Первый шахматный супертурнир сезо-
на, проходивший в голландском Вейк-
ан-Зе, завершился очень банально — 
победой сильнейшего гроссмейстера 
мира Магнуса Карлсена. Ближайшие 
преследователи — американец Фабиано 
Каруана и китаец Дин Лижэнь — отстали 
от норвежца на очко.

Чемпион мира Магнус Карлсен к своим 25 
годам накопил такой роскошный послужной 
список, какой большинство даже по-настоя-
щему выдающихся гроссмейстеров не могут 
накопить и к пятому десятку. И очередной по-
бедой норвежца уже не удивишь. У этой, впро-
чем, привкус чего-то особенного все-таки был.

Турнир в Вейк-ан-Зе, который сейчас на-
зывается Tata Steel Chess Tournament,— од-
но из старейших спортивных соревнова-
ний. Супертурниру, традиционно открыва-
ющему сезон в шахматах, уже больше чем 
три четверти века, и престиж у него колос-
сальный. Организаторы во всяком случае 
никогда не жаловались на то, что кто-то из 
лидеров манкировал поездкой в Вейк-ан-Зе. 
А рекордсменом по выигранным голланд-
ским турнирам до сих пор являлся индиец 
Вишванатан Ананд, 15-й чемпион мира. У не-
го было пять титулов. И вот Магнус Карлсен, 
чемпион 16-й, по их количеству сравнялся с 
Анандом, отстояв прошлогоднее звание.

Отстоял он его, можно сказать, в класси-
ческом стиле, предполагающем, что тех, кто 
послабее, нужно сожрать, а тем, кто посиль-
нее,— по крайней мере не сделать подарков. 
В Вейк-ан-Зе Карлсен строго следовал этой 
модели. Он одолел четырех аутсайдеров — 
Евгения Томашевского, Хоу Ифань, Майкла 
Адамса и Люка ван Вели — и финишировав-

шего шестым Павла Эльянова, а с остальны-
ми разошелся миром. Такого графика впол-
не хватило, чтобы удержаться на первом ме-
сте, несмотря на то что в Голландии с Карл-
сеном соперничало большинство основных 
конкурентов норвежца на данный момент.

Среди них были и два россиянина, но 
держались они скромно. Сергей Карякин — 
едва ли не главная надежда отечественных 
шахмат, который через Вейк-ан-Зе готовился 
к мартовскому кандидатскому турниру в Мо-
скве (на кону в нем будет стоять статус офи-
циального претендента на титул чемпиона 
мира),— финишировал девятым, а Томашев-
ский не попал в топ-десятку. Правда, россий-
ский шахматист, так вышло, активно посо-
действовал тому, чтобы развязка турнира по-
лучилась счастливой для Карлсена.

Перед заключительным туром позиции 
норвежца, как бы красиво ни смотрелся его 
график, еще все же не стали абсолютно желе-
зобетонными. Магнуса Карлсена, сыгравше-
го вничью с китайцем Дин Лижэнем, мог до-
стать отстававший на пол-очка американец 
Фабиано Каруана. Причем дополнительные 
показатели были лучше как раз у преследо-
вателя. Но именно в партии с Фабиано Кару-
аной Евгению Томашевскому удалось одер-
жать свою единственную победу на турнире.

Алексей Доспехов

Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2844 балла. 2 (2). 
Владимир Крамник (Россия) — 2801. 3 (3). Аниш Гири 
(Нидерланды) — 2798. 4 (4). Левон Аронян (Армения) — 2792. 
5 (5). Фабиано Каруана — 2787. 6 (6). Хикару Накамура (оба — 
США) — 2787. 7 (7). Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 2785. 
8 (8). Вишванатан Ананд (Индия) — 2784. 9 (9). Веселин Топалов 
(Болгария) — 2780. 10 (10). Уэсли Со (США) — 2773. 11 (11). 
Сергей Карякин — 2769… 15 (15). Александр Грищук — 
2752… 17 (17). Петр Свидлер (все — Россия) — 2751.

Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
13-й тур. Магнус Карлсен (Норвегия)—Дин Лижэнь (Китай) 
0:5:0,5. Аниш Гири (Нидерланды)—Хоу Ифань (Китай) 0,5:0,5. 
Павел Эльянов (Украина)—Давид Навара (Чехия) 1:0. Люк ван 
Вели (Нидерланды)—Вэй И (Китай) 0,5:0,5. Евгений Тома-
шевский (Россия)—Фабиано Каруана (США) 1:0. Шахрияр 
Мамедьяров (Азербайджан)—Сергей Карякин (Россия) 
0,5:0,5. Майкл Адамс (Англия)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5.

Итоговое турнирное положение. 1. Карлсен — 9 очков. 2–3. 
Каруана, Дин Лижэнь — по 8. 4–6. Гири, Со, Эльянов — по 7. 
7–8. Вэй И, Мамедьяров — по 6,5. 9. Карякин — 6. 10–11. 
Навара, Томашевский — по 5,5. 12–14. Адамс, ван Вели, 
Хоу Ифань — по 5.

КАДРЫ

Пеп Гвардиола набил себе цену
«Манчестер Сити» переманил тренера «Баварии»

Самая громкая сделка зимнего транс-
ферного окна в европейском футболе 
состоялась в последний день его дейст-
вия и собственно к трансферному рын-
ку игроков не имела отношения. Главной 
ее фигурой оказался тренер Пеп Гвар-
диола, возглавляющий сейчас «Бава-
рию». «Манчестер Сити» подписал с ним 
контракт, который вступит в силу летом, 
а источники утверждают: чтобы перема-
нить испанского специалиста, который 
заменит в манчестерском клубе чилий-
ца Мануэля Пеллегрини, ему пришлось 
назначить рекордную в футболе зарпла-
ту — около €25 млн.

Вчера, в день закрытия зимнего транс-
ферного окна, «Манчестер Сити» объявил о 
подписании трехлетнего контракта с трене-
ром Пепом Гвардиолой. Он вступит в силу 
1 июля — сразу после того, как закончится 
действие соглашения с нынешним настав-
ником клуба Мануэлем Пеллегрини.

Это сделка убила одну из главных интриг 
последних месяцев в европейском футболе. 
Она возникла в конце прошлого года, ког-
да Пеп Гвардиола объявил о том, что поки-
нет «Баварию» после окончания нынешне-
го сезона. Гвардиола превратился в одного 
из самых заметных тренеров благодаря ра-
боте в «Барселоне» на стыке прошлого и по-
запрошлого десятилетий, завоевав с испан-
ским клубом за четыре года 14 трофеев, сре-
ди которых два Кубка европейских чемпио-
нов. За два с половиной сезона в «Баварии» 
он укрепил репутацию, даже потерпев две 
подряд относительные неудачи в Лиге чем-
пионов — его команда в 2014 и 2015 годах 
выбывала в полуфинале турнира, уступая 
«Реалу» и «Ювентусу». Однако пресса и экс-
перты предпочитали обращать внимание 
не на эти осечки, а на убедительные триум-
фы «Баварии» в национальном первенстве, 
неординарные кадровые и тактические ре-
шения Гвардиолы и красивый, в стилисти-
ке как раз «Барселоны» футбол, который по-
ставил мюнхенцам испанский тренер. Бук-
мекеры не сомневались, что его заявление 
об уходе из «Баварии» спровоцирует колос-
сальное количество предложений, а в спи-
ске претендентов на Пепа Гвардиолу значил-
ся целый ряд клубов из элитной категории.

В итоге жертвой популярности испанца 
стал Мануэль Пеллегрини. В иной ситуации 
его уход можно было бы назвать странным. 
Пеллегрини появился в «Манчестер Сити» в 
2013 году и с ходу выиграл с ним оба глав-
ных английских турнира — чемпионат и Ку-
бок страны. То есть обретенный после по-
купки клуба Abu Dhabi United Group статус 
безусловного гранда он при Пеллегрини не 
потерял, а скорее даже укрепил. В качестве 
возможной причины недовольства Мануэ-
лем Пеллегрини принято ссылаться на не со-
ответствующие уровню манчестерских ин-
вестиций результаты команды в Лиге чем-
пионов. Занимающий шестое место по дохо-
дам (€463,5 млн в минувшем году, по версии 
Deloitte) клуб с ним во главе дважды оступал-
ся в стартовом раунде play-off. Но, во-первых, 
он оступался на фаворите «Барселоне», а во-

вторых — до Пеллегрини достижения ман-
честерцев в турнире были еще скромнее.

При этом анонс договора с Пепом Гварди-
олой застал Мануэля Пеллегрини в тот мо-
мент, когда он еще вполне может превра-
тить очередной сезон в абсолютно триум-
фальный. Его футболисты уже вышли в фи-
нал Кубка лиги, борются за Кубок страны, в 
чемпионате наступают на пятки имеющему 
куда меньше ресурсов «Лестеру», а в 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов на сей раз будут бить-
ся с соперником проходимым — киевским 
«Динамо». Иными словами, перед Пеллегри-
ни маячат четыре приза. В подобных ситуа-
циях указывать тренерам на дверь, пусть не 
требуя выйти немедленно, не принято.

Впрочем, из комментариев заинтересо-
ванных сторон стало очевидно, что расклад 
им был известен задолго до вчерашнего дня. 
В заявлении Abu Dhabi United Group гово-
рится о том, что свежие переговоры — это, 

по сути, «возобновленные» переговоры 2012 
года. То есть «Манчестер Сити» хотел пере-
манить Пепа Гвардиолу, едва тот расстался 
с «Барселоной». А Мануэль Пеллегрини при-
знался, что знал о готовящейся сделке «еще 
месяц назад», и дал понять, что сам попро-
сил клуб как можно скорее раскрыть правду, 
чтобы «положить конец спекуляциям».

Что касается Пепа Гвардиолы, то, коммен-
тируя свой переход, он сказал, что, будь ему 
«55 или 60 лет, остался бы в 

”
Баварии“», но 

в молодом возрасте (Гвардиоле в январе ис-
полнилось 45) «нуждается в новом вызове», 
добавив, что не мог закончить карьеру, «не 
попробовав себя в Англии». Правда, источ-
ники не сомневаются: в значительной сте-
пени мотивацию испанцу обеспечили день-
ги. Так, издание Bild утверждает, что «Ман-
честер Сити», убеждая Гвардиолу, гарантиро-
вал ему повышение зарплаты по сравнению 
с той, что была у него в «Баварии», вдвое — 
до €25 млн. Благодаря манчестерцам он, та-
ким образом, будет самым высокооплачива-
емым тренером в истории футбола.

Алексей Доспехов

В «Манчестер Сити» Пеп Гвардиола 
 будет получать рекордную в футболе 
зарплату — €25 млн     ФОТО REUTERS
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